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экономполитика | Спад в январе замедлили 
снижение инфляции и праздники —2

новости | Бельгия и Люксембург предложили 
России вместе осваивать астероиды —3

Бонус немалус
Банки-санаторы 
предлагается  
не ограничивать в зарплатах

Программу докапитализации 
банков через ОФЗ в очередной 
раз пытаются подстроить под 
конкретных игроков. На сей раз 
речь о поблажках по санкциям 
за нарушение такого условия про-
граммы, как запрет на увеличе-
ние фонда оплаты труда (ФОТ) 
банка—получателя господдер-
жки. Согласно вынесенным на со-
вет директоров АСВ поправкам, 
формально на увеличение ФОТ 
смогут претендовать все бан-
ки—получатели ОФЗ, являющи-
еся еще и санаторами. Но основ-
ным бенефициаром послабления 
выглядит банк «Российский ка-
питал»: он уже нарушил соответ-
ствующее условие программы, 
и для него новелла, действующая 
к тому же задним числом, крити-
чески важна.

По данным 
”
Ъ“, вопрос о неприме-

нении санкций к «Российскому капи-
талу» за нарушение требования о не-
изменности ФОТ, был поднят еще 
в конце года. Вчера же на совет ди-
ректоров АСВ было вынесено пред-
ложение по его урегулированию. Со-
гласно ему, порядок докапитализа-
ции банков за счет ОФЗ предложено 
в который уже раз подкорректиро-
вать, рассказали 

”
Ъ“ источники, зна-

комые с ситуацией. «Предполагает-
ся, что правила АСВ будут дополнены 
пунктом, по которому в случае, если 
банк—участник ОФЗ участвует в сана-
ции других игроков, то совет дирек-
торов АСВ может не штрафовать его 
за нарушение ограничения по ФОТ 
(штраф составляет до 2% от номина-
ла предоставленных ОФЗ.— 

”
Ъ“)»,— 

отмечает один из собеседников 
”
Ъ“. 

Речь идет не только о санации бан-
ков, добавляет другой источник 

”
Ъ“. 

«Послабление будет распространять-
ся и на те случаи, когда план санации 
утверждается решением правитель-
ства РФ, то есть в отношении пред-
приятий»,— поясняет он.

Формально поправка даст потен-
циальные преимущества всем бан-
кам—получателям ОФЗ, имеющим 
еще и статус санаторов. Но самым 
явным ее бенефициаром является 
именно «Российский капитал», ко-
торый как раз и санирует не только 
банки, но и предприятия (в частно-
сти, Су-155).

инвестиции и финансы — с10

Проверенным домодедовским способом
Владелец аэропорта Дмитрий Каменщик задержался на Петровке, 38

По ходатайству СКР Бас-
манный райсуд сегод-
ня изберет меру пресе-
чения владельцу груп-
пы компаний московско-
го аэропорта Домодедо-
во Дмитрию Каменщи-
ку. Накануне предприни-
матель, явившийся на до-
прос в качестве свидете-
ля, был обвинен следова-
телем в оказании услуг, 
не отвечающих требова-
ниям безопасности, кото-
рые повлекли гибель лю-
дей в результате терак-
та. Следствие, похоже, 
рассчитывало, что госпо-
дин Каменщик скроется 
от него, но он сказал: «За-
чем бежать? Я знаю, что 
за мной правда!» После 
того как господин Камен-
щик оказался за решет-
кой, может быть реализо-
ван давний проект об ин-
теграции всех трех сто-
личных  аэропортов.

Свидетеля ждали 
с обвинением
По данным 

”
Ъ“, повестку 

с вызовом на допрос к следо-
вателю по особо важным де-
лам ГСУ СКР Сергею Дубин-
скому Дмитрий Каменщик 
получил 16 февраля. Несмо-
тря на то что его вызывали 
в качестве свидетеля, госпо-
дин Каменщик не исключил, 
что все это может завершить-
ся его задержанием, поэтому 
первым делом закончил не-
отложные дела, после чего 
созвал пресс-конференцию.

Выступая на ней, Дмит-
рий Каменщик рассказал, 
что его действия, как ранее 
арестованных экс-директо-
ра аэропортового комплек-
са Вячеслава Некрасова, 
бывшего главы российско-
го представительства ком-

пании Airport Management 
Company Limited (управля-
ет аэропортом Домодедово) 
Светланы Тришиной и быв-
шего управляющего дирек-
тора ЗАО «Домодедово Эр-
порт Авиэйшн Секьюрити» 
(обеспечивает в нем авиа-
ционную безопасность) Ан-
дрея Данилова, никак не 
могли привести к ослабле-
нию мер безопасности в аэ-
ропорту, а тем более спо-
собствовать совершению 
в нем теракта 24 января 
2011 года.

«Я не вижу в деле (об ока-
зании услуг, не отвечающих 
требованиям безопасно-
сти.— 

”
Ъ“) состава преступ-

ления»,— заявил господин 
Каменщик.

Вчера в 12:30 Дмитрий Ка-
менщик и сопровождавшие 
его адвокаты приехали в 1-й 
отдел главного следствен-
ного управления СКР, нахо-
дящийся на улице Строите-
лей. По словам источников 

”
Ъ“, владелец Домодедово 

был одет в спортивную кур-
тку, толстовку и брюки в сти-
ле милитари. С собой он при-
нес сумку с вещами и пред-
метами личной гигиены, ко-
торые могут потребоваться 
в тюрьме.

Говорят, что, увидев сви-
детеля, подготовившегося 
к посадке, следователь то 
ли в шутку, то ли всерьез по-
интересовался, почему тот, 
имея под контролем круп-
ный аэропорт, даже не по-
пытался исчезнуть из стра-
ны. У владельца Домодедо-
во действительно были все 
возможности оказаться за 
границей. Меру пресече-
ния для него никто не изби-
рал; на транспортных объ-
ектах так называемые сто-
рожки на него не выставля-
лись, а наблюдения за ним 
никто из подчиненных не 
замечал. С другой стороны, 
арест его бывших сотруд-
ников, в том числе госпо-

жи Тришиной, воспитываю-
щей двух малолетних детей, 
свидетельствовал о том, что 
следствие настроено самым 
жестким образом. «Зачем бе-
жать? Я знаю, что за мной 
правда!» — сказал тем не ме-
нее господин Каменщик.

Источники,  близкие 
к следствию, сообщили, 
что следственные действия 
с участием Дмитрия Камен-
щика продолжались до 18 ча-
сов. За это время его внача-
ле допросили в качестве сви-
детеля, потом ему предъя-
вили обвинение в соверше-
нии преступления, предус-
мотренного ч. 3 ст. 238 УК РФ 
(выполнение работ или ока-
зание услуг, не отвечающих 

требованиям безопасности, 
повлекшее по неосторожно-
сти смерть двух или более 
лиц), а после этого допроси-
ли еще и как обвиняемого.

Свою вину Дмитрий Ка-
менщик не признал, дав раз-
вернутые показания по ка-
ждому пункту, который инте-
ресовал сотрудников опера-
тивно-следственной бригады.

Дмитрий Каменщик 
дал развернутые 
показания
По версии следствия, в де-
кабре 2007 года в Домодедо-
во была разработана и вве-
дена «Технология досмотра 
на входах в аэровокзальный 
комплекс», по которой ли-
ца, направляющиеся в не-
го, должны проходить через 
рамки стационарных метал-
лоискателей, а при необхо-
димости — досматриваться 
и сотрудниками транспорт-
ной полиции.

Однако, считает следст-
вие, выполнение действий 
«по соблюдению необходи-
мого уровня авиационной 
безопасности» было сопря-
жено с дополнительным вре-
менем нахождения посети-
телей и пассажиров на вход-
ных группах в аэровокзаль-
ный комплекс Домодедово, 
что привело к образованию 
очередей. Увеличение пасса-
жиропотока, полагают в ГСУ 
СКР, требовало от Дмитрия 
Каменщика и других неуста-
новленных владельцев пред-
приятий аэровокзального 
комплекса принятия неза-
медлительных мер по его ре-
конструкции и увеличению 
входных групп и, как следст-
вие, дополнительного расхо-
дования средств.

новости — с5

Дмитрий Каменщик 
предсказал  
свое  задержание   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Антикризисный план 
вычитается, но не складывается
Проект Минэкономики будет дорабатываться до марта

До марта 2016 года  окончательного 
 антикризисного плана у Белого дома 
не будет — по итогам вчерашнего за-
седания правительства принято реше-
ние дорабатывать проект Минэкономи-
ки как минимум неделю, министр Алек-
сей Улюкаев предложил обсуждать до-
кумент до 29 февраля. После дискус-
сий объем средств, на которые прави-
тельство решило тратить деньги соглас-
но плану,  сократился на 30 млрд руб., 
 объем условных расходов плана вырос 
не менее чем на эту же сумму — но, ско-
рее всего, запросов на антикризисные 
 мероприятия еще больше.

Рассмотрение антикризисного плана 
в правительстве вчера не предполагало по-
явления крупных новостей — проект, ко-
торый сводится Минэкономики с января 
уже в несколько приемов, достаточно хоро-
шо известен, как и его основные точки на-
пряжения. Тем не менее при рассмотрении 
плана премьер-министр Дмитрий Медве-
дев сразу констатировал, что он может до-
рабатываться еще неделю, а Алексей Улюка-
ев запросил времени до 29 февраля. Это зна-

чит, что постановление правительства с до-
кументом в финальном виде появится уже 
в марте 2016 года.

Судя по всему, план продолжали обсу-
ждать и в ходе заседания — во всяком слу-
чае на итоговом брифинге в Белом доме ми-
нистры приводили цифры, которые в ряде 
случаев расходятся с оценками, исходящи-
ми из стоимости плана и приводившими-
ся главой Минэкономики на самом заседа-
нии. В целом в сравнении с январскими вер-
сиями и явно благодаря активности Минфи-
на фактическая часть расходов сократилась 
примерно на 15% — теперь, по словам главы 
Минэкономики, план стоит до 880 млрд руб. 
(часть позиций содержит не точную, а пре-
дельную цифру финансирования). 440 мл-
рд руб. из этой суммы уже «существует», по 
словам господина Улюкаева, в бюджете. По 
расчетам 

”
Ъ“, по версии плана от 16 февра-

ля уже имеющиеся в плане бюджетные рас-
ходы в нем составляли 150 млрд руб. (в том 
числе поддержка автопрома на 89 млрд руб.) 
плюс 310 млрд руб. бюджетных кредитов.

экономическая политика — с2

«Я думаю, что нам верят»
Постпред России при ООН Виталий Чуркин  
о конфликтах в Сирии и на Украине,  
а также о выборах нового генсека

Постоянный представитель России при 
ООН ВИТАЛИЙ ЧУРКИН является одним 
из самых известных российских дипло-
матов. В интервью генеральному про-
дюсеру «Ъ-ФМ» АНАТОЛИЮ  КУЗИЧЕВУ 
и главе отдела внешней политики ”Ъ“ 
ЕЛЕНЕ ЧЕРНЕНКО он рассказал, как стоит 
расценивать последние неоднозначные 
заявления сирийского президента Баша-
ра Асада и чем чаяния курдов отличаются 
от надежд жителей Крыма, а также рас-
крыл неизвестные подробности проце-
дуры избрания нового генсека ООН.

— А. К.: Давно хотел спросить вас об исто-
рии, которая случилась в 2014 году, но экс-
перты продолжают ссылаться на нее как 
на показатель отношения Вашингтона 
к Москве. Тогда постпред США при ООН 
Саманта Пауэр в полемике с вами якобы 
назвала Россию «проигравшей стороной», 
имея в виду ее статус после начала 1990-
х. Это она высказала свое личное мнение?
— Я не слышал, чтобы Саманта Пауэр на-
зывала Россию «проигравшей стороной». 

Впрочем, тут у каждого может быть свое 
мнение. Совершенно очевидно, что мы не 
выиграли в холодной войне. При этом я не-
давно участвовал в дебатах с политологами 
в Нью-Йорке и к удивлению своему обнару-
жил, что мы по-разному трактуем оконча-
ние холодной войны. Для меня окончание 
холодной войны — это крушение Берлин-
ской стены, когда мы перешли на другой ха-
рактер отношений с западными странами. 
А для некоторых из тех политологов, с кото-
рыми я дискутировал, окончанием холод-
ной войны был распад СССР. Но очевидно, 
что противостояние двух лагерей закончи-
лось не в нашу пользу.

Но я не думаю, что сейчас стоит слишком 
уж переживать по этому поводу. Нужно ду-
мать о том, как строить отношения на ны-
нешнем историческом этапе. А вот это дей-
ствительно серьезный вызов, поскольку мир 
столкнулся с беспрецедентным набором 
кризисных явлений, из которых можно вый-
ти только сообща. В этом я глубоко убежден.

первые лица — с6

тенденции | Сооружению стадионов  
к чемпионату мира по футболу  
мешает девальвация рубля —13
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Опубликованные вчера предвари-
тельные оценки Росстата, а также не-
зависимые аналитики фиксируют: 
сокращение внутреннего спроса в 
январе 2016 года заметно замедли-
лось. В ЦМАКП даже обнаружили уве-
личение зарплат и частного потре-
бления из-за замедления инфляции 
(с учетом сезонности). Впрочем, та-
кой рост если и продлится, то недол-
го. Официальные и неофициальные 
прогнозы пока сходятся на том, что 
в 2016 году частный и инвестицион-
ный спрос продолжит  сокращаться.

Первая в этом году предварительная 
сводка Росстата о состоянии внутренне-
го спроса демонстрирует резкое замедле-
ние спада частного потребления в годо-
вом выражении. Скорость падения обо-
рота розницы в январе 2016 года замед-
лилась до 7,3% с 15,3% в декабре 2015 го-
да. Замедление поддержали динамика 
реальных зарплат — они сократились 
на 6,1% в январе 2016 года против 8,4% в 
декабре 2015 года — и неизменный уро-
вень безработицы 5,8%.

Общее же торможение спада год к го-
ду прежде всего объясняется резким сни-
жением инфляции (с 12,9% в декабре до 
9,8% в январе) и высокой прошлогодней 
базой. Поддержку тенденции также ока-
зали ускорение темпов роста номиналь-
ной зарплаты до 4% в январе с 3% в сред-
нем за месяц в четвертом квартале 2015 
года и увеличение новогодних покупок. 
«Все происходит в рамках ожиданий. За-

метного ухудшения с усилением песси-
мизма, падением цен на нефть и курса ру-
бля пока не наблюдается»,— характери-
зует данные Росстата Дмитрий Полевой 
из банка ING.

Более того, макроэкономические 
аналитики из ING, Barclays Research и 
ЦМАКП сходятся в оценке ситуации как 
«маленькое улучшение», которое, впро-
чем, продлится недолго. Официальные 
и независимые прогнозы сходятся на 
том, что по итогам 2016 года сокраще-
ние реальных зарплат окажется на уров-
не 3–5%, частного потребления — 3–4%. 
Между тем предварительные оценки 
ЦМАКП, учитывающие сезонные колеба-
ния, свидетельствуют: в январе по срав-
нению с декабрем, впервые с мая 2015 го-
да, реальные зарплаты выросли на 0,7%. 
При этом потребление продовольствия 
и непродовольственных товаров увели-
чилось на 1,2% соответственно. В первом 
случае — впервые с начала 2015 года, во 
втором — с его второго квартала. Суще-
ствует вероятность, что такая динамика 
будет сохраняться весь первый квартал, 
после чего стабилизация инфляции, мед-
ленные темпы роста номинальных зар-
плат и накопленное снижение уровня 
благосостояния вернут показатели к от-
рицательным отметкам, говорят опро-
шенные 

”
Ъ“ аналитики. Многое будет за-

висеть от того, на каком уровне частные 
компании смогут продолжить индекса-
цию зарплат, и того, как быстро граждане 
будут проедать свои сбережения.

Между тем картина состояния частно-
го спроса в январе оказалась неполной — 
из-за низкого качества оценок Росстат от-
казался от публикации месячных данных 
об инвестициях. Теперь они будут выхо-
дить один раз в квартал. Январские оцен-
ки индекса инвестиционной активности 
ЦМАКП, который измеряет спрос на им-
портные и отечественные инвестицион-
ные товары (машины, оборудование и 
стройматериалы), указывают на стабили-
зацию темпов падения. Внутреннее про-
изводство инвесттоваров и ввоз стройма-
териалов продолжили падать, но импорт 
машин и оборудования вырос. Владимир 
Сальников из ЦМАКП соглашается, что 
всплеск покупок импортного оборудова-
ния в январе может объясняться тем, что 
такие закупки были сделаны еще в октя-
бре-ноябре 2015 года на ожиданиях даль-
нейшего ослабления рубля. Но опублико-
ванные вчера первые оценки положения 
дел в российской промышленности в фев-
рале показали снижение и индекса опти-
мизма, и индекса прогнозов ИЭП имени 
Егора Гайдара. «Оба показателя опусти-
лись до худших значений со времен кризи-
са 2008–2009 годов за счет снижения всех 
входящих в них исходных показателей»,— 
констатирует Сергей Цухло из ИЭП.

Алексей Шаповалов

Со спросом в России хуже, но лучше
Замедлившаяся инфляция и праздники  
приподняли экономические показатели

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 92,1

миллиарда долларов составил объем российских вложений в казначейские облигации 
США (US Treasuries, UST) на 1 января 2016 года, свидетельствуют данные Минфина США. На начало 2015 
года эта сумма составляла $86 млрд, при этом в первой половине прошлого года вложения сокращались 
— до минимума $66,5 млрд на конец апреля, но в последующие месяцы стали восстанавливаться. В декаб-
ре 2015 года вложения выросли на $4,1 млрд. В целом же с начала 2013 года РФ сократила вложения в UST 
(с пика $164,3 млрд по итогам февраля 2013 года) и сейчас находится на 15-м месте по объему этих бумаг. 
Крупнейшим держателем обязательств США остается Китай — $1,246 трлн на 1 января текущего года. 75
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РЫНОК ТРУДА

Зарплаты следуют 
за рынком

Ситуация на рынке труда продол-
жает меняться в пользу работода-
телей, следует из обзора зарплат 
и компенсаций аутсорсинговой 
компании «Интеркомп», сделанного 
на базе данных по вознагражде-
нию более 15 тыс. сотрудников 
российских и зарубежных компаний 
из различных регионов.

Как следует из этого документа, 
в большинстве секторов экономики 
в 2015 году наблюдались сокра-
щения персонала — и не только 
малых и средних предприя-
тий, но и крупных компаний 
и даже предприятий госсектора. 
Это тренд продолжился и в 2016 
году — в результате усиливает-
ся давление на рынок труда, и 
работодатели могут позволить себе 
не повышать оклады сотрудников, 
оформляя мотивационные выплаты 
как надбавки и бонусы. «Если 
нужно поощрить работу сотруд-
ника, то компания с большей 
готовностью выплатит ему разовую 
премию — но не повысит оклад»,— 
поясняет директор по персоналу 
«Интеркомпа» Екатерина Овчинник.

При этом, несмотря на кризис-
ную ситуацию, компании не спешат 
менять систему оплаты труда, 
превращая значительную часть 
выплат в премии, которые зависели 
бы от успехов и эффективности 
сотрудников. «Это могло бы как 
существенно стимулировать персо-
нал, так и улучшить материальную 
составляющую компаний. Но соот-
ношение фиксированной зарплаты 
и переменной части выплат сохра-
няется на докризисном уровне — 
81% и 13,4% соответственно»,— 
 говорит госпожа Овчинник.

Большинство компаний пока 
не меняют и социальный пакет. 
 Наиболее распространенными 
бонусами сейчас в компаниях 
являются компенсация расходов 
на питание (63% компаний), транс-
порт (69%), услуги связи (35%), 
выравнивание окладов и отпускных 
выплат, возможность команди-
ровок и пр. (84%), компенсация 
НДФЛ для сотрудников (40%). 
Также встречаются оплата занятий 
спортом (20% компаний), матери-
альная помощь сотрудникам (26%) 
и дополнительное медицинское 
страхование (в 19% компаний).

В 2016 году, как следует из 
данных исследования, ситуация 
на рынке зарплат существенно 
не изменится — во всяком случае, 
оклады в большинстве случаев 
повышаться не будут, а реальные 
зарплаты продолжат падение. 
По данным Росстата за январь это-
го года, реальная зарплата упала 
на 6,1% к январю 2015 года, а но-
минальная составила 32 122 руб., 
увеличившись за год на 3,1%.

Анастасия Мануйлова

ИЗМЕНЕНИЯ НОМИНАЛЬНЫХ 
И РЕАЛЬНЫХ ЗАРПЛАТ В РФ 
В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ (%)
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Объем госзакупок в 2015 году составил 6,6 трлн руб., 
констатирует Минэкономики по результатам мониторин-
га госзаказа. Кризис затронул практически все секто-
ра госзакупок, средняя цена госконтракта снизилась за 
год с 2 млн до 1,6 млн руб.— заказчики разбивают лоты, 
чтобы застраховаться от неисполнения обязательств по-
ставщиками. 495 тыс. контрактов на 1,15 трлн руб. рас-
торгнуты — это на треть больше показателей 2014 года. 
При этом в секторах, ориентированных на господдержку 
российских поставщиков, цены, напротив, росли — в них 
средний контракт стоил 1,2 млн руб. вместо 0,8 млн руб. 
годом ранее.

По данным Минэкономики о применении закона о кон-
трактной системе, в кризисном 2015 году конкуренция за гос-
заказ росла: среднее число участников торгов увеличилось с 
2,5 до 3 (всего в системе 330 тыс. заказчиков и 0,5 млн постав-
щиков). В Минэкономики оценивают экономию за счет этого 
в 321 млрд руб., или 7% от общего объема. Сумма государствен-
ных покупок в целом снизилась по сравнению с 2014 годом на 
5%, составив 6,6 трлн руб.— это более 10% ВВП, за год доля гос-
закупок в структуре ВВП сократилась на 0,4 процентного пун-
кта. Неэффективны, по мнению министерства, были 11 тыс. за-
купок на 198 млрд руб., или 3,7%.

Самый конкурентный ценовой диапазон контрактов — от 
10 млн до 50 млн руб. (3,5 поставщика на контракт). Закупки 
на сумму от 0,5 млрд до 1 млрд руб. были наименее популяр-
ны (1,5 поставщика), но выросла конкуренция за закупки на 
сумму более 1 млрд руб. (1,7 участника). Самой востребован-
ной процедурой оставался электронный аукцион (56,6%, или 
3,5 трлн руб.— рост категории за год составил 4 процентных 
пункта). Четверть закупок (26,6%) размещалась наименее кон-
курентным способом — у единственного поставщика, объем 
таких закупок увеличился за год на 23%. Еще сильнее — на 29% 
— вырос объем закупок через конкурсы с ограниченным уча-
стием (хотя объем последних упал на 69%). В пять раз увеличил-
ся объем закрытых аукционов и конкурсов, в которых могут 
участвовать все поставщики с лицензиями на допуск к гостай-
не. В итоге объем контрактов, заключенных с единственным 
поставщиком, за год вырос на 4%, до 1,14 трлн руб. 83% таких за-
купок осуществлялись по «отдельным решениям» правитель-
ства и президента, прирост остальных обеспечен ростом тари-
фов госмонополий.

Без учета секретных общий объем заключенных контрак-
тов составил 5,3 трлн руб., средняя их цена снизилась до 
1,64 млн руб. (в 2014 году — 1,98 млн руб.) — в Минэкономики 
отмечают, что это вызвано отказом заказчиков от долгосроч-
ных контрактов в пользу нескольких краткосрочных — для 
снижения рисков их неисполнения. При этом в отраслях, где 
действуют механизмы господдержки производителей (более 
чем 420 наименований товаров), закупки в среднем обходи-
лись бюджету дороже: средняя цена таких контрактов выро-
сла на 40% — с 856 тыс. до 1,2 млн руб., наибольший рост цен 
отмечен в закупках продукции машиностроения и медицин-
ской одежды.

В отраслевом разрезе 39% затрат на закупки для госнужд при-
шлось на строительство (самая конкурентная сфера — в сред-
нем 3,44 поставщика и 4,23 заявки на закупку), еще 9% — на за-
купку лекарств. Максимальный объем контрактов — на 892 мл-
рд руб.— традиционно был заключен в четвертом квартале. 
При этом в Минэкономики отмечают как сохранение «бюджет-
ного навеса» — освоение в декабре не израсходованных вовре-
мя средств (требования к возврату таких средств правительство 
намерено ужесточить), так и позитивную тенденцию переноса 
на конец 2015 года заключения контрактов на 2016 год.

Кризис проявился в закупках для госнужд и ростом доли по-
ставщиков, не исполняющих обязательства: за год расторгну-
то 495 тыс. контрактов на 1,15 трлн руб., что на 34% выше пока-
зателей 2014 года. Прирост общего объема расторгнутых кон-
трактов по решению заказчика по итогам 2015 года составил 
31%. Втрое вырос и размер неустоек — в среднем 1 руб. неустой-
ки приходится на 480 руб. стоимости контракта.

Подводя итоги, Минэкономики отмечает ряд избыточных 
трансакционных издержек в контрактной системе — речь 
идет о сборе справок и других формальных процедурах, со-
провождающих участие в госзаказе. Их суммарную стоимость 
министерство оценивает в 8 млрд руб. в год: 2,5 млрд руб. при-
ходится на плату за получение выписок из единого государст-
венного реестра юридических лиц (ЕГРЮЛ), на приобретение 
сертификатов о происхождении товаров было затрачено еще 
около 1 млрд руб., на получение электронных подписей — не 
менее 1,5 млрд руб., только почтовые услуги обошлись бизне-
су еще в 1 млрд руб. в год.

Омбудсмен по закупкам Сергей Габестро поддерживает 
курс министерства на полный перевод госзакупок в электрон-
ную форму: «Нужно в этом направлении идти дальше и сокра-
тить состав заявки участника до ИНН, ценового предложения 
и технических характеристик товара (если в отношении това-
ра отсутствует стандарт)»,— говорит он. По мнению уполномо-
ченного, разовое размещение всех документов на площадке и 
обмен информацией между площадками «позволит снизить 
объем трудозатрат, не нужно будет каждый раз подавать один 
и тот же пакет документов на каждую закупку. Все остальные 
необходимые документы и информация должны размещать-
ся в личном кабинете участника на электронной площадке и 
быть доступными заказчикам в рамках Единой системы меж-
ведомственного электронного взаимодействия»,— считает он.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург;  
Олег Сапожков

Госзакупки стали 
мельче и дешевле
Чтобы уклониться  
от неисполнения контрактов

Таким образом, возможно, что при пе-
ресмотре бюджета на 2016 год из него бу-
дут изъяты расходы, предусмотренные 
планом, на 20 млрд руб.

Цифры, указанные министром как 
расходы антикризисного фонда, так-
же снизились в сравнении с планом — 
с 215 млрд до 185 млрд руб. Зато средст-
ва на реализацию «условных» расходов, 
поиском которых Белый дом займется 
весной 2016 года и позже (то есть кото-
рых нет сейчас), в сравнении с проектны-
ми увеличились: с 159 млрд до 189 млрд 
руб. То есть 30 млрд руб. расходов по ито-
гам правительственного заседания пере-
местились из разряда гарантированных 
в негарантированные. Впрочем, на бри-
финге Алексей Улюкаев привел и боль-
шие цифры запрашиваемых допрасходов 
— 250 млрд руб., причем даже если вклю-

чать в них 38,9 млрд руб. средств ФНБ на 
закупку локомотивов РЖД, то прирост не-
обеспеченных доходами запросов за не-
сколько дней составил 50 млрд руб.

В этот список точно не включаются ме-
роприятия по субсидированию ипотеки, 
поддержке экспорта и лизинга воздуш-
ных судов (глава Минпромторга Денис 
Мантуров вчера подтвердил, что эти пун-
кты остаются условно финансируемы-
ми), как и программа поддержки тяжело-
го машиностроения стоимостью 21 млрд 
руб., появившаяся в последнюю неделю 
по инициативе администрации прези-
дента и Минпромторга. В свою очередь, 
глава Минтруда Максим Топилин под-
твердил, что допсредства на поддержку 
занятости (5,5 млрд руб. в дополнение 
к зафиксированным в бюджете 10 млрд 
руб.) в категорию условных не попали. 
Из слов министра финансов Антона Си-
луанова также невозможно было понять, 

что за мероприятия стоимостью 30 млрд 
руб. 18 февраля выпали из антикризис-
ной программы.

Очевидно и изменение риторики Бело-
го дома относительно плана. Алексей Улю-
каев вчера почти не употреблял для расхо-
дов, осуществляемых из целевого резерва 
правительства на 2016 год (около 200 мл-
рд руб.), формулировку «антикризисный 
фонд» — обозначив его как «так называе-
мый». Его коллеги уже были полностью 
уверены, что эти деньги — совершенно 
обычные расходы бюджета на этот год.

Дмитрий Бутрин

Антикризисный план  
вычитается, но не складывается

Для министра экономики  
Алексея Улюкаева (слева)  
у его коллег по правительству  
есть еще много предложений  
по антикризисному плану,  
на которые все равно нет денег   
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Вице-премьер РФ Дмитрий Рогозин призвал евро-
пейский бизнес инвестировать в экономику Рос-
сии, особенно — Дальнего Востока. Приглашение 
бельгийским и люксембургским бизнесменам по-
сетить предприятия региона он сделал вчера в Мо-
скве перед заседанием смешанной комиссии по 
экономическому сотрудничеству между РФ и Бель-
гийско-Люксембургским экономическим союзом. 

Заседание смешанной комиссии, состоявшееся вчера 
в московском «Президент-отеле», предварял деловой фо-
рум с участием представителей российского, бельгий-
ского и люксембургского бизнеса. Выступая перед биз-
несменами, Дмитрий Рогозин похвалил предпринима-
телей, несмотря на осложнение политической и эконо-
мической обстановки оставшихся в России и «буквально 
вгрызшихся в российскую землю». «Для нас и Бельгия, и 
Люксембург являются важными партнерами, а для ме-
ня это еще и страны безответной любви»,— признался 
он, вспомнив о времени своей работы в Бельгии. Напом-
ним, в 2008–2011 годах господин Рогозин был постпре-
дом РФ при НАТО, а в марте 2014 года был включен в 
санкционный список ЕС. «Я надеюсь, что в следующий 
раз мы увидимся в Брюсселе и Люксембурге, и это бу-
дет означать не только восстановление отношений, но и 
снятие неких персональных санкций, которые абсолют-
но надуманны»,— намекнул по итогам переговоров го-
сподин Рогозин.

В беседе с корреспондентом 
”
Ъ“ люксембургский 

вице-премьер и министр экономики Этьен Шнайдер 
подтвердил: вице-премьеры действительно обсужда-
ли вчера вопрос санкций — впрочем, в двустороннем 
порядке. «Санкции одинаково вредны как России, так 
и Люксембургу и другим странам ЕС, так что необхо-
димо найти какое-то решение,— пояснил он 

”
Ъ“.— Им 

может быть выполнение минских договоренностей (по 
урегулированию конфликта в Донбассе.— 

”
Ъ“)». Речь 

идет, по его словам, о выполнении своих обязательств 
не только Россией, но и Украиной: «ЕС должен и будет 
оказывать давление на Украину, чтобы с украинской 
стороны также выполнялись принятые решения. Ду-
маю, что со стороны РФ и ЕС есть желание как-то про-
двигаться в этом вопросе, и теперь необходимо моти-
вировать украинцев, что непросто, учитывая текущую 
ситуацию в Киеве».

Вчера стороны обсудили сотрудничество по цело-
му ряду проектов, в том числе в области строительства, 
здравоохранения, науки, микрорадиоэлектроники. Од-
ной из главных тем встречи стали перспективы инвес-
тиций люксембургского и бельгийского бизнеса в Рос-
сию. Люксембург, как напомнил вице-премьер Шнай-
дер, «является третьим по объему прямых инвестиций 
партнером РФ (в основном за счет репатриации денег 
российских предпринимателей.— 

”
Ъ“)» и «хотел бы 

стать первым». «Для них это возможность выйти на хо-
рошую прибыль, а мы сейчас выступаем за любые инве-
стиции, за локализацию бизнеса у нас — в промышлен-
ной сфере, в сфере транспорта и логистики»,— пояснил 

”
Ъ“ собеседник в российской делегации.

Впрочем, как рассказал 
”
Ъ“ председатель Российско-

бельгийского бизнес-клуба Йохан Вандерплаетсе, пе-
ред бельгийскими и другими европейскими компания-
ми по-прежнему стоит ряд проблем. «Если это крупный 
бизнес, то он сталкивается с коррупцией и таможенны-
ми преградами, да и в целом для развития инвестици-
онной привлекательности необходима защита прав ин-
весторов и интеллектуальной собственности, борьба 
с коррупцией, независимая система судов,— пояснил 
он 

”
Ъ“.— В России у моей компании Emerson продажи 

на полмиллиарда евро ежегодно, примерно как в Вели-
кобритании и Германии. Но здесь нам приходится на-
нимать в десять раз больше бухгалтеров и юристов, по-
скольку бизнес-процессы крайне забюрократизирова-
ны. И если крупные компании могут позволить себе на-
нять такую армию юристов и бухгалтеров, то малый и 
средний бизнес это пугает».

Впрочем, вчера Дмитрий Рогозин уже пообещал пред-
принимателям «снизить административные издержки», 
а также «гарантировать административную поддержку 
на первом этапе работы» тем, кто готов развивать бизнес 
на Дальнем Востоке и в Сибири. По его словам, уже ско-
ро для представителей бизнес-элит Бельгии и Люксем-
бурга будет организована поездка в регион «с возмож-
ностью посещения крупнейших промышленных цент-
ров», в том числе во Владивостоке и Иркутске.

В свою очередь, вице-премьер Люксембурга Этьен 
Шнайдер обратил внимание своего российского коллеги 
на куда более отдаленные перспективы, представив ему 
инициативу по добыче полезных ископаемых на астеро-
идах. «Однажды драгоценные металлы закончатся даже 
в России, и их придется искать где-то еще»,— предупре-
дил он. В начале февраля власти Люксембурга объявили 
об амбициозных планах добычи редких металлов на асте-
роидах. Ранее закон о коммерческом использовании по-
лезных ископаемых на астероидах и на Луне был принят 
только в США, и теперь Министерство экономики Люк-
сембурга планирует подготовить соответствующую евро-
пейскую правовую базу для аналогичных работ.

Детали инициативы Этьен Шнайдер разъяснил в бе-
седе с 

”
Ъ“. По его словам, Люксембург «очень рассчиты-

вает» на Россию как в плане привлечения российских 
технологий освоения космоса, так и в плане партнерст-
ва с российскими компаниями, прежде всего «Роскос-
мосом», при разработке правовой базы для работы пред-
приятий, которые заинтересуются «космическими» пер-
спективами. «Я уже сообщил моему другу, что челябин-
ские металлурги — крутые парни и уже давно получают 
железо для своих фабрик непосредственно из астерои-
дов»,— пошутил, отвечая люксембургскому вице-премь-
еру, Дмитрий Рогозин.

Галина Дудина

Дмитрию Рогозину расширили 
космические перспективы
Заседание комиссии по сотрудничеству  
РФ с Бельгией и Люксембургом завершилось  
предложением вместе осваивать астероиды

Отставка забайкальского губер-
натора, выдвиженца «Справед-
ливой России» Константина Иль-
ковского вызвала жесткий спор 
между лидером партии Серге-
ем Мироновым и секретарем ген-
совета «Единой России» Сергеем 
Неверовым. Последний заявил, 
что единороссам приходится ис-
правлять ситуацию в регионах 
после отставок справороссов, 
господин Миронов припомнил 
партии власти «преступников 
 Хорошавина и Гайзера». Между 
тем в Карелии, по данным источ-
ников ”Ъ“, вслед за выговором 
губернатору-единороссу Алек-
сандру Худилайнену и отставкой 
правительства могут последо-
вать аресты чиновников.

Сергей Миронов вчера проком-
ментировал 

”
Ъ“ отставку единст-

венного партийного губернатора 
Константина Ильковского. «Когда, 
условно говоря, в понедельник мы 
объявляем Медведеву (главе пра-
вительства, председателю 

”
Еди-

ной России“ Дмитрию Медведе-
ву.— 

”
Ъ“) 

”
делай или уходи“, а по-

том приходится уйти нашему губер-
натору, возникает вопрос — это сов-
падение или закономерность?» — 
сказал он 

”
Ъ“. Напомним, 10 февра-

ля лидеры отделений справороссов 
на пресс-конференциях объявили 
о сборе подписей за отставку главы 
правительства. По словам лидеров 
нескольких отделений, это транс-
лировалось на местных телекана-
лах, собеседники 

”
Ъ“ в партии не 

исключали договоренности по по-
воду освещения кампании на феде-
ральном уровне.

Сергей Миронов заявил 
”
Ъ“, что 

«для правительства России Забай-
кальский край был в пасынках», 
потому что губернатор — не едино-
росс и «пытался решать социально-
экономические проблемы, а там — 
провалы после предыдущего губер-
натора». При этом господин Иль-
ковский сам написал прошение об 
отставке, подчеркнул Сергей Миро-

нов: «Его не вывели из служебного 
кабинета, как Хорошавина или Гай-
зера (главы Сахалина и Коми, кото-
рые арестованы по обвинению в 
уголовных преступлениях.— 

”
Ъ“) 

из высшего руководства 
”
Единой 

России“. Чего-то тогда 
”
Единая Рос-

сия“ молчала?» Господин Миронов 
уверен, что у его партии еще будут 
губернаторы, которые «появятся 
по принципу профессионализма». 
На предположение о том, что перед 
выборами отставка может ослабить 
партию, он заявил: «А 

”
Единую Рос-

сию“ преступники Хорошавин и 
Гайзер не ослабляют?»

В свою очередь, Сергей Неверов 
на вчерашнем заседании президи-
ума генсовета «Единой России» за-
явил, что «все подвиги» справорос-
сов «известны». «Город Волжский, 
мэр Марина Афанасьева, за четыре 
года город был 

”
убит“, и наш кол-

лега Андрей Бочаров (волгоград-
ский губернатор.— 

”
Ъ“) с этим раз-

бирается.— В последний день ра-
боты мэром Самары Виктора Тар-
хова сотни объектов были выстав-
лены на продажу. В Екатеринбур-
ге член СР возглавлял фонд капре-
монта, это был самый провальный 
город по 2015 году. Отправлен в от-
ставку,— перечислил он провалы 

”
Справедливой России“.— Набира-

ются наглости учить нас! И Забайка-
лье: 60 млн — консолидированный 
бюджет, многие позавидовали бы 
такому бюджету, в итоге провале-
на программа по переселению. Вот 
это профессионалы!» Глава фрак-
ции «Единой России» в Госдуме Вла-
димир Васильев добавил, что «Ми-
ронов оскорбительно вызывающе 
ведет себя».

По мнению господина Неверо-
ва, «ложь» в выступлениях справо-
россов еще будет. «Жданова — наш 
член партии. Ей придется за 

”
про-

фессионалами“ все подбирать. 
Орлова (владимирский губерна-
тор.— 

”
Ъ“) спасает после комму-

нистов, сейчас Жданова будет спа-
сать после эсеров»,— считает госпо-

дин Неверов. Между тем в Забайка-
лье пока «резких движений» в во-
просах формирования правитель-
ства от назначенной врио Натальи 
Ждановой не ждут. В пресс-служ-
бе правительства края 

”
Ъ“ сказали, 

что она находится в Москве, а офи-
циально будет представлена 20 фев-
раля. Первый секретарь крайкома 
КПРФ Юрий Гайдук считает, что до 
выборов в сентябре госпожа Жда-
нова не станет предпринимать ша-
гов по формированию своего пра-
вительства.

А вот глава Карелии после по-
лучения президентского выговора 
принял, по его словам, «жесткое ре-
шение» об отставке правительства. 
После 4 марта господин Худилай-
нен грозится уволить всех, кто пло-
хо работал. Это решение он принял 
после разговора с президентом во 
вторник о выполнении федераль-
ной программы по расселению ава-
рийного жилья. В Забайкальском 
крае программа выполнена на 15%, 
а в Карелии — на 11%. «Надеюсь, 
мои ответы удовлетворили прези-
дента,— сказал вчера депутатам 
глава Карелии.— О том, насколько 
я был убедителен, можно судить по 
результату: Константина Констан-
тиновича (Ильковского.— 

”
Ъ“) ос-

вободили от должности, а мне все-
го лишь объявили выговор!»

По словам близкого к админист-
рации Карелии источника 

”
Ъ“, сме-

на правительства означает, что за-
мену Александру Худилайнену по-
ка не нашли, но за отставкой прави-
тельства могут последовать аресты 
и перестановки в силовых струк-
турах Карелии. На этой неделе ста-
ло известно о санкционированном 
Верховным судом Карелии аресте 
бывшего замминистра строитель-
ства республики Андрея Лыченко-
ва. По данным карельских СМИ, 
вместе с ним арестованы еще два 
человека, а уголовное дело связано 
с деньгами, выделенными на рассе-
ление ветхого и аварийного фонда.

Отдел политики

Сергей Миронов и Сергей Неверов 
поспорили, чьи губернаторы хуже
Отставка главы Забайкальского края поссорила две думские партии
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Половина граждан называет Бориса Немцова «из-
вестным российским политиком» и уверена, что 
 заказчики его убийства не будут найдены, выяснил 
«Левада-центр». Однако только 17% россиян под-
держивают проведение марша памяти оппозицио-
нера в Москве 27 февраля.

51% называет Бориса Немцова «известным полити-
ком», 38% помнят, что его убили в прошлом году 27 фев-
раля, всего 26% знают, что господин Немцов был губер-
натором Нижегородской области. Респондентам «Лева-
да-центра» задавали открытый вопрос «Кто такой Борис 
Немцов?», они могли дать несколько вариантов ответа. 
Всего 6% в курсе, что Борис Немцов был депутатом Яро-
славской облдумы, лишь 2% знают его как сопредседа-
теля ПАРНАС. И 2% помнят оппозиционера как автора 
докладов «Лужков. Итоги», «Путин. Итоги. 10 лет», «Пу-
тин. Коррупция». Из них 44% считают, что критика пре-
зидента несправедлива, 39% затруднились с ответом, и 
18% разделяют позицию автора.

40% заявили, что сообщение об убийстве Бориса Не-
мцова в прошлом году не вызвало у них «никаких осо-
бых чувств». 1% почувствовал «удовлетворение». Для 22% 
убийство стало горем, у 4% вызвало гнев и возмущение, 
6% ощутили страх, а 19% — недоумение. Заместитель ди-
ректора «Левада-центра» Алексей Гражданкин считает, 
что убийство Бориса Немцова всколыхнуло россиян, но 

спустя год «острые переживания уменьшились». Стар-
ший научный сотрудник Института социологии РАН Ле-
онтий Бызов уверен, что население не считает «чем-то 
из ряда вон выходящим» убийство Бориса Немцова: «Та-
ких убийств было много в новейшей истории России».

52% считают, что заказчиков убийства Бориса Немцова 
«скорее всего» или «определенно» не найдут. Всего 29% счи-
тают, что заказчики будут установлены (19% затруднились 
с ответом). 24% уверены, что правда «о мотивах и заказчи-
ках» не станет известна никогда, потому что «в России ни 
одно политическое убийство не было раскрыто». Четверть 
считает, что «виновными назначат случайных людей». По 
мнению 22%, следователи «установят исполнителей, но 
вряд ли раскроют имена заказчиков». Всего 10% убеждены, 
что следствие найдет и заказчиков, и исполнителей и рас-
кроет их имена. «По громким политическим делам заказ-
чиков не находят, кроме того, все намекает на то, что есть 
чеченский след в убийстве»,— объясняет Леонтий Бызов.

27 февраля в Москве пройдет согласованный со сто-
личными властями марш памяти Бориса Немцова. 54% 
россиян заявили, что их это не интересует. В Москве «не-
заинтересованных» меньше — 44%. Поддерживают про-
ведение акции 17% граждан (в Москве — 31%). Отрица-
тельно к ней относится 21% россиян. Среди жителей сто-
лицы маршем недовольны 19%.

Сергей Горяшко

Заказчиков убийства  
Бориса Немцова не найдут
Думает половина российских граждан

Запрет деятельности в РФ 
по иску прокуратуры Крыма не 
повлияет на работу Меджлиса 
крымских татар. Его члены будут 
работать как гражданские акти-
висты. Об этом ”Ъ“ заявил пер-
вый заместитель председате-
ля организации Нариман Джеля-
лов. Лидер Меджлиса Рефат Чу-
баров, которому на пять лет за-
прещен въезд в РФ, в случае за-
прета организации предложил 
ужесточить международные 
санкции против РФ. Спикер Гос-
совета Крыма Владимир Конс-
тантинов заявил, что власти гото-
вы сотрудничать с любыми дру-
гими крымскотатарскими орга-
низациями, которые «признают 
референдум» о присоединении 
Крыма к РФ. 

Заседание по делу о запрете Мед-
жлиса Верховным судом Крыма еще 
не назначено, но у первого зама ру-
ководителя национального движе-
ния Наримана Джелялова нет сом-
нений, что деятельность организа-
ции будет запрещена, потому что 
это «указание крымских властей». В 
то же время он считает, что на дея-
тельности членов Меджлиса запрет 
не отразится. Он не помешает им 
«участвовать в жизни» крымскота-
тарского народа. «Мы сейчас не за-
нимаемся политикой, не участвуем 
в выборах. Нам давно не разрешают 
проводить массовые акции. Зани-
маемся в основном правозащитной 
и культурно-просветительской дея-
тельностью. Для этого статус органи-
зации особо не нужен»,— сказал го-
сподин Джелялов, подчеркнув, что 
оставшиеся в Крыму члены Меджли-
са продолжат работать как граждан-
ские активисты. 

Напомним, 15 февраля проку-
рор Крыма Наталья Поклонская 
подписала заявление в Верховный 
суд республики о запрете деятель-
ности Меджлиса на основании ст. 
9 закона «О противодействии экс-
тремистской деятельности». Как 
стало известно 

”
Ъ“, Меджлис в су-

де будет представлять адвокат Дже-
миль Темишев. По его мнению, иск 
прокуратуры не обоснован с точки 
зрения права: он содержит «много 
предположений», отсутствуют до-
кументальные доказательства из-
ложенных утверждений.

По словам госпожи Поклонской, 
экстремистская деятельность Мед-
жлиса началась в 2004 году, когда 
Крым был в составе Украины: «Пред-
ставители движения организовали 
акцию по уничтожению имущест-
ва православного Свято-Успенско-

го монастыря в Бахчисарае». С 2008 
года, по ее данным, лидерами Мед-
жлиса были организованы акции по 
блокированию госучреждений. Так-
же прокурор напомнила об акции 
26 февраля 2014 года у стен Госсове-
та, которая привела к гибели двух 
человек. В организации массовых 
беспорядков обвиняется зампред 
Меджлиса Ахтем Чийгоз. Госпожа 
Поклонская сообщила, что против 
представителей Меджлиса было 
возбуждено дело о подрыве линий 
электропередачи, ведущих в Крым, 
на территории Херсонской области 
Украины. Ущерб от этих действий 
экономике Крыма, по данным про-
куратуры, превысил 1,1 млрд руб. 

«Наталья Поклонская забывает, 
что в Меджлисе 33 человека и если 
один из них совершил преступное 
действие, то это не свидетельству-
ет о преступности всей организа-
ции»,— сказал 

”
Ъ“ господин Теми-

шев. Нариман Джелялов отметил, 
что в «блокадах Крыма» участвуют 
члены организации, но делают они 
это в частном порядке, а коллегиаль-
ного решения об организации этих 
акций Меджлис не принимал. Пред-
седатель Меджлиса Рефат Чубаров 
является одним из организаторов 
продовольственной и энергетиче-
ской блокад Крыма. На пресс-конфе-
ренции в Киеве (господину Чубаро-

ву запрещен въезд в РФ на пять лет) 
он заявил, что считает иск прокура-
туры «очередным шагом в намере-
ниях российской власти в Крыму 
полностью вытеснить с полуострова 
крымских татар». Лидер Меджлиса в 
случае запрета организации пред-
ложил ужесточить международные 
санкции против России, отметив, 
что положение дел на полуострове 
«необходимо обсудить на заседании 
Совета Безопасности ООН».

Член президиума Меджлиса Али 
Хамзин сказал 

”
Ъ“, что крымские 

татары должны быть благодарны 
Наталье Поклонской за ее дейст-
вия. «Ее очередной выпад в сторо-
ну Меджлиса сплотил наш народ и 
поднял волну солидарности к нам в 
ЕС»,— отметил он.

Иск прокуратуры о запрете Мед-
жлиса поддержал спикер Госсове-
та Крыма Владимир Константинов. 
«Это совершенно деструктивная ор-
ганизация, которая все годы работа-
ла на антироссийских лозунгах»,— 
сказал он. При этом спикер заве-
рил, что власти готовы сотрудни-
чать с любыми другими крымско-
татарскими организациями, кото-
рые «признают референдум, хотят 
строить российский Крым». За за-
прет организации выступили не-
сколько чиновников Крыма, в том 
числе вице-премьер Крыма Руслан 
Бальбек. А глава Крыма Сергей Ак-
сенов заявлял, что лидеры Меджли-
са «искусственно нагнетают напря-
женность» вокруг темы защиты 
прав крымских татар и действуют 
«в интересах США». 

Вадим Никифоров, 
Симферополь

Крымскотатарский Меджлис  
готов работать под запретом
В организации ждут вердикта суда по иску прокуратуры

Дмитрий Рогозин обсудил с коллегами из Бельгии  
и Люксембурга (слева — люксембургский вице- 
премьер Этьен Шнайдер) перспективы на будущее, 
когда санкции будут сняты, а запасы драгоценных 
металлов в РФ истощатся  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Невъездные в РФ лидеры 
Меджлиса Мустафа Джемилев 
(слева) и Рефат Чубаров 
грозят России новыми 
санкциями за возможный 
запрет их организации   
ФОТО МАКСА ВЕТРОВА
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Вчера президиум генсовета принял  
решение перераспределить полномо-
чия заместителей секретаря. Экс-глава 
исполкома партии Виктор Кидяев вновь 
избран заместителем секретаря ген-
совета Сергея Неверова, его же заме-
стителем, по сведениям ”Ъ“, он станет 
в федеральном оргкомитете по подго-
товке праймериз. Эти изменения го-
товят партию к выборам в Госдуму и на 
уровне генерального совета укрепляют 
коллективную ответственность за при-
нимаемые решения.

Вчера на заседании президиума генсовета 
заместителем его секретаря Сергея Неверова 
избраны Ольга Баталина и Виктор Кидяев в 
плюс к уже действующим заместителям Сер-
гею Железняку и Андрею Исаеву. Между ни-
ми перераспределены полномочия. Господи-
ну Исаеву поручена программная работа — 
накануне он стал секретарем программной 

комиссии партии под руководством Дмит-
рия Медведева. Его полномочия по агитаци-
онно-пропагандистской работе вновь пере-
даны Ольге Баталиной, которая перестала 
возглавлять центральный совет сторонни-
ков (ЦСС) партии. Решено, что в ЦСС членов 
партии не будет. Напомним, на съезде «Еди-
ной России» в состав ее руководящих орга-
нов включено много заметных беспартий-
ных деятелей — предприниматель, глава 
«Сплат-Косметики» Евгений Демин, генди-
ректор «Аэрофлота» Виталий Савельев и дру-
гие. Из их числа будут избраны три сопред-
седателя ЦСС, который решено превратить 
в структуру по работе с гражданскими акти-
вистами по принципу «Народного фронта».

Еще один заместитель, вице-спикер Гос-
думы Сергей Железняк, вместо идеологии 
будет курировать международную деятель-
ность. В помощь ему создана профильная ко-
миссия во главе с только что введенным в со-

став руководящих органов депутатом Робер-
том Шлегелем. Вместе с тремя сотрудниками 
исполкома им предстоит усилить междуна-
родный блок партии, в том числе по голосо-
ванию на думских выборах за рубежом (го-
лоса 1,8 млн человек будут приписаны к 75 
округам). В комиссии также будут задейство-
ваны главы международных комитетов Гос-
думы и Совета федерации Алексей Пушков 
и Константин Косачёв. «Смысл назначения 
Шлегеля очень прост: он у нас один выезд-
ной, остальные находятся под санкциями»,— 
пошутил вчера секретарь генсовета. Послед-
ним крупным событием партии на междуна-
родном фронте стала поездка главы высшего 
совета Бориса Грызлова в Китай на встречу с 
китайскими партийными деятелями.

Организационная работа, в том числе в 
связи с подготовкой к праймериз, поручена 
Виктору Кидяеву, в исполнительных струк-
турах партии эту работу продолжит замести-

тель главы исполкома Константин Мазурев-
ский, который, по сведениям 

”
Ъ“, намерен 

также выдвинуть свою кандидатуру на прай-
мериз в одном из сибирских регионов. Кро-
ме того, по данным 

”
Ъ“, Виктор Кидяев ста-

нет заместителем Сергея Неверова и в феде-
ральном оргкомитете по подготовке к прай-
мериз — структуре, которая является проо-
бразом предвыборного штаба. 

Его возвращение является, пожалуй, са-
мым заметным из партийных перестановок. 
Напомним, господин Кидяев ранее куриро-
вал в партии региональную работу и выбо-
ры, был главой исполкома, однако затем был 
снят со всех должностей, за исключением 
думского комитета по местному самоуправ-
лению. Единороссу в числе прочего ставили 
в упрек чрезмерно жесткий стиль ведения из-
бирательных кампаний и подбор соответст-
вующих политтехнологов. Однако этот опыт 
может пригодиться партии на предстоящих 

выборах в тех округах, где острую конкурен-
цию «Единой России» составят поддержанные 
местными элитами кандидаты от «Справедли-
вой России» и КПРФ (вчера единороссы разра-
зились критикой в адрес этих партий за отказ 
договариваться по одномандатным округам).

Работа президиума генсовета, главную 
роль в котором играет секретарь Сергей Не-
веров, в последнее время уравновешена 
деятельностью активизировавшегося бю-
ро высшего совета под руководством Бори-
са Грызлова (избран сопредседателем про-
граммной комиссии). В связи с этим увели-
чение количества замов секретаря призвано 
подчеркнуть коллегиальность и диверсифи-
цировать ответственность за принимаемые 
президиумом генсовета решения. «Выборы 
впереди, работы много»,— прокомментиро-
вал перестановки глава фракции «Единой 
России» в Госдуме Владимир Васильев.

Ирина Нагорных

Вчера президент России Влади-
мир Путин встречался с победите-
лями: заявочный комитет выиграл 
право проведения в Москве Все-
мирного фестиваля молодежи и 
студентов в 2018 году. А сборная 
России по хоккею с мячом — чем-
пионат мира-2016. О том, как юно-
ши и девушки намерены бороть-
ся с империализмом при помощи 
фестиваля, и о том, почему мя-
чик в руках хоккеистов розовый,— 
специальный корреспондент ”Ъ“ 
АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Последний раз в Москве фести-
валь молодежи и студентов прохо-
дил в 1985 году. Первый — в 1957 го-
ду. Обоим удалось стать культовыми. 
На оба государство сделало в свое 
время, казалось, гигантскую ставку 
— и она сыграла.

Я слишком хорошо помню фести-
валь 1985 года. Некоторых студентов 
факультета журналистики мобилизо-
вали работать переводчиками, так что 
я знаю, что это было. Праздник был.

Поэтому будет с чем сравнить. И да-
же можно уже начинать. Например, 
Константин Устинович Черненко не 
встречался с членами заявочного ко-
митета. А Владимир Владимирович 
Путин встречался. Зато Константин 
Устинович, хотя и не дожил до это-
го светлого дня, выделил фестивалю 
много денег из бюджета. А Владимир 
Владимирович еще ничего не выде-
лил. В середине 1985 года нефть мар-
ки Brent стоила $34 за баррель. В 2016 
году она тоже стоит $34.

— Позвольте мне поздравить всех, 
кто занимался подготовкой заявки 
России на проведение…— Владимир 
Путин замялся.— Как она называется-
то?.. Всемирного фестиваля молоде-
жи и студентов! Этого крупного меж-
дународного мероприятия молодежи 
и студентов!

Насчет «крупного международно-
го мероприятия» после этой заминки 
можно было бы и промолчать.

— Нелишним будет вспомнить, 
что эта организация родилась, если 
мне память не изменяет, в ноябре 
1945 года, сразу же после окончания 
Второй мировой войны (да вряд ли 
Владимиру Путину могла изменить 
память: трудно же забыть, даже если 
постараться, то, о чем прочел полча-
са назад в подготовленной для не-
принужденного разговора справ-
ке), и целью своей ставила и ставит 
достижение прочного и устойчиво-
го мира…

Тут Владимир Путин, видимо, по-
нял, что лучше обратиться к тексту ре-
чи, который его точно не подведет, и 
закончил:

— А также установить отношения 
и развивать отношения между моло-
дыми людьми разных национально-
стей, рас, вероисповеданий!

Вот теперь придраться было не к 
чему (пока).

Председатель Национального со-
вета молодежных и детских объеди-
нений России Григорий Петушков в 
своем выступлении отметил, что для 
него это мероприятие не просто ме-
роприятие. Дело в том, что в свое вре-
мя прадедушка Григория Петушкова 
вместе с композитором Львом Оша-
ниным, выиграв тендер (а тогда еще, 
вернее, просто конкурс), написал 
Гимн демократической молодежи ми-
ра, который стал официальным гим-
ном фестиваля.

Даже если бы Григорий Петушков 
вспоминал об этом обстоятельстве в 
своих публичных выступлениях хо-
тя бы через раз, он и тогда уже давно 
стал бы председателем Национально-
го совета молодежных и детских объ-
единений России.

В заявочный комитет вошла, как 
выяснилось, первый секретарь Рос-
сийского коммунистического сою-
за молодежи (РКСМ) Дарья Митина. 
То есть она и до сих пор входила в 
заявочный комитет на проведение 
такого фестиваля в Москве, но в по-
следние десятилетия Россия этих за-

явок не выигрывала. Трудно сказать, 
благодаря или вопреки членству в 
них Дарьи Митиной. Для того чтобы 
это понять, надо было ее хоть немно-
го послушать.

И она предоставила такую возмож-
ность. Дарья Митина рассказала, как 
страна, даже не подозревая об этом (о 
провалах нам ничего рассказывали), 
добивалась фестиваля.

— Приходилось,— объяснила 
она,— участвовать в Никарагуа, в Эк-
вадоре…

Как выяснилось, раньше было 
вообще два заявочных комитета — 
один, например, от КМО СССР (Ко-
митета молодежных организаций), 
в котором, по ее словам, заявку воз-
главлял сегодняшний вице-премь-
ер Дмитрий Рогозин (действительно, 
что-то ведь он должен был уже воз-
главлять). И только недавно все зая-
вочные комитеты усилием воли (а на 
самом деле, по данным 

”
Ъ“, власти) 

соединились в один и победили, при-
чем единогласно.

— Но все было непросто! Все нас 
сразу поддержали, кроме Европы… 
На первом заседании Греция, Чехия, 
Португалия выступили против! Это 
было странно, тем более что боль-
шинство этих стран имеют пророс-
сийское правительство!

Это признание дорогого стоило. 
Дарья Митина, без сомнения, зна-
ла, о чем говорила. Так и выясни-
лось, что у власти в ряде европей-
ских стран находятся марионеточ-
ные режимы, контролируемые Мо-
сквой. Только все-таки они не очень 
хорошо ею контролируются, если по-
зволяют себе такое. Впрочем, следую-
щие слова Дарьи Митиной заставили 
задуматься:

— Но в феврале эти страны свою 
позицию изменили. Либо вообще не 
высказывались, либо по-другому за-
говорили…

Не смогла Дарья Митина удер-
жаться еще от одного признания:

— Вьетнам, наш конкурент, уже в 
пятый раз выдвигается! И в этот раз 
не выиграл!

— Надо помочь вьетнамцам прове-
сти следующий фестиваль,— медли-
тельно предположил Владимир Пу-
тин, который, конечно, слишком хо-
рошо знает, как выигрываются и про-
игрываются такого рода заявки.

— Да вы предвосхищаете! — ах-
нула Дарья Митина.— Действитель-

но, это были моментальные догово-
ренности!..

Она, наверное, хотела сказать «од-
номоментные». Или, может быть, что-
то еще.

— Россия,— добавила Дарья Мити-
на,— в последнее время демонстри-
рует антифашистскую позицию…

Действительно, раньше этого за 
ней не замечалось.

— Россия,— закончила Дарья Ми-
тина,— символ прогресса и антиколо-
ниализма для всех стран мира!

Я думал, сейчас заиграет совет-
ский гимн. Хотя мог заиграть и рос-
сийский: по музыке-то одно и то же… 
Да и по содержанию… Но вместо это-
го Владимир Путин кивнул одному из 
членов оргкомитета (для которого это 
был все равно что зазвучавший гимн) 
с предложением тоже выступить пе-
ред ним.

Юлия Пономаренко из Сочи рас-
сказала, что мероприятие предпола-
гается провести в Сочи и что там уже 
практически все готово к его началу. 
Для этого потребуется Имеретинская 
долина с ее развитой с некоторых пор 
инфраструктурой.

— То есть вы уже готовы, и помо-
щи никакой не надо,— уточнил пре-
зидент.

— Творческое мероприятие — это 
все-таки не футбол! — резко ответила 
Юлия Пономаренко.— Что-то нужно 
еще будет сделать…

Член студенческого союза МГИМО 
Юлия Гладышева предложила, чтобы 
за день до начала сочинского фестива-
ля в Москве прошел парад его участ-
ников.

— А сколько участников-то? — 
спросил Владимир Путин.

— 10 тыс. иностранцев и 20 тыс. 
россиян,— простодушно рассказала 
Юлия Гладышева, и зря, потому что 
могло и проскочить.

— То есть до 40 тыс. может 
быть…— Владимир Путин по-свое-
му складывал такие на вид простые 
цифры.— Как их перемещать-то в 
Сочи?

Кто-то предположил, что надо на 
автобусах. Я посчитал и понял, что 
сверху эта колонна будет напоми-
нать многокилометровую ленту си-
рийских бензовозов, медленно и 
печально (все равно разбомбят) тя-
нущуюся к сирийско-турецкой гра-
нице…

— Уже много было автопробе-
гов…— вздохнул Владимир Путин.

А что, разве плохо тогда на Lada 
Kalina Sport прокатились?

— Мы планировали по три—пять 
человек из одной страны, а остальные 

будут студенты из вузов, которые бу-
дут курировать каждую сторону…— 
робко заметил кто-то за столом.

То есть у каждой страны будут свои 
кураторы… Фестиваль 2018 года, ка-
жется, ничем не уступит своим совет-
ским предшественникам. Как бы не 
превзошел.

Выступила девушка из Петербурга 
с идеей, чтобы фестиваль заглянул и в 
город на Неве.

— А сибиряков тут нет? — поинте-
ресовался президент.— В Сибирь пое-
дем? А с Дальнего Востока?

Вот откуда не было, оттуда не было.
Илья Свиридов из партии «Спра-

ведливая Россия» (в заявочном коми-
тете был представлен, похоже, весь 
спектр политических течений, и даже 
шире, чем хотелось бы) вспомнил про 
последний фестиваль, в Эквадоре, где 
«все мы были в русских майках».

— Как выглядят русские майки? — 
заинтересовался Владимир Путин.

После матча «Фенербахче»—
«Локомотив» этот вопрос не выгля-
дел праздным. Очевидно, что рус-
ская майка должна выглядеть так, 
как выглядела майка Дмитрия Тара-
сова. А вернее, каждый русский че-
ловек должен выглядеть так, как вы-
глядит Дмитрий Тарасов в русской 
майке.

Илья Свиридов признался, что 
в Эквадоре, когда Дмитрий Тарасов 
был еще не на слуху, пользовалась 
популярностью и считалась русской 
майка с президентским штандартом.

— С президентским?! — переспро-
сил президент.

— Ну, с двуглавым орлом,— попра-
вился Илья Свиридов.

— А-а,— кивнул Владимир Путин.
Подразумевалось, видимо, что 

«тогда другое дело».
— И о содержательной части фе-

стиваля в России,— продолжил Илья 
Свиридов.— Благодаря вам теперь 
многие высказывают надежду, что 
многополярный мир станет главной 
идеей фестиваля. И даже есть лозунг: 
«За многополярный мир, против им-
периализма и войны!».

На этом можно было бы и остано-
виться.

Но можно и продолжить:
— Хотел бы просить вас взять шеф-

ство над нашим комитетом,— попро-
сил Илья Свиридов президента.

Я уже запутался, какой комитет 
он имеет в виду: столько комитетов 
тут уже задействовано… Но, видимо, 
Илья Свиридов имел в виду всего-на-
всего заявочный.

— Шефом я еще не был,— задумал-
ся Владимир Путин.

Но это он просто не слышал, кем 
он проходит у некоторых своих под-
чиненных.

— Я подумаю,— констатировал 
президент.

— Фестиваль всегда продолжение 
внешнеполитического курса страны! 
— уверенно продолжал Илья Свири-
дов.— Российская делегация будет ли-
цом России! Планируем провести все-
российский конкурс на звание деле-
гата!..

Вот теперь ему уже нужно было 
остановиться. Просто необходимо 
было. Но разве он мог. Разве он мог не 
сказать, что представляет здесь «Спра-
ведливую Россию». (Отвечая, впро-
чем, на вопрос Владимира Путина, 
где учится. А надо было спросить, где 
научился.) Задание партии было та-
ким образом выполнено.

И очертания грядущего фестива-
ля Илья Свиридов, необходимо при-
знать, обрисовал вполне отчетливо.

А Владимир Путин добавил, ком-
ментируя его слова, что фестиваль на-
до обязательно дополитизировать. 
Ничего удивительного в этом я уже не 
услышал. Ну, конечно, надо: почему, 
в конце концов ВЭБ можно докапита-
лизировать, а фестиваль нельзя допо-
литизировать?

И главное, ни у кого не возникнет 
никакого сомнения, что членам зая-
вочного комитета по силам эта задача. 
А если за дело примется сам Илья Сви-
ридов, то и вовсе раз плюнуть.

Но все-таки оказалось, что Влади-
мир Путин сказал «деполитизиро-
вать». То есть я не совсем то услышал. 
Или, вернее, совсем не то. А то, что хо-
тел услышать. Нет, не так. А вот так: 
«То, что так хотел услышать».

— Это должна быть гуманитарная 
акция, которая призвана не выпячи-
вать проблемы, а проблемы сглажи-
вать,— закончил президент.

Конечно, не мог Владимир Путин 
одобрить предложенный лозунг. И ка-
ковы бы мы были с ним в стране побе-
дившего империализма, которая так 
вдохновенно начинает мечтать сей-
час о проигравшем социализме?

И конечно, о ценах на нефть. Сразу 
после фестиваля молодежи и студен-
тов в Москве в 1985 году они рухнули 
на 40%. И это было начало конца. Вер-
нее, его середина.

А еще вернее — его конец.
Сразу после этой встречи в ново-

огаревской резиденции состоялась 
еще одна: с победителями чемпиона-
та мира по русскому хоккею.

— На следующий год в Швеции бу-
дет? — уточнял министр спорта Вита-
лий Мутко у восьмикратного чемпио-
на мира Дмитрия Савельева перед на-
чалом встречи.

— В Швеции,— подтверждал тот.
— Ну, они вас там ждут…— кивал 

Виталий Мутко.
— Чем больше они нас ждут,— со-

глашался Дмитрий Савельев,— тем 
больше дождутся…

Я интересовался у Дмитрия Саве-
льева, как это сборная России выигра-
ла четыре чемпионата мира подряд. 
Тот пожимал плечами:

— Чего только не делали… трене-
ров меняли, стратегию и тактику ло-
мали… Три последних чемпионата 
были у нас, в России… Предпослед-
ний в Иркутске, минус 30… Вот этим 
они и оправдывались: что холодно, 
что привыкли, значит, играть в кры-
тых залах… А теперь, после Ульянов-
ска, оправдываться совсем нечем…

— А золотой шлем Владимиру Пу-
тину подарите? — уточнил я.

— Конечно,— кивнул Дмитрий Са-
вельев,— нам тоже каждому такой до-
стался. Это хозяева чемпионатов от-
ливают, если хотят… Последний шве-
ды отливали в 2013 году… Для себя… 
А мы все равно выиграли!

Он смеялся так открыто и просто-
душно, что я против воли начал вспо-
минать про русскую идею в русской 
майке. Кажется, здесь, в этой же рези-
денции, находилась теперь и настоя-
щая русская идея.

Дело не только в том, что эти пар-
ни — и легендарный Сергей Лома-
нов, девятикратный чемпион мира, и 
Юрий Викулин, восьмикратный, та-
кой же легендарный,— вообще ни-
чем не напоминали членов заявочно-
го комитета с их лихорадочными ми-
ровоззренческими поисками, упи-
рающимися в стену многополярно-
го мира. Дело в том, что они никак не 
напоминали и наших великих хокке-
истов с шайбой. Потому что это были 
веселые, азартные, добродушные и 
выигрывающие люди. И не вынужде-
ны они были нести на своих хрупких 
плечах груз своего величия…

Сергей Ломанов крутил в руках ро-
зовый мячик. Я спросил, почему мя-
чик розовый.

— Да, не был таким раньше,— под-
твердил Сергей Ломанов.— Сдела-
ли розовым, чтобы на ТВ ярче выгля-
дел…

Ему, кажется, было неудобно за мя-
чик… Но тут уж ничего нельзя было 
поделать…

Фотокорреспонденты, встав возле 
хоккеистов циничным полукругом, 
задавали оскорбительные, на мой 
взгляд, вопросы:

— А ваша амуниция отличается от 
защиты хоккеистов?..

Как будто эти люди были уже и не 
хоккеистами.

Но те добродушно отвечали, что на 
них защиты гораздо меньше и что са-
мое главное — «защитить свое муж-
ское достоинство»…

— На международном уровне бен-
ди называется? — тоже задал вопрос 
Владимир Путин.

— Банди! — с восторгом поправил 
его президент международной феде-
рации Борис Скрынник.

Он и вручил президенту золотую 
медаль:

— Как это не за что!..
Борис Скрынник рассказал, как за-

родился банди в России и как в улья-
новском чемпионате участвовала 
сборная Сомали…

— А он зрелищный!..— рассказал 
им Владимир Путин.— Он зрелищ-
ный вид спорта!!!

Конечно, когда сборная России по-
беждает, все становится зрелищным.

— И все больше команд играют! — 
говорил Борис Скрынник.— Нам Ком-
партия Китая письмо прислала, что го-
това поддержать этот вид спорта!.. В 
нашей международной банде, как мы 
ее называем, больше народу будет!

Владимир Путин и Виктор Мут-
ко понимающе переглянулись. Они 
отдавали себе отчет в том, что про-
исходит, если Компартия Китая ко-
го-то поддерживает. Тогда для нача-
ла китайская сборная в одни воро-
та выигрывает пекинскую Олимпи-
аду… Было ясно, что на следующем 
чемпионате жди беды уж не от Шве-
ции и не от Сомали…

А русский хоккей между тем и 
в самом деле зрелищный. И любят 
его страстно: в Красноярске и Ир-
кутске на матчи чемпионата стра-
ны приходят по 30 тыс. человек. А 
не май месяц…

— Ничего, грелку с собой на 
трибуны берут…— сказал Борис 
Скрынник.— И все остальные атри-
буты, которые требуются для борь-
бы с морозом…

— У вас мячик маленький,— обра-
тил внимание Владимир Путин на 
тот, который вертел в руках Сергей Ло-
манов.— А ворота большие…

Надо было, конечно, как-то скра-
сить эту сентенцию, и Борис Скрын-
ник быстро рассказал, что это ниче-
го, что ворота такие большие, таким 
маленьким мячиком 12-метровый 
не всегда забьешь: «Вратари такие 
сейчас пошли…».

Именно этим розовым мячиком 
сборная России выиграла финал чем-
пионата мира.

А я поймал себя на мысли, что си-
жу и на всех этих парней смотрю в ро-
зовых очках.

И вижу их такими, какие они есть.

«Единая Россия» перераспределилась
Партфункционеры разделят ответственность коллективно

Русские чемпионеры
В Ново-Огарёво встретились молодые антиимпериалисты с прославленными хоккеистами

Владимир Путин, похоже,  
не на шутку увлекся  
новым видом спорта 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Господин Каменщик и дру-
гие обвиняемые, считает следст-
вие, в период с 2009 по 2010 год 
приняли решение разработать 
и ввести новую «Технологию до-
смотра на входах в аэровокзаль-
ный комплекс Домодедово», в 
соответствии с которой сокра-
щалось время нахождения пас-
сажиров на входах в аэропорт. 
По данным следствия, техноло-
гия предусматривала нахожде-
ние на каждой входной группе 
лишь одного сотрудника служ-
бы авиационной безопасности. 
Он досматривал с помощью ин-
троскопа багаж и личные вещи 
пассажиров, но при этом сами 
они процедуру технического 
контроля с использованием ста-
ционарного металлоискателя 
не проходили. Досмотр же вхо-
дящих в аэровокзальный ком-
плекс осуществлялся выбороч-
но. Таким образом, примене-
ние новой технологии, считает 
следствие, позволило сократить 
время нахождения пассажиров 
и посетителей у входов, но при 
этом «увеличило вероятность 
проноса взрывного устройст-
ва», чем и воспользовался тер-
рорист-смертник Магомед Евло-
ев, самоподрыв которого при-
вел к гибели 37 человек и ране-
нию еще 170.

Следствие считает, что к тяж-
ким последствиям для пассажи-
ров привели действия госпо-
дина Каменщика и других об-
виняемых.

Сам владелец Домодедово, 
по данным 

”
Ъ“, дал развернутые 

показания о том, что технологии 
2007 и 2010 годов имели лишь 
одно существенное различие. 
В соответствии с последним до-
кументом, на входах в аэропорт 
дежурили уже не только сотруд-
ники службы авиационной без-
опасности, но и полицейские. 
Именно последние по закону 
могли осуществлять досмотр не 
только вещей, но и самих пасса-
жиров, однако делали это выбо-
рочно. Стопроцентный досмотр 
в аэропортах в то время вводил-
ся в случае возникновения угро-
зы терактов. Правила же, обязы-
вающие проверять всех пасса-
жиров, были введены уже после 
взрыва 2011 года.

В качестве доказательств не-
виновности господина Камен-
щика были приведены реше-
ния нескольких судов, как об-
щей юрисдикции, так и арби-
тражного, установивших, что 
тотальный досмотр на момент 
теракта еще не был узаконен, а 
собственник аэропорта не дол-
жен отвечать за действия терро-
риста, однако это не произвело 
на следователя никакого впе-
чатления. После допроса сле-
дователь Дубинский вынес по-
становление о задержании го-
сподина Каменщика на двое су-
ток. Ночь он провел в ИВС на 
Петровке, 38. Между тем уже 
вчера вечером ГСУ СКР обрати-
лось в Басманный райсуд с хода-
тайством об избрании владель-
цу Домодедово меры пресече-
ния в виде ареста.

Предполагается, что рассма-
тривать его начнут в 14 часов. 
Представители самого бизнес-
мена готовы внести за него за-
лог или предложить избрать 
ему меру пресечения в виде до-
машнего ареста. Очевидно, он 
может рассчитывать и на опре-
деленную поддержку Генпроку-
ратуры, которая ранее призыва-
ла не брать под стражу трех дру-
гих фигурантов громкого дела, 
так как для этого нет никаких 
оснований: они (как и госпо-
дин Каменщик, кстати) исправ-
но ходили на все следственные 
действия, не пытались скрыть-
ся, оказать давление на свидете-
лей. При этом прокуроры счи-
тали, что само уголовное дело 
должно быть переквалифици-
ровано на более легкую часть 1 
и прекращено за истечением 
срока давности. Жалобы адвока-
тов и прокуроров на арест обви-
няемых Мосгорсуд рассмотрит 
на следующей неделе.

Адвокаты Дмитрия Каменщи-
ка вчера были недоступны для 
комментариев. В свою очередь, 
пресс-служба Домодедово рас-
пространила пресс-релиз, из ко-
торого следовало, что его задер-
жание является необоснован-
ным, а сам аэропорт работает в 
штатном режиме.

Силовая интеграция
Отметим, что именно после те-
ракта 2011 года власти заинте-
ресовались структурой собст-

венности Домодедово. Генпро-
куратура и Счетная палата пы-
тались установить конечного 
бенифициара аэропорта и дать 
ответ на вопрос тогдашнего 
президента Дмитрия Медведе-
ва о том, кто «спрятан» за струк-
турой бенефициарных компа-
ний. «Коммерческие структу-
ры должны быть открыты, а не 
прятаться и уходить от ответ-
ственности»,— говорил тогда 
президент.

В 2011 году при подготовке 
к IPO, которое так и не состоя-
лось, Домодедово опубликова-
ло данные о конечном бенефи-
циаре на сайте Лондонской фон-
довой биржи. Им оказался Дмит-
рий Каменщик. Он же с 1995 го-
да возглавлял совет директоров 
аэропорта.

В 2013 году аэропорт офици-
ально сообщал, что конечным 
собственником предприятий 
является Дмитрий Каменщик. 
Тогда же структуры единствен-
ного бенефициара раскрыли 
схему собственности и управле-
ния аэропортом, намереваясь 
привлечь облигационный заем 
на $350 млн. Выяснилось, что 
ключевая кипрская компания 
DME Ltd (стопроцентный бене-
фициар — Дмитрий Каменщик) 
контролирует пять офшоров, 
на которые завязан весь аэро-
портовый бизнес. Одновремен-
но стали известны финансовые 
показатели управляющей ком-
пании: аэропорт оценивался в 
$1,6 млрд, выручка — на уров-
не 37 млрд руб., а операционная 
прибыль за полугодие — более 
5 млрд руб.

В середине 2015 года глава 
СКР Александр Бастрыкин за-
явил, что собственники Домо-
дедово «никуда не скрывались, 
они были в Москве, и их име-
на всем известны». Но глава ве-
домства подчеркнул, что СКР 
добивается того, чтобы собст-
венники «возместили тот ко-
лоссальный вред, который был 
нанесен терактом». По его сло-
вам, «собственники пять лет 
уходили от ответственности, 
причем не от уголовной, а от 
материальной».

Источники 
”

Ъ“ в авиаотра-
сли говорят, что демонстратив-
ное задержание господина Ка-
менщика — «четкий сигнал к 

тому, что будут развиваться пла-
ны глубокой интеграции трех 
московских аэропортов, но уже 
с применением силовых мето-
дов». При этом аэропорт Домо-
дедово может быть фактиче-
ски реприватизирован. В 2011 
году, когда произошел теракт в 
Домодедово, правительство ре-
шило, что Шереметьево и Вну-
ково, имеющие госдолю, необ-
ходимо объединить в единый 
комплекс. При этом частные 
владельцы Домодедово входить 
в объединенную компанию не 
собирались, а продать активы 
были готовы не меньше чем за 
$4–5 млрд. Источники 

”
Ъ“ гово-

рили еще в 2013 году, что объ-
единение московских аэропор-
тов бессмысленно без участия 
Домодедово. Поэтому единст-
венным выходом собеседники 

”
Ъ“ тогда видели снижение го-

сударственных инвестиций в 
аэропорт, что вынудит его вла-
дельцев пойти на уступки. 

Впрочем, и в самом аэропор-
ту признавали, что принадлеж-
ность Домодедово частным вла-
дельцам ставит под угрозу вы-
деление средств из федерально-
го бюджета, в том числе на тре-
тью взлетно-посадочную поло-
су и реконструкцию существую-
щих объектов. «Учитывая то, что 
Шереметьево и Внуково контр-
олируются государством, суще-
ствует риск, что финансирова-
ние развития этих двух аэро-
портов станет для него приори-
тетным», говорилось в проспек-
те аэропорта к евробондам. От-
метим, что параллельно с задер-
жанием господина Каменщи-
ка на финальную стадию выш-
ла консолидация частных и го-
сударственных активов Внуко-
во и Шереметьево. Соответст-
вующие распоряжения прави-
тельства были опубликованы 
на днях. После завершения кон-
солидации доля РФ в капитале 
ОАО «Международный аэропорт 
Внуково» составит 25,1%, доля 
негосударственных акционеров 
— 74,8%. Госдоля в консолидиро-
ванном Шереметьево составит 
31,6%, частные акционеры (TPS 
Avia Holding Аркадия Ротенбер-
га) получат 68,4%.

Николай Сергеев,  
Елизавета Кузнецова, 
Егор Попов

Проверенным домодедовским способом

Родственники российских туристов, по-
гибших в результате теракта на борту са-
молета A321 «Когалымавиа» над Синай-
ским полуостровом осенью прошлого 
года, требуют от СКР разобраться с воз-
можными случаями мародерства на ме-
сте катастрофы. Подтвердить или опро-
вергнуть подозрения должны члены 
спецбригады почти из 60 человек, кото-
рую после официального признания кру-
шения самолета терактом возглавил ге-
нерал Константин Криворотов, ранее 
расследовавший теракт в Беслане и на-
падение боевиков на Ингушетию.

Официальное ходатайство о проверке 
возможных фактов мародерства египетски-
ми полицейскими на месте крушения рос-
сийского А321 на имя следователя главного 
следственного управления СКР Александра 
Избенко в четверг направил адвокат Игорь 
Трунов, представляющий интересы по-
терпевшей — женщины, чья мать погибла 
в авиакатастрофе. В документе отмечается, 
что у 63-летней туристки был с собой как ба-
гаж — красный чемодан фирмы Samsonite, 
так и личные вещи. Среди последних — те-
лефон iPhone и украшения: цепочки, брасле-
ты и кольца. «Поскольку тело погибшей не 
претерпело существенных повреждений, су-
ществует большая вероятность того, что цен-
ности, которые находились при погибшей, 
не были утрачены и во время осмотра места 
происшествия они были сняты с трупа»,— 
написал защитник. Адвокат отметил, что ве-
щи представляют скорее не материальную, 
а личную ценность — память о близком че-
ловеке, а потому просит их вернуть в соот-
ветствии с нормами УПК РФ. По словам го-
сподина Трунова, он и его доверительница 
«грешат на египетских полицейских или во-
енных», которые могли похитить украше-
ния при проведении осмотра места проис-
шествия. При этом адвокат отметил, что фак-
ты мародерства были зафиксированы во 
время многих крупных происшествий: ве-
щи и деньги, например, пропадали у залож-
ников в театральном центре на Дубровке, 
а военнослужащие попались на краже кре-
дитных карточек с места крушения под Смо-
ленском Ту-154 президента Польши Леха Ка-
чиньского.

Надо отметить, что свое ходатайст-
во Игорь Трунов направил 18 февраля — 
в день, когда Басманный райсуд должен был 
рассмотреть его жалобу на действия следо-
вателя. «Еще в ноябре я стал представите-
лем потерпевшей по делу о крушении само-
лета, но с тех пор по надуманным предло-

гам меня не допускают к материалам след-
ствия»,— пояснил адвокат. Уже во время за-
седания выяснилось, что адресат жалобы 
о возможном мародерстве указан неверно. 
Представители СКР передали участникам 
процесса документы, из которых стало яс-
но — еще 14 января СКР изменил квалифи-
кацию происшествия над Синаем, унесше-
го жизни 224 человек.

Напомним, что изначально уголовное де-
ло было возбуждено только по фактам «на-
рушения правил эксплуатации воздушно-
го транспорта и оказания услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасности, повлекше-
го по неосторожности смерть двух и более 
лиц» (ст. 263 и ст. 238 УК РФ). Но месяц назад 
к ним добавились еще «терроризм» и «неза-
конный оборот взрывчатых веществ» (ст. 205 
и ст. 222.1 УК РФ). Одновременно с этим рас-
следование было передано из ГСУ СКР 
в управление по расследованию особо важ-
ных дел, которое возглавляет генерал-майор 
юстиции Игорь Краснов, еще недавно разби-
равшийся в обстоятельствах убийства оппо-
зиционера Бориса Немцова.

При этом на посту руководителя следст-
венной бригады Александра Избенко сме-
нил генерал-майор Константин Криворо-
тов, расследовавший в том числе захват за-
ложников в школе №1 в Беслане и нападе-
ние боевиков на Назрань в 2004 году. Изме-
нился и состав следственной бригады — сей-
час в нее входят 54 сотрудника.

Постановления обо всех этих изменени-
ях в расследовании оказались полной нео-
жиданностью для представителей Генпроку-
ратуры, попросившей Басманный суд дать 
им время на изучение документов и выра-
ботку своей позиции по делу. В результате 
слушания были отложены до 29 февраля. 
Игорь Трунов пояснил 

”
Ъ“, что он фактиче-

ски впервые оказался ознакомлен с офици-
альными документами СКР по делу о круше-
нии самолета. Он особо отметил, что преж-
ние статьи УК РФ, не связанные с террориз-
мом, по-прежнему фигурируют в матери-
алах дела. «Это очень важно, что они оста-
лись»,— считает защитник. По его мнению, 
ответственность за происшедшее должна 
быть комплексная — как террористов, орга-
низовавших взрыв, так и тех, кто выпустил 
в полет самолет, возможно, находившийся 
в плохом техническом состоянии.

В СКР заявления адвоката о возможных 
кражах украшений с тел погибших, также 
и сведения об изменениях в составе следст-
венной бригады оставили без комментариев.

Владимир Баринов

Теракт над Синаем 
приравняли к Беслану
Взрыв самолета расследует та же бригада СКР, 
что и захват школы

с1
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Если к этим кризисным явлени-
ям еще бы добавилось долгосрочное 
противостояние между Россией и За-
падом, это было бы не на пользу ни 
Западу, ни России и точно не на поль-
зу решению многочисленных про-
блем. Для их разрешения необходи-
мо сотрудничество.

Важно, что мы оказались способ-
ны — даже при наличии острых тре-
ний между нами и США — в том же 
Совете Безопасности ООН искать об-
щие подходы к целому ряду проблем 
и региональных кризисов. Это каса-
ется и борьбы с терроризмом, и вы-
вода химического оружия из Сирии. 
Иными словами, как бы мы ни пере-
живали и ни спорили о том, что бы-
ло в прошлом, надо смотреть вперед 
и определяться в отношении того, 
какую политику вести в отношении 
нынешнего очень сложного периода 
в международных отношениях.
— Е. Ч.: Вы уже упомянули Си-
рию. Удивили последние заявле-
ния сирийского президента Ба-
шара Асада о решимости воевать 
до победы и невозможности со-
блюдения перемирия. Не идут ли 
новые сигналы Дамаска вразрез с 
дипломатическими договоренно-
стями, которые были достигнуты 
при участии России на перегово-
рах в Женеве и Мюнхене? Не под-
ставляет ли Башар Асад Москву?
— Знаете, я с давних пор исповедую 
определенную философию, если 
можно так сказать, политическую и 
дипломатическую. Это немного зву-
чит высоким стилем, что для меня 
нехарактерно. Но в начале 1990-х го-
дов мне пришлось в качестве спец-
представителя президента России 
и заместителя министра иностран-
ных дел заниматься урегулировани-
ем югославского кризиса. Тогда мы 
затеяли довольно сложную партию 
с боснийскими сербами, перешли 
от конфронтации с ними, с которой 
началось участие России в этой кри-
зисной ситуации, к сотрудничеству. 
Но при этом для меня непреложным 
условием было то, что, коль скоро 
мы им помогаем выпутаться из этой 
ситуации, они должны следовать на-
шим советам.

То же самое, как мне кажется, мы 
можем и должны ожидать от Дамас-
ка сейчас. Россия очень серьезно вло-
жилась в этот кризис, политически, 
дипломатически, а теперь еще и в во-
енном плане. Поэтому, конечно же, 
хотелось бы, чтобы Башар Асад тоже 
откликался на это.

Но в то же время не стоит прида-
вать слишком большого значения 
тем или иным высказываниям, дра-
матизировать их. Вы совершенно 
правильно говорите… это моя лич-
ная оценка, я по телевизору услы-
шал заявление президента Асада… 
оно, конечно, диссонирует с дипло-
матическими усилиями, которые 
предпринимает Россия. Есть же Вен-
ский процесс, последние договорен-
ности Международной группы под-
держки Сирии в Мюнхене: там речь 
идет о прекращении огня, прекра-
щении боевых действий в обозри-
мой перспективе. Сейчас над этим 
идет работа.

Но сирийский президент тоже 
действует в определенной систе-
ме политических координат. И тут, 
мне кажется, нам стоит ориентиро-
ваться не на то, что он говорит, при 
всем уважении к высказываниям 
человека такого высокого уровня, а 
на то, что он будет в конечном итоге 
делать. Если власти Сирии, несмо-
тря на свои внутриполитические 
расклады и пропагандистскую ли-
нию, которую они тоже должны 
вести, будут следовать за лидерст-
вом России в урегулировании это-
го кризиса, тогда они имеют шанс 
выйти из него достойно. Если же 
каким-то образом они собьются с 
этого пути — это опять же моя лич-
ная оценка,— то может возникнуть 
очень трудная ситуация. В том чи-
сле и для них самих.

Ведь какие бы возможности ни 
имела сирийская армия, эффектив-
ная операция воздушно-космиче-
ских сил России позволила ей от-
теснить своих противников от Да-
маска. Сейчас (правительственные 
силы.— 

”
Ъ“), возможно, возьмут 

Алеппо, крупнейший центр на се-
вере страны. Но если они (власти 
Сирии.— 

”
Ъ“) будут исходить из то-

го, что никакого перемирия не на-
до, а нужно воевать до победного 
конца, то этот конфликт будет про-
должаться очень и очень долго. А 
это страшно представить. Это кон-
фликт столь разрушительной силы, 
что уже после первого года трудно 
было себе представить, что он будет 
продолжаться. А он все продолжа-
ется. Сейчас ведь уже половина Си-
рии, если не больше — это руины. 
Половина населения — это или бе-
женцы за рубежом, или внутренне 
перемещенные лица.
— А. К.: Вы сказали, что Россия се-
рьезно вложилась в эту историю. 
Но с каким расчетом?

— Во-первых, сейчас важнейшая за-
дача — победить терроризм. Вклад 
России в эту борьбу чрезвычайно ва-
жен. Уже то, что за нашими словами 
и политико-дипломатическими уси-
лиями последовали наши бомбарди-
ровщики, которые стали наносить 
ракетно-бомбовые удары по терро-
ристам, это само по себе важно.

Во-вторых, (мы рассчитываем, 
что.— 

”
Ъ“) это может в конце концов 

вывести на политическое урегули-
рование. Считаю, что если бы мы со 
своими воздушно-космическими си-
лами не вошли в Сирию, то тех по-
зитивных дипломатических шагов, 
которые мы наблюдаем, просто не 
было бы. У наиболее непримири-
мых оппозиционеров, которых под-
держивает известная группа стран 
— Турция и Саудовская Аравия, по 
моей оценке, в глубине души сохра-
нялась уверенность, что они смогут 
«дожать» Дамаск. Это было одной из 
причин продолжения конфликта. 
Теперь же, я надеюсь, и они, и те, кто 
их поддерживает, поймут, что нужно 
политическое урегулирование. Аме-
риканцы это уже поняли.

Но и Дамаск, как я надеюсь, пони-
мает, что это (договоренности о пре-
кращении насилия, достигнутые Ме-
ждународной группой поддержки 
Сирии.— 

”
Ъ“) для него уникальный 

шанс (урегулировать конфликт.— 

”
Ъ“) после пяти лет беспросветного 

разрушения. Напомню, что 17 дека-
бря Совбезу ООН удалось впервые в 
рамках резолюции №2254, приня-
той в присутствии (главы МИД РФ.— 

”
Ъ“) Сергея Лаврова, согласовать по-

литическую программу урегулиро-
вания кризиса в Сирии.

Впервые есть программа, при-
чем не декларативная, а содержа-
щая конкретные шаги. Так что и оп-
позиция теперь, как можно надеять-
ся (хотя ее действия на стартовавших 
в конце января переговорах в Жене-
ве не сильно обнадеживают), долж-
на понять, что нужно политическое 
урегулирование. Но и правительст-
во должно это понять, и я надеюсь 
— понимает. Еще пять лет этот кон-
фликт продолжаться не может. Си-
рия уже на грани распада. Более то-
го, речь идет о глобальной катастро-
фе для всего сирийского народа.
— А. К.: Может, не только для си-
рийского народа. Мы же помним, 
что бо́льшая часть глобальных 
конфликтов начиналась с локаль-
ных кризисов.
— Хотелось бы надеяться, что этого 
не будет. Дело не идет, как мне ка-
жется, к какому-то глобальному кон-
фликту, к «третьей мировой войне» с 
участием России, американцев, НА-
ТО и так далее.

— Е. Ч.: Но ведь Россия и Турция 
уже столкнулись?
— Речь не идет о столкновении Рос-
сии и Турции, за исключением без-
образного случая, когда они сбили 
наш самолет в сирийском воздуш-
ном пространстве. Надеюсь, что (пол-
ноценного.— 

”
Ъ“) российско-турец-

кого столкновения и не произойдет.
Но вообще, с глобальной точ-

ки зрения то, что происходит в Си-
рии, является лишь частью жуткой 
дестабилизации (Ближнего Восто-
ка.— 

”
Ъ“), которая произошла после 

2011 года на волне «арабской весны» 
и бомбардировки Ливии. В регионе 
сложилась тяжелейшая ситуация. 
Здесь необходимо сотрудничество 
основных игроков, и в первую оче-
редь России и США. Нужно привле-
кать к этому и другие страны, вклю-
чая те, что враждуют между собой. 

Одно из важнейших достиже-
ний российской дипломатии и пер-
сонально Сергея Лаврова состоит в 
том, что 31 октября прошлого года 
в Вене впервые удалось посадить за 
один стол представителей Саудов-
ской Аравии и Ирана, которых раз-
деляют глубинные тысячелетние 
противоречия. Они впервые согла-
сились сесть за один стол и начать об-
суждать перспективы политическо-
го урегулирования в Сирии.
— А. К.: Вопрос по поводу Турции. 
Можно ли говорить о том, что у 
Турции сейчас есть проблемы не 
только с Россией, но и с США из-за 
разногласий Анкары и Вашингто-
на по курдам?
— Совершенно верно. Ситуация, ко-
нечно, парадоксальная: США актив-
но сотрудничают с сирийскими кур-
дами в борьбе с ИГИЛ («Исламское 
государство», запрещенная в РФ тер-
рористическая группировка.— 

”
Ъ“), 

а турки, которые являются союзни-
ками США по НАТО, считают сирий-
ских курдов террористами. США 
считали своим успехом, когда кур-
ды расширяли свой контроль на се-
вере Сирии, а Турция рассматривала 
это чуть ли не как вызов своей госу-
дарственности. Сейчас турки начали 
бомбить курдов. Так что речь идет об 
очень серьезном противоречии меж-
ду американцами и турками вокруг 
курдской проблемы.

Накануне январских межсирий-
ских переговоров в Женеве мы на-
стаивали на том, чтобы в делегацию 
оппозиции были включены и курды. 
Ведь без них невозможно говорить о 
будущем Сирии. Но турки выступи-
ли категорически против этого, что, 
на мой взгляд, просто иррациональ-
но. Если турки хотят, чтобы курды 
оставались в Сирии, а не размышля-
ли о своей государственности, то Ан-

кара, наоборот, должна призывать их 
участвовать в межсирийских перего-
ворах. Но турки поступили, как по-
ступили, и сейчас очень обеспокое-
ны тем, что сирийские курды отвою-
ют себе единое пространство и будут 
каким-то образом координироваться 
уже с турецкими курдами, что может 
привести к серьезным геополитиче-
ским последствиям.
— Е. Ч.: А Россия как относится 
к идее создания курдского госу-
дарства?
— Мы — за территориальную це-
лостность Сирии и за территори-
альную целостность Ирака. При 
этом мы, конечно, уважаем курдов. 
Но надо сказать, что они уже доби-
лись в Ираке «своего пространства». 
И сейчас им, наверное, живется бо-
лее комфортно, чем всей остальной 
стране. То есть мы за то, чтобы курды 
удовлетворяли определенные свои 
потребности, но это не должно вес-
ти к развалу государств, иначе дело 
может дойти до усугубления различ-
ных кризисных явлений.
— А. К.: Я правильно понимаю, что 
одной из фундаментальных про-
блем международного права явля-
ется соотношение между принци-
пом территориальной целостно-
сти государств и правом народов 
на самоопределение? Где граница 
между этими понятиями?
— Речь действительно идет об очень 
тонкой грани. Для многих это весь-
ма болезненный вопрос, например 
для африканских стран, где грани-
цы зачастую были произвольно на-
черчены колониальными держа-
вами. Если сейчас начать делать ак-
цент на принципе самоопределения 
и отодвинуть на второй план терри-
ториальную целостность, это может 
иметь очень серьезные последствия.

Тут надо всегда иметь в виду по-
следствия тех или иных шагов. На-
пример, историческая особенность 
и географическое положение Крыма 
таково, что он воссоединился с Рос-
сией, не вызывая никаких облом-
ков, никакой волны…
— Е. Ч.: Кроме волны возмущения.
— На Украине. А если бы стали стро-
ить Курдистан, это привело бы к раз-
валу трех стран — Турции, Сирии и 
Ирака... Лучше найти какую-то фор-
мулу для курдов, которая позволи-
ла бы им реализовывать свои нацио-
нальные чаяния и жить безбедно, но 
в то же время кардинально не под-
рывая устои на Ближнем Востоке.
— А. К.: Раз уж речь зашла о Кры-
ме и Украине… Как изменилось 
в мире отношение к украинской 
проблеме за последний год? Ото-
шла ли она на второй план, вытес-
нила ли ее Сирия?
— Я думаю, что да, с точки зрения 
ООН и того, как это воспринимается 
в ООН. Сейчас наши западные кол-
леги почему-то перестали собирать 
заседания Совбеза по этому поводу, 
которые они собирали бесконечно в 
2014 году. Я думаю, они в общем по-
нимают, что в данном случае имен-
но Киев не может выполнить мин-
ские договоренности (по урегулиро-
ванию конфликта в Донбассе.— 

”
Ъ“). 

Но они не готовы Киев за это крити-
ковать. А собрать Совбез и начать об-
суждать этот вопрос — значит поста-
вить себя перед необходимостью от-
вечать на наши совершенно ясные 
аргументы по поводу реализации 
комплекса мер (по выполнению 
минских соглашений.— 

”
Ъ“), согла-

сованных 12 февраля прошлого го-
да. А они этого не хотят.
— Е. Ч.: На днях российская деле-
гация представила в Совбез ООН 
список наиболее вопиющих, с ее 
точки зрения, случаев пренебре-
жения международным правом 
со стороны США, Великобрита-
нии и ряда других стран. Там бы-
ли случаи нарушения с 1946 го-

да по сегодняшний день. Причем 
этот перечень был иронично на-
зван «кратким» списком наруше-
ний. Получается, что Россию кри-
тикуют за Крым и ее действия на 
востоке Украины, а мы отвечаем 
такими вот списками по принци-
пу «они нарушают, и нам можно»?
— Конечно, нет. Мы стараемся вес-
ти дело к тому, чтобы не нарушалось 
международное право. Что касается 
обвинений в наш адрес, то, к приме-
ру, в понедельник венесуэльцы, ко-
торые сейчас председательствуют в 
Совбезе, под председательством сво-
его президента провели заседание 
о соблюдении Устава ООН. Не в пер-
вый раз проходят такие заседания, 
чтобы поговорить начистоту о раз-
ных проблемах соблюдения между-
народного права. Естественно, мы к 
этому готовимся и периодически та-
кие документы обнародуем. Мы де-
лаем это для того, чтобы те, кто нас 
критикует, по их мнению, за несо-
блюдение международного права, 
не забывали, что им самим надо по-
строже следовать постулатам между-
народного права. 
— А. К.: Какой может быть выход 
в этой ситуации? Ребята, посмо-
трите, все нарушают и все нару-
шали, и наш краткий экскурс в 
это с блеском доказывает и пока-
зывает, и соответственно давайте 
друг другу не мешать? Или давай-
те «обнулимся» и будем говорить 
с новой точки?
— Я думаю, что «обнулиться» было 
бы слишком простое решение. Или 
сказать, что давайте все нарушать… 
Международная жизнь довольно 
сумбурна, как на футбольном поле 
происходит какая-то борьба за мяч, 
и поэтому возникают такие споры. 
Они какие-то вещи высвечивают в 
определенном ключе. Сейчас, на-
пример, практически никто не спо-
рит, что НАТО нарушило резолюцию 
Совета Безопасности №1973, когда 
стало бомбить Ливию. Практически 
никто не спорит.
— Е. Ч.: Ну кроме НАТО.
— А НАТО даже не спорит, когда им 
это говоришь, они не отвечают. Они 
не говорят даже, потому что совер-
шенно очевидное было нарушение. 
И они как бы никак не комментиру-
ют, когда мы возвращаемся к этой те-
ме. В каких-то случаях иногда полез-
но застолбить свои позиции. Когда 
сейчас ливийский кризис обсужда-
ют, там тяжелейшее положение по-
прежнему, вот это то, что мы дока-
зали,— они нарушили резолюцию 
Совета Безопасности, это в какой-то 
степени нам помогает усиливать на-
шу позицию в этих обсуждениях.
— Е. Ч.: Но насколько наши кон-
траргументы помогают улучшить 
имидж России? Создается впечат-
ление, что нам не верит уже никто.
— Вы процитировали Саманту Пау-
эр, которая, когда была в Киеве, ска-
зала, что мне (Виталию Чуркину.— 

”
Ъ“) никто не верит. Потом, когда я 

выразил недоумение по этому во-
просу, она уточнила, что имела в ви-
ду только по Украине, дескать, когда 
обсуждают Украину, вам (России.— 

”
Ъ“) никто не верит. Я бы с этим не 

согласился, это, конечно, не так. Я ду-
маю, что нам верят. 

У нас есть, естественно, те пози-
ции, с которыми некоторые не со-
глашаются, ну, и у них есть позиции, 
с которыми многие не соглашаются. 
Под ними я имею в виду тот же За-
пад. Это такая футбольная игра, на 
мой взгляд. Я любитель футбола, по 
крайней мере по ТВ, вот современ-
ный футбол такой жесткий, атлетич-
ный, редко красивый…
— А. К.: А за кого вы болеете?
— Е. Ч.: В МИДе принято болеть за 
«Спартак».
— Я за сборную России болею, ска-
жем так.

— Е. Ч.: Хороший ответ. Диплома-
тичный. Не могу не спросить про 
предстоящие в этом году выборы 
нового генсека ООН. Уже извест-
ны несколько кандидатур. У Рос-
сии есть какие-то предпочтения?
— Если бы я даже знал, какие у Рос-
сии предпочтения, я бы не сказал, 
потому что речь идет об очень се-
кретной процедуре… почти как вы-
боры папы римского. Сейчас, прав-
да, это происходит менее секретно, 
чем раньше. Сейчас немножко упо-
рядочили процесс, и каждая стра-
на, которая хочет выдвинуть своего 
кандидата, посылает письмо однов-
ременно председателю Генассам-
блеи и председателю Совбеза. Уже 
получено пять таких писем. Очевид-
но, что будут еще новые кандидаты. 
Договорились, что в конце июля Со-
вет Безопасности начнет свою рабо-
ту (по этому вопросу.— 

”
Ъ“). Индиви-

дуально кандидаты уже ведут работу, 
встречаются с представителями, кто 
может, с руководителями соответст-
вующих стран, особенно членов Сов-
беза, поскольку по Уставу ООН Генас-
самблея назначает генсека по реко-
мендации Совбеза. 
— Е. Ч.: И мнение этой пятерки 
стран имеет решающее значение?
— Конечно. Потому что пятерка мо-
жет заветировать того или иного 
кандидата, и такие случаи раньше 
бывали. Я в 2006 году участвовал в 
этом процессе, это очень забавно. 
— Е. Ч.: Вас закрывали в комнате 
и не давали выйти, пока не про-
голосуете, как то происходит в 
Ватикане?
— Выйти дают, но там действитель-
но закрывают в комнате, где нахо-
дятся только 15 постпредов. Дают ур-
ну и такие бюллетенчики, в которых 
все кандидаты перечислены. Ты дол-
жен поощрить, не поощрить или не 
выставить никакого мнения по по-
воду каждого кандидата. Это тайное 
голосование. При первых раундах 
голосования всем дают бюллетени 
одинакового цвета, то есть не ясно, 
постоянный член голосует или не 
постоянный. Так выявляются лиде-
ры, причем итоги голосования при-
ватно сообщаются постпредам этих 
стран. Когда выявляется лидер, про-
водится рейтинговое голосование с 
разными цветами бюллетеней (у по-
стоянных и непостоянных членов 
СБ ООН.— 

”
Ъ“). 

Когда, по крайней мере, Пан Ги 
Муна выбирали в 2006 году, когда 
понятно, что этого кандидата не со-
бирается блокировать никто из по-
стоянных членов, тогда это идеаль-
ный вариант. Вопрос выходит уже 
на заседание Совбеза, и путем ак-
кламации, то есть без голосования, 
утверждают этого кандидата, кото-
рого потом представляют Генераль-
ной ассамблее, и там тоже желатель-
но путем аккламации его просто ут-
верждают.
— Е. Ч.: Эксперты в один голос го-
ворят, что следующим генсеком 
станет женщина из Восточной 
Европы.
— С точки зрения региональной ро-
тации — неформальной — Восточ-
но-Европейская группа считает, что 
их очередь. Действительно, из пяти 
региональных групп только из Вос-
точно-Европейской группы не было 
ни одного генсека. И действительно, 
еще ни разу генеральным секрета-
рем не была женщина. Сейчас выд-
винуто уже две женщины — Ирина 
Бокова от Болгарии и Весна Пусич от 
Хорватии. Есть, возможно, и другие 
женщины, но уже не из Восточной 
Европы, которые иногда скрывают, 
а иногда и не скрывают своего жела-
ния стать генсеком. Но вступят они в 
борьбу или нет, посмотрим.
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«Я думаю, что нам верят»

Д О С Ь Е П О С Т П Р Е Д С Т В О  Р О С С И И  П Р И  О О Н

Постоянное представительство СССР при ООН в Нью-Йорке было учреждено в 1945 году после 
создания Организации Объединенных Наций. В апреле 1946 года был утвержден штат пред-
ставительства. Первым советским постпредом стал будущий министр иностранных дел СССР 
Андрей Громыко. С 24 декабря 1991 года Россия представлена при ООН как правопреемница 
СССР. Постпредство входит в систему МИД РФ. При постоянном представителе работают заме-
стители по политическим, экономическим и правовым вопросам, правам человека, контртерро-
ризму, а также семь советников. Основные задачи и функции постпредства — защита нацио-
нальных интересов и реализация внешнеполитического курса РФ; содействие осуществлению 
целей и принципов ООН; реализация решений организации и выполнение принятых в ее рамках 
международных договоров, участником которых является Россия. При постпредстве в Нью-Йорке 
работает средняя школа с углубленным изучением английского языка.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч У Р К И Н  В И Т А Л И Й  И В А Н О В И Ч

Родился 21 февраля 1952 года в Москве. В 1974 году окончил МГИМО.
С 1974 года работал в отделе переводов МИД СССР, с 1979 года — в отделе США Мини-

стерства иностранных дел. В 1982–1987 годах — второй, а затем первый секретарь посольства 
СССР в США. С 1987 по 1989 год — референт международного отдела ЦК КПСС. В 1989 
году стал пресс-секретарем министра иностранных дел Эдуарда Шеварднадзе. В 1990–1992 
годах — начальник управления информации МИД СССР и РФ. В 1992 году назначен заме-
стителем министра иностранных дел РФ Андрея Козырева — своего бывшего однокурсника. 
С 1994 по 1998 год — чрезвычайный и полномочный посол РФ в Бельгии, с 1998 по 2003 год 
— в Канаде. С 2003 года являлся послом по особым поручениям. 8 апреля 2006 года назначен 
постпредом РФ при ООН и представителем России в Совбезе ООН.

Имеет дипломатический ранг чрезвычайного и полномочного посла. Кандидат историче-
ских наук. Награжден орденами «За заслуги перед Отечеством» IV степени, Почета.

Россия очень серьезно вложилась 
в этот кризис, политически, 
дипломатически, а теперь еще  
и в военном плане. Хотелось бы,  
чтобы Башар Асад тоже 
откликался на это

Создание Курдистана привело бы 
к развалу трех стран — Турции,  
Сирии и Ирака. Лучше найти  
формулу для курдов, которая  
отвечала бы их чаяниям, не подры-
вая устои на Ближнем Востоке

«Обнулиться» или сказать «давайте  
все нарушать» было бы слишком 
простым решением. Международ-
ная жизнь довольно сумбурна — 
как на футбольном поле,  
когда идет борьба за мяч
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Возложив ответственность 
за масштабный теракт в Анка-
ре на боевые подразделения 
Сирийского Курдистана, влас-
ти Турции предоставили самим 
себе карт-бланш на проведе-
ние трансграничной операции 
по созданию на севере Сирии 
буферной зоны. По их мнению, 
этот шаг предотвратил бы объ-
единение живущих по разные 
стороны границы курдов в об-
щий фронт борьбы против Тур-
ции. В МИД РФ вчера заявили, 
что вторжение турецких войск 
в Сирию означало бы срыв мир-
ного урегулирования в этой 
стране. Тем не менее сцена-
рий объединения двух Курди-
станов становится в глазах ру-
ководства Турции все более 
вероятным — и при этом абсо-
лютно неприемлемым. Сразу 
после трагедии в Анкаре турец-
кие ВВС с новой силой начали 
наносить удары по позициям 
имеющей в Турции статус тер-
рористической Рабочей партии 
Курдистана в Иракском Кур-
дистане. А представители си-
рийских курдов в России ут-
верждают, что уже заручились 
поддержкой Москвы на случай 
ввода турецких войск в Сирию.

Последняя серия масштабных 
терактов, охвативших Турцию и 
начавшаяся в среду вечером с Ан-
кары, когда в результате взрыва ав-
томобиля вблизи Генштаба поги-
бли 28 и пострадал 61 человек, по-
служила началом нового этапа в 
ожесточенном турецко-курдском 
противостоянии. Вчера утром но-
вый виток конфликта ознамено-
вал еще один взрыв — на сей раз 
в городе Лидже юго-восточной 
провинции Диярбакыр, где при 
подрыве военного конвоя поги-
бли шесть человек. Днем тревож-
ные сообщения пришли также из 
приграничной с Ираком турецкой 
провинции Ширнак, где жертвами 
очередного теракта стали военный 
и полицейский. В МИД РФ серию 

терактов назвали «тревожной тен-
денцией». «Безусловно, мы выра-
жаем соболезнования пострадав-
шим»,— заявила представитель 
российского внешнеполитическо-
го ведомства Мария Захарова.

Уже в первые часы после терак-
та в центре турецкой столицы ста-
ло ясно: случившееся с подачи ру-
ководства страны приобретет мак-
симальную политическую окраску. 
Установив личность смертника, на-
ходившегося за рулем начиненно-
го взрывчаткой автомобиля, влас-
ти объявили, что это был 24-летний 
Салих Недджар, связанный с отря-
дами народной обороны Сирий-
ского Курдистана, которые Анка-
ра приравнивает к боевому крылу 
Рабочей партии Курдистана (РПК), 
имеющей в Турции статус терро-
ристической организации. Кроме 
Недджара под подозрение попали 
как минимум еще 14 человек.

Сразу после трагических собы-
тий в Анкаре турецкие ВВС нане-
сли удары по позициям РПК на се-
вере Ирака, объявив, что зафикси-
ровали в горах Кандиля на терри-
тории Иракского Курдистана вое-
низированное подразделение чи-
сленностью 60–70 человек. В Ми-
нобороны Турции пояснили, что 
в рядах этой группы находились 
«высокопоставленные лидеры 
РПК». Напомним, минувшей осе-
нью Турция провела на террито-
рии Иракского Курдистана крат-
косрочную военную операцию с 
аналогичной целью ликвидации 
одной из обосновавшихся там яче-
ек РПК (см. 

”
Ъ“ от 9 сентября 2015 

года), а периодические воздушные 
рейды проводит в этом районе с 
середины прошлого лета.

Обвинения сирийским курдам 
в подготовке теракта были предъ-
явлены на фоне серии их военных 
успехов в Сирии. В Анкаре убежде-
ны, что за расширением подкон-
трольных курдам территорий сто-
ит поддержка российских ВКС, 
прикрывающих атаки курдов с воз-
духа. Последнюю неделю турецкая 

артиллерия вела обстрелы пози-
ций курдов в приграничных райо-
нах, отказываясь выполнять требо-
вания Запада прекратить огонь (см. 

”
Ъ“ от 16 февраля). 

Отвечая на вопрос 
”
Ъ“, какова 

конечная цель обстрелов населен-
ных курдами территорий на севере 
Сирии, собеседник 

”
Ъ“ в турецком 

правительстве ответил: «То, что слу-
чилось в Анкаре, и есть ответ на во-
прос, зачем нужны эти обстрелы».

Власти Сирийского Курдистана 
категорически опровергли обви-
нения, предъявленные им турец-
кой стороной. Салех Муслим, гла-
ва партии «Демократический со-
юз» (ПДС),— ее боевым крылом и 
являются отряды народной само-
обороны Сирийского Курдистана 
— назвал обвинения Анкары сфа-
брикованными. В интервью The 
Wall Street Journal он объявил, что 
«Турция использует атаку (в Анка-
ре.— 

”
Ъ“), чтобы вбить клин меж-

ду курдами и США». При этом в 
Анкаре куда более обеспокоены 
сотрудничеством сирийских кур-
дов, которых до этого назвали 
«пешками Москвы», с Россией.

Глава открывшегося на прош-
лой неделе в Москве представи-
тельства Сирийского Курдистана 
Руди Осман в интервью Bloomberg 
заявил, что курды всерьез воспри-
нимают угрозу турецкого вторже-
ния на их территории на севере Си-
рии. «Турцией правит 

”
партия вой-

ны“»,— убежден представитель 
диаспоры. Он уверяет, что курд-
ская сторона якобы уже получила 
от Москвы гарантии, что в случае 
ввода на территорию Сирии турец-
ких войск Россия выступит на сто-
роне курдов. «Это касается не толь-
ко курдов,— утверждает господин 
Осман.— Россия будет ограждать 
Сирию от любого вторжения, по-
скольку защищает ее суверенитет».

Это заявление российские офи-
циальные лица вчера не коммен-
тировали. В то же время Мария За-
харова предупредила, что «любое 
вторжение на территорию Сирии 

будет рассматриваться Россией как 
нарушение международного пра-
ва, а конкретные шаги (Москвы.— 

”
Ъ“) будут зависеть от тех кон-

кретных действий, которые будут 
предприняты (Турцией.— 

”
Ъ“)». В 

МИД РФ пояснили: в России исхо-
дят из того, что Турция взяла на се-
бя определенные обязательства 
по политико-дипломатическому 
урегулированию в Сирии, когда 
«подписалась под всеми докумен-
тами, которые были приняты на 
венской площадке» (позднее — в 
формате Международной группы 
поддержки Сирии). «Нет возмож-
ностей военным методом решить 
сирийский процесс,— заявила Ма-
рия Захарова.— Любые (противо-
речащие этому.— 

”
Ъ“) действия бу-

дут означать его срыв».
Разговоры о вводе турецких 

войск на территорию Сирии идут 
в Анкаре уже более трех лет. Впер-
вые правительство Турции получи-
ло разрешение парламента на осу-
ществление трансграничной опе-
рации в октябре 2012 года (см. 

”
Ъ“ 

от 5 октября 2012 года). В ноябре 
прошлого года истек срок дейст-
вия второго мандата, и теперь про-
ведение наземной операции фор-
мально требует от турецких вла-
стей повторного голосования по 
этому вопросу в парламенте. Впро-
чем, решение о начале обстрелов 
территории Сирийского Курди-
стана принималось вовсе без кон-
сультаций с парламентом. Обви-
нив турецких курдов в причастно-
сти к теракту в столице, власти Тур-
ции фактически предоставили се-
бе карт-бланш на проведение в Си-
рии наземной операции.

Ольга Кузнецова

Как стало известно ”Ъ“, в Госду-
ме разработан законопроект, кото-
рый вводит уголовную ответствен-
ность за нелегальную добычу янтаря 
и нефрита. Черные копатели состав-
ляют большую проблему для отра-
сли, признают ее участники. К при-
меру, объем нелегально добытого 
янтаря-сырца составляет более 
70 тонн — это фактически сопостави-
мо с объемами официальной добы-
чи. Максимальная санкция, которую 
предполагают поправки, составляет 
до шести лет лишения свободы.

На рассмотрение в Верховный суд и 
правительство РФ вчера были направле-
ны поправки сразу к двум кодексам — ад-
министративному и уголовному. По сло-
вам их автора, депутата Госдумы Ильи 
Костунова, они должны помочь в борьбе 
с нелегальной добычей янтаря и нефри-
та. Как говорится в пояснительных запи-
сках к документам (имеются в распоряже-
нии 

”
Ъ“), до последнего времени привле-

кать к ответственности черных копателей 
было проблематично, хотя и нефрит, и ян-
тарь отнесены к полезным ископаемым 
по закону «О недрах». Однако четких пред-
писаний по оценке нефрита и янтаря нет. 
На российском рынке один и тот же обра-
зец янтаря может стоить и несколько ты-
сяч долларов, и несколько сотен — в за-
висимости от субъективной оценки экс-
перта. Например, стоимость янтаря уста-
навливает АО «Калининградский янтар-
ный комбинат» (в регионе находится до 
90% мировых запасов камня), который не-
сколько лет назад перешел в ведение «Ро-
стеха». Как отмечают депутаты, эти цены 
«в десять раз меньше стоимости янтаря на 
внутреннем и внешнем рынках».

Главной проблемой, считает автор за-
конопроекта депутат Илья Костунов, всег-
да являлось фактически полное отсутст-
вие ответственности за нелегальную до-
бычу янтаря и нефрита. «В законе зафик-
сированы совсем мелкие штрафы, чтобы 
пресечь эту деятельность. Притом что тот 
же нефрит собирается у копателей и ак-
тивно вывозится в Китай, где считается 
сакральным камнем»,— говорит он.

Действующая ст. 7.5 КоАП РФ (само-
вольная добыча янтаря) предполагает 
штраф до 5 тыс. руб. При этом о нефрите 
в ней вообще не говорится. Фактически 
черным копателям нужно всего несколь-

ко часов, чтобы отработать штраф за неза-
конно добытый янтарь. «Я за неделю толь-
ко с лопатой могу заработать до 40 тыс. 
руб. Ну, иногда ловят и везут в отделение, 
но потом же отпускают»,— рассказывал 
корреспонденту 

”
Ъ“ один из нелегальных 

добытчиков янтаря.
Как говорится в пояснительной запи-

ске, объемы нелегальной добычи янта-
ря сопоставимы с показателями легаль-
ной. Официальный объем добычи — око-
ло 180–200 тонн в год, а черные копатели 
за тот же срок добывают более 70 тонн. По 
данным депутатов, в 2014 году к админи-
стративной ответственности за нелегаль-
ную добычу янтаря было привлечено бо-
лее 1,2 тыс. человек, на третий квартал 
2015 года — также чуть более 1 тыс. чело-
век. «За период 2013–2015 годов в МВД по 
Республике Бурятия (там находятся основ-
ные запасы нефрита в РФ.— 

”
Ъ“) поступи-

ло 481 сообщение о преступлениях, свя-
занных с незаконной добычей нефри-
та»,— говорится в пояснительной записке.

Законопроект предусматривает уго-
ловную ответственность для тех, кто ра-
нее привлекался к административной от-
ветственности за незаконную добычу, пе-
ревозку и хранение янтаря или нефрита. 
Согласно поправкам к УК РФ, за самоволь-
ную добычу будет предусмотрен штраф до 
3 млн руб. или лишение свободы на срок 
до четырех лет. Если же все эти действия 
«сопряжены с извлечением дохода в осо-
бо крупном размере», а также совершены 
организованной группой, то лишать сво-
боды предлагается уже на шесть лет.

«Нелегальная добыча создает дикий 
дисбаланс на рынке. Надеюсь, законопро-
ект поможет»,— говорит калининград-
ский предприниматель Илья Емельянов, 
владеющий одной из крупнейших янтар-
ных мануфактур в области. Как отметил 
генеральный директор АО «Калининград-
ский янтарный комбинат» Михаил Заце-
пин, черные копатели еще и сильно вре-
дят экологии, так как «оставляют после се-
бя ямы, напоминающие лунные крате-
ры». По его словам, предприятие в 2014 
году сумело добиться возбуждения уго-
ловных дел за нелегальное проникнове-
ние на принадлежащие ему карьеры. «Чи-
сло незаконных проникновений снизи-
лось, люди начинают задумываться, пре-
жде чем нарушить закон»,— сказал он 

”
Ъ“.

Григорий Туманов

Конституционный суд (КС) признал 
нарушение Конституции в мигра-
ционном режиме РФ, разрешив не 
всегда выдворять из страны имею-
щих вид на жительство иностран-
цев за однократное неуведомление 
о подтверждении их регистрации. 
Действие предусматривающей это 
наказание нормы Кодекса об адми-
нистративных правонарушениях  
(КоАП) не отменено, но федеральный 
законодатель обязан ее смягчить.  
По мнению экспертов, это незначи-
тельно изменит масштабную практику 
выдворения иностранцев из России. 

Постановление КС принято в закры-
том режиме по жалобе имеющего вид 
на жительство в РФ гражданина Молдо-
вы Михаила Цуркана. Он оспорил поло-
жения федерального закона «О правовом 
положении иностранных граждан в РФ» 
и ряд норм ст. 18.8 КоАП, на основании 
которых суд общей юрисдикции принял 
решение о его выдворении, поскольку 
он забыл уведомить ФМС о регистрации 
в Подмосковье. По российским правилам 
2013 года, требование о ежегодном уве-
домлении предусмотрено для иностран-
цев, проживающих в Москве, Санкт-Пе-
тербурге, Подмосковье и Ленинградской 
области, что КС нарушением Конститу-
ции не считает, ссылаясь на их «специфи-
ку как крупнейших регионов». Наруше-
ние этого требования ФМС обнаружила, 
когда Михаил Цуркан пришел в ведомст-
во подать документы на получение рос-
сийского гражданства. Его выдворили из 
страны, что влечет пятилетний запрет на 
въезд в РФ и невозможность вновь офор-
мить вид на жительство. Оснований для 
признания этого административного 
правонарушения малозначительным су-
ды не нашли, а с учетом того что семья 
Михаила Цуркана проживает в Молда-
вии, сочли, что выдворение из РФ не на-
рушает его право на уважение семейной 
жизни. По мнению заявителя, суды при 
этом могли учесть другие обстоятельства: 
его обеспеченность, трудовую деятель-
ность, уплату налогов и так далее. Такая 
практика в судах общей юрисдикции су-
ществует, но она не касается тех, кто име-
ет вид на жительство. По мнению госпо-
дина Цуркана, он подвергся дискримина-
ции по сравнению с другими иностран-

цами, которые вообще не имели разре-
шения на постоянное проживание.

КС указал, что цели оспоренных норм 
не противоречат Основному закону. Обя-
занность иностранцев информировать 
о своем месте жительства необходима, 
чтобы государство могло вести адекват-
ную статистику. А повышенная ответ-
ственность для мигрантов в столичных 
регионах обусловлена тем, что именно 
они сталкиваются с наибольшим миг-
рационным давлением, говорится в ре-
шении. Дефект КС обнаружил лишь в ч. 
3 cт. 18.8 КоАП, которая не позволяет су-
дам не выдворять иностранцев за такое 
однократное нарушение, даже с учетом 
длительности пребывания иностран-
ца в стране, наличия у него здесь семьи, 
уплаты им налогов, законопослушно-
го поведения. Признав, что пробел в от-
ношении однократной забывчивости 
противоречит Конституции, КС позво-
лил судьям проявлять гуманность, а фе-
деральному законодателю велел внести 
поправки, чтобы обеспечить индивиду-
ализацию ответственности за неуведом-
ление ФМС о месте жительства. Дело зая-
вителя подлежит пересмотру.

Юридический директор правозащит-
ного центра «Мемориал» Кирилл Коро-
теев отметил, что позиция КС соответст-
вует существующей практике судов в от-
ношении имеющих семью в России ино-
странцев в похожих случаях. Она позво-
лит спасти лишь небольшое количество 
забывчивых граждан, но не решит мас-
штабную проблему выдворения из РФ 
приезжих. Согласно опубликованным 
данным комитета «Гражданское содей-
ствие», почти 30% всех решений о выдво-
рении приходится на Москву, а с 2012 го-
да число выдворенных из РФ иностран-
цев выросло более чем вчетверо.

Отметим, что дефекты миграцион-
ного режима КС решил устранить на 
этой неделе второй раз подряд. В преды-
дущем решении КС запретил удержи-
вать в России иностранцев с разреше-
нием на временное проживание в РФ и 
просроченной визой. Теперь они смо-
гут беспрепятственно покидать Россию, 
но вновь въехать в нее все равно смогут 
лишь по действующей визе. 

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Вчера стало известно, что Главное след-
ственное управление (ГСУ) СКР по Москве 
прекратило уголовное преследование ген-
директора ЗАО СУ-155 Александра Меще-
рякова. Строитель обвинялся в налоговых 
недоимках за 2012–2013 годы более чем 
на 2 млрд руб. Основанием для закрытия 
дела стало то обстоятельство, что Алек-
сандр Мещеряков погасил задолженность 
перед бюджетом. Между тем, по данным 

”Ъ“, сейчас ведется новая проверка нало-
говых выплат СУ-155 за 2014 год.

Уголовное дело в отношении гендиректо-
ра ЗАО СУ-155 Александра Мещерякова ГСУ 
СКР по Москве возбудило в мае 2015 года по 
ч. 2 ст. 199.1 УК РФ (неисполнение обязаннос-
тей налогового агента в особо крупном разме-
ре, предусматривающее наказание от штрафа 
до шести лет колонии). Поводом для этого ста-
ли результаты выездной проверки межрегио-
нальной инспекции по крупнейшим налого-
плательщикам (МИФНС) №3 Москвы, а также 
оперативная информация главного управле-
ния экономической безопасности и противо-
действия коррупции (ГУЭБиПК) МВД РФ. Со-
гласно данным этих ведомств, строительной 
компанией в бюджет в виде налогов за 2012–
2013 годы не было уплачено более 200 млн руб. 
Как сообщал официальный представитель СКР 
Владимир Маркин, 59-летний гендиректор СУ-
155 Александр Мещеряков не исполнил обя-

занности налогового агента по перечислению 
в бюджет государства налога на доходы физи-
ческих лиц с работников предприятия, кото-
рые «он использовал в личных интересах — на 
выдачу займов подконтрольным ему многочи-
сленным организациям, а также приобрете-
ние векселей и других ценных бумаг».

В рамках расследования в июне 2015 го-
да оперативники ГУЭБиПК провели обыски 
в головном офисе СУ-155 на Малой Ордын-
ке, квартирах финансового директора ЗАО 
Сергея Мурашко и главного бухгалтера стро-
ительного управления Елены Афанасьевой, 
а также в 21 филиале СУ-155 в Москве и Мос-
ковской области. Как рассказали источники 

”
Ъ“, факты неуплаты налогов следствие обна-

ружило во всех филиалах и поэтому первона-
чально планировало привлечь к уголовной 
ответственности руководителей всех подра-
зделений строительного управления. Однако 
в ходе расследования было установлено, что 
руководство филиалов действовало по указа-
ниям Александра Мещерякова. Поэтому ген-
директор остался единственным обвиняе-
мым. С него была взята подписка о невыезде. 
По результатам расследования было установ-
лено, что общая сумма налоговых недоимок 
составила 1,4 млрд руб., с пенями и наложен-
ными штрафами — более 2 млрд руб.

Нужно отметить, что обвиняемый сразу же 
изъявил желание погасить перед государст-

вом задолженность, рассчитывая на прекра-
щение его уголовного преследования. По сло-
вам источника 

”
Ъ“, руководство СУ-155 в тече-

ние 2015 года распродавало свои активы и в 
результате смогло погасить несколькими тран-
шами 700 млн руб. задолженности по налогам, 
а в январе 2016 года — сразу 1,3 млрд руб. В ре-
зультате 13 февраля ГСУ СКР по Москве выне-
сло постановление о прекращении уголовно-
го преследования Александра Мещерякова. 
По словам официального представителя СКР 
Владимира Маркина, ЗАО «СУ-155» «в полном 
объеме исполнило обязательства по уплате на-
логов, пеней, что послужило основанием для 
прекращения уголовного дела на основании 
ст. 28.1 УПК РФ, то есть в связи с возмещением 
ущерба, причиненного преступлением бюд-
жетной системе Российской Федерации».

Между тем, как стало известно 
”
Ъ“, МИФНС 

№3 Москвы в настоящее время проводит про-
верку уплаты налогов СУ-155 за 2014 год. По 
оперативным данным, у ревизоров имеются 
подозрения, что строители могли недоплатить 
за этот период до 1 млрд руб. Впрочем, оконча-
тельных выводов, так же как и процессуальных 
решений, на данный момент нет.

В СУ-155 оперативно прокомментировать за-
крытие уголовного дела Александра Мещеря-
кова не смогли.

Юрий Сенаторов,  
Екатерина Геращенко

Черные копатели  
увязнут в янтаре
Депутаты намерены криминализовать 
нелегальную добычу камня

Конституционный суд 
разрешил не выгонять  
из России забывчивых 
иностранцев 
Им простят однократное неуведомление ФМС 

Гендиректор СУ-155 расплатился с бюджетом
Закрыто дело Александра Мещерякова

Турция стала на взрыв ближе к войне
Теракт в Анкаре может подтолкнуть власти к наземной операции в Сирии

Сценарий объединения двух 
Курдистанов становится  
в глазах руководства Турции 
все более вероятным  
(на фото — похороны 
турецкого солдата, 
погибшего в столкновениях  
с курдами)   ФОТО REUTERS
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
livejournal.com, в эфире «Первого канала», в социальных сетях 
Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы 
получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами либо 
отправляете пожертвования через систему электронных плате-
жей. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 7,637 млрд 
руб. В 2016 году (на 18 февраля) собрано 174 121 098 руб., по-
мощь получили 304 ребенка. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной пре-
мии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 го да 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru.
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Кризис и жизнь
Экономят ли корпорации 
на благотворительности

Как повлиял кризис на размеры корпоративных 
благотворительных пожертвований? Это важ-
ный для всех фандрайзинговых фондов — в том 
числе, конечно, для Русфонда — вопрос. Ответ 
на него должен определять стратегию отноше-
ний благотворительных фондов и бизнеса, на его 
основе можно прогнозировать развитие этих от-
ношений и филантропии вообще. Ниже мы при-
водим основные результаты анализа нынешней 
ситуации во взаимодействии Русфонда и наших 
компаний-партнеров. Из этих результатов сле-
дует ответ на заданный в начале вопрос: повлиял  
по-разному, главным образом в зависимости 
от величины компании.

В сравнении с 2014 годом наших компаний-помощ-
ников стало меньше на 120 — их осталось 720. При 
этом сборы возросли на 8 млн руб., достигнув 167 млн 
руб. в 2015 году. Пожертвования свыше 1 млн руб. при-
ходятся на 5% компаний, они дали более двух третей 
всех корпоративных пожертвований в Русфонд. От 
500 тыс. до 1 млн руб. пожертвовали 3% компаний, до 
500 тыс. руб.— 92% всех компаний. Не требуется глубо-
кого анализа, чтобы прийти к выводу: крупные компа-
нии, которых меньшинство, но которые меньше дру-
гих пострадали от кризиса благодаря экономическому 
«запасу прочности», главным образом и обеспечили 
относительную стабильность и даже небольшой рост 
корпоративного фандрайзинга Русфонда.

В 2015 году 14 сотрудничавших с нами ранее ком-
паний с пожертвованиями от 500 тыс. руб. вообще уш-
ли из благотворительности, 10 компаний с пожертво-
ваниями из этой же группы сократили взносы на 40%.

«Мы ликвидируемся через два месяца,— говорит 
руководитель одного из крупных предприятий, ко-
торое сотрудничало с Русфондом в прошлом году.— 
Рынок падает. Признаков оживления нет. Экономи-
ческая политика государства туманна, а жить лишь в 
ожидании роста цены на нефть невозможно. Мы за-
крываемся — будто впадаем в спячку, ожидая, когда 
власть определит понятные правила жизни».

Однако на место ушедших пришли 16 новых ком-
паний этой же группы, общая сумма их пожертвова-
ний составила 16 млн руб. Еще три крупные компа-
нии в 2015 году возобновили сотрудничество с Ру-
сфондом, а 26 крупных корпоративных партнеров да-
же увеличили взносы на общую сумму 36 млн руб.

Интересно, что сферы деятельности ушедших и но-
вых компаний пересекаются. Эти компании предо-
ставляют страховые, финансовые, юридические, мар-
кетинговые, транспортные услуги; занимаются добы-
чей и переработкой угля и железорудного сырья; стро-
ительством; торговлей электробытовой техникой, 
продуктами питания, автомобилями, сельскохозяй-
ственной продукцией; производством и дистрибуци-
ей кино- и телефильмов, телевизионных программ.

А вот у наших партнеров из сферы среднего и ма-
лого бизнеса, пожертвования которых менее 500 тыс. 
руб. в год, картина куда более тревожная. В 2014 году 
их было 790, но в 2015-м ушли из благотворительно-
сти 586 вместе с благотворительным бюджетом 25 млн 
руб. Правда, в 2015 году появились новые партнеры 
этой группы — 461 компания с пожертвованиями на 
20,5 млн руб. Таким образом, только 204 компании из 
тех, что были с нами в 2014-м, остались и в 2015 году.

Эта статистика подтверждает: чем больше компа-
ния, тем больше ее пожертвования и стабильнее со-
трудничество с Русфондом. А вот среди компаний 
среднего и малого бизнеса очевидна текучка жертво-
вателей. «Прошлый год был непростым,— говорит 
Юлия Громова, финансовый директор компании ОЛ-
ТРИ, производящей товары для новорожденных.— 
Рынок сжимался, люди покупали только необходи-
мое, мы переориентировались на низкий ценовой 
сегмент, а в итоге снизили пожертвования. Экономи-
ческий спад может продолжиться до 2018 года, и воз-
можен спад рождаемости. Остается надеяться, что нам 
снова не придется снижать суммы пожертвований».

Безусловно, строгой зависимости размера и ста-
бильности пожертвований от весовой категории ком-
паний нет. Кризис на сборы повлиял непрямо и неод-
нозначно. И для тех фондов, где умеют использовать 
преимущества корпоративного фандрайзинга, он во-
все не оказался фатальным.

весь сюжет 
rusfond.ru/kolonka

Даша Андриянова, 12 лет, органическое  
поражение центральной нервной системы, 
требуется курсовое лечение. 155 200 руб.
Внимание! Цена лечения 199 200 руб.  
Телезрители ГТРК «Курган» соберут 44 тыс. руб.

Родилась Даша здоровой, но после прививок от 
гепатита она пожелтела, в крови зашкаливал били-
рубин, это повлияло на функции головного мозга. В 
три месяца у дочки начались ежедневные приступы 
эпилепсии. Восемь лет мы пытались лечиться, обра-
щались в разные клиники, но добиться стойкой ре-
миссии смогли только в Институте медтехнологий 
(ИМТ). Огромное спасибо Русфонду за помощь. Доч-
ка уже неплохо ходит, стала более эмоциональной 
и сообразительной, но до сих пор не говорит. Лече-
ние нужно продолжать, но оплатить его мы не в си-
лах. У нас трое детей, младший сын — дошкольник. 
Светлана Андриянова, Курганская область.
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Лече-
ние необходимо продолжать: развить речь и память, 
повысить концентрацию внимания, научить девоч-
ку обслуживать себя».

Настя Смирнова, 8 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 101 157 руб.
Внимание! Цена расходных материалов  
на полтора года 136 157 руб.  
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 35 тыс. руб.

Два года назад дочка начала часто пить воду, у нее 
пропал аппетит, появилась слабость. Обследование 
показало, что у Насти уровень сахара в крови превы-
шает норму в три раза! Дочку в тяжелом состоянии 
отвезли в больницу и тут же поместили в реанима-
цию. Настю спасли, назначили лечение. Дома я пос-
тоянно измеряла ей уровень сахара, делала уколы 
инсулина, Настя соблюдала строгую диету. Но скач-
ки глюкозы продолжались, возникли осложнения 
на глаза. Осенью 2015 года Насте по квоте установи-
ли инсулиновую помпу, сейчас уровень сахара в нор-
ме. Но расходные материалы государство не опла-
чивает, а мне их покупать не по силам. Я вдова, вос-
питываю Настю одна. Пожалуйста, помогите! Анна 
Смирнова, Вологодская область.
Эндокринолог Детской городской поликлини-
ки №1 Татьяна Вашкинская (Вологда): «Помповая 
инсулинотерапия помогает компенсировать диабет, 
поддерживать сахар в норме. Девочке необходимо 
продолжать использование помпы».

Артем Кутин, 1 месяц, врожденная  
двусторонняя косолапость, требуется лечение 
по методу Понсети. 91 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 120 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 29 тыс. руб.

Родился Артем в срок, но с сильно вывернутыми 
стопами. По совету врачей перинатального центра мы 
обратились в клинику, где успешно лечат косолапость 
методом Понсети. Такое лечение надо начинать как 
можно раньше, пока стопы податливы, а мы упускаем 
драгоценное время, потому что денег нет. Мы живем 
в деревне, здесь не найдешь высокооплачиваемой ра-
боты. За 4 тыс. руб. я убираю деревенский клуб и под-
рабатываю автослесарем, когда есть работа. Живем у 
моих родителей. Очень прошу, помогите оплатить ле-
чение сына! Сергей Кутин, Ярославская область.
Руководитель ЗАО «Современные медицинские 
технологии. Клиника Константа» Юрий Фили-
мендиков (Ярославль): «Методом Понсети, сочетая 
этапные гипсования с щадящей хирургией, мы из-
бавим Артема от косолапости. Мальчик сможет нор-
мально развиваться».

Аня Крылосова, 8 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 169 750 руб. 
Внимание! Цена операции 333 750 руб.  
Компания METRO Cash & Carry внесет 50 тыс. руб.  
Группа строительных компаний ВИС внесет 50 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 64 тыс. руб. 

Когда мы проходили медобследование перед шко-
лой, у дочки обнаружили врожденный порок сердца, 
дефект межпредсердной перегородки. Сразу возни-
кла масса ограничений на школьные и прочие на-
грузки. До этого Аня ходила на танцы, занималась му-
зыкой, а теперь все под запретом. На повторной кон-
сультации кардиологи рекомендовали не отклады-
вать операцию, пока дефект можно закрыть щадяще, 
не вскрывая грудную клетку. Оплатить операцию я не 
могу. Я разведена, алиментов не получаю. С надеждой 
на помощь, Виктория Крылосова, Томская область.
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«У Ани развивается легочная гипертензия, ей требу-
ется эндоваскулярное закрытие дефекта межпред-
сердной перегородки».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Если посторонний чело-
век возьмется целый день 
наблюдать за Колей, он 
может и не понять, что 
с мальчиком что-то не так. 
Коля носится туда-сюда, 
возится с игрушками, го-
ворит какие-то не очень 
понятные слова, с удо-
вольствием общается 
с мамой и прочими окру-
жающими. Одна только 
особенность может бро-
ситься в глаза, один толь-
ко вопрос возникнет у на-
блюдателя: а когда же 
мальчик ест? Мальчик ест 
ночью. На ночь мама сое-
диняет трубку инфузома-
та (капельницы) с Колиной 
веной. Это называется па-
рентеральное питание. 
Внутривенное. 

У Коли синдром короткой 
кишки. Ему и месяца не бы-
ло, как пришлось делать опе-
рацию, в ходе которой уда-
лили почти весь тонкий ки-
шечник, осталось несколько 
сантиметров. С тех пор маль-
чик на этом самом питании. 

Марина, Колина мама, 
рассказывает о сыне так, буд-
то у малыша временное не-
домогание: вот примут ме-
ры, съездят очередной раз в 
больницу к любимому врачу 
— и все будет в порядке. Хотя 
уж кто-кто, а Марина лучше 
всех знает: если и в порядке, 
то порядок совсем не такой, 
как у других. Особый поря-
док. Это ведь даже не лече-
ние, это образ жизни другой. 

— Да,— говорит Мари-
на.— Именно так, совсем 
другая жизнь. 

Другая жизнь очень труд-
на. Особенно сначала. Пре-
жде всего, нужно позабо-
титься о «кормильце» — ин-
фузомате. Он дорог. Расход-
ники к нему дороги. А пи-
тание, если посчитать, еще 
 дороже.

На инфузомат собрали до-
брые люди в социальной се-
ти. Это один из тех случаев, 
который не дает мне разде-
лить крайнюю точку зрения: 
поскольку, мол, в сети пол-
но мошенников, надо сбо-
ры запретить. Добро запре-
щать нельзя, надо бороться 
со злом. Кроме того, Мари-
не помогает благотворитель-
ный фонд «Помоги спасти», 
который специализируется 
на помощи детям с этим тя-
желейшим диагнозом. Ма-
рина растит Колю одна, али-
менты получает аховые — 
аж 1,5 тыс. руб.

«Растит одна» — это, ко-
нечно, просто фигура речи. 
Коля — парень богатый на 
родню. Вот есть у него дво-
юродная сестра Софья, при-
мерно Колина ровесница. 

— Чем же она может 
 помочь? 

— Как чем — общени-
ем! — говорит Марина.— 
Да если бы не она, с кем бы 
он общался? Он любит с се-
строй играть. Софья у нас на-
счет поговорить более про-
двинутая девушка, вот и его 
потихоньку учит. Она у нас и 
терапевт, и логопед. Правда, 

мы еще и с настоящим лого-
педом занимаемся…

— Зачем? Он же еще ма-
ленький! 

— Весной три года будет, а 
он все «ма-ма» да «ням-ням».

— Заговорит?
— А куда он денется? Ему 

в детсад пора, чтобы маму 
на работу отпускать. Жить-
то надо! 

Я вспомнил, как спросил 
когда-то маму неходячего ре-
бенка: «Пойдет?» Она ответи-
ла: «А куда он денется? У не-
го другого выхода нет, жить-
то надо».

— Мне без работы,— го-
ворит Марина,— еще и по-

тому нельзя, что квалифика-
цию могу потерять. Я ведь ар-
хитектор. Но с детсадом пока 
ясности нет. Людей-то хоро-
ших много, но мало кто готов 
делить со мной ответствен-
ность за Колю.

Зависимость, постоянная 
зависимость. От инфузома-
та, от лекарств и этой самой 
парентеральной еды. Коли-
на зависимость — от мамы, а 
мамина — от добрых людей.

— Вы думаете, это так лег-
ко — просить? Люди охотно 
помогают, когда они видят 
результат помощи. Вот помо-
гли с оплатой операции — и 
ребенок здоров. А я что могу 
пообещать, какой результат? 
Только один: Коля живет и 
будет жить.

Зависимость от врачей. 
Причем врачей-то, какие по-
настоящему с «короткоки-
шечными» ребятишками ра-
ботают, по Марининым све-
дениям, на Россию всего два: 
Юлия Аверьянова в Россий-
ской детской клинической 
больнице да Светлана Кара-

ваева в питерской детской 
городской. Коля попал к Аве-
рьяновой, и это, говорит Ма-
рина, большая удача. Ладно, 
поправлю Марину: навер-
ное, все-таки не два на Рос-
сию. Но и не двадцать два…

— Марина,— осторож-
но спрашиваю,— а вообще-
то бывает так, что… ну, в об-
щем, надежда-то есть? От че-
го это зависит? 

Марина вопрос поняла. 
Она долго молчит, потом так 
же осторожно  отвечает:

— От многого зависит. 
Мечты есть. А пока надо про-
сто жить.

Питание и лекарства во-
обще-то положены по кво-
те. Еще полгода назад ими и 
Колю обеспечивали. Теперь 
в минздраве области объяс-
нили: средств нет. Так что Ко-
лина жизнь еще и от бюдже-
та зависит.

И от нас с вами. Мы не 
бюджет. Мы не подведем?

Виктор  
Костюковский,  
Рязанская область

Есть, чтобы жить
Двухлетнего Колю Демина спасет внутривенное питание

Наталия  
Гладнева,
ДИРЕКТОР РУСФОНДА  
ПО РАЗВИТИЮ

Из свежей почты

РУСФОНД. ПРАВО
Два государства оставили мальчи-
ка без родителей — и прекратили 
существование. О том, как сирота 
из Афганистана добился россий-
ского гражданства и положенного 
по закону жилья, рассказывает ди-
ректор благотворительного цент-
ра «Соучастие в судьбе» АЛЕКСЕЙ 
 ГОЛОВАНЬ.

Отец М. работал судьей в Кабуле, сто-
лице Демократической Республики 
Афганистан (ДРА). Когда СССР вывел из 
Афганистана свой «ограниченный кон-
тингент», М. было 13 лет. Родители по-
гибли, а мальчика успели вывезти из 
страны, он оказался в московском ин-
тернате. По соглашению c ДРА от 1984 
года СССР взял на себя обязательство 
дать афганским детям образование и 
профессию. Но в декабре 1991 года не 
стало СССР, а в апреле 1992 года — ДРА.

Вернуться в Афганистан М. не мог: 
для сына судьи, служившего просовет-
скому режиму, это было смертельно 
опасно. Но ни советского, ни россий-
ского гражданства М. так и не получил, 
и в 1992 году, после окончания интер-
ната, оказался на улице: без граждан-
ства, без прописки. Ночевал на вокза-
лах, перебивался случайными зара-
ботками. Через пять лет написал об-

ращение к российскому президенту 
с просьбой о получении гражданства 
России. Но тогда оформить гражданст-
во не вышло.

В 2002 году, когда ему было уже 
27 лет, М. обратился в центр «Соучастие 
в судьбе». Центр помог М. получить вид 
на жительство. М. окончил институт, 
женился. В 2010 году он наконец стал 
гражданином России: спустя 13 лет по-
сле обращения М. устроился на рабо-
ту, получил регистрацию в общежитии 
и обратился в городскую межведом-
ственную комиссию по решению жи-
лищных вопросов детей-сирот с прось-
бой предоставить ему квартиру.

Комиссия трижды отказала М. Тог-
да юрист нашего центра помог М. 
обратиться в Басманный суд, который 
обязал комиссию восстановить в пол-
ном объеме право М. на получение жи-
лья как сироты. Но департамент город-
ского имущества (ДГИ) Москвы оспо-
рил решение Басманного суда в Мос-
горсуде. Во-первых, ДГИ настаивал, 
что соглашение СССР и ДРА гаранти-
ровало афганским детям права только 
на время обучения. Во-вторых, ДГИ во-
обще сомневался, что М.— это имен-
но тот мальчик-сирота из ДРА. В-треть-
их, по мнению ДГИ, достаточно того, 
что департамент жилищной политики 
Москвы принял М. на жилищный учет 

как нуждающегося в жилом помеще-
нии по договору социального найма. 
Но на этот учет М. был принят на об-
щих основаниях, а не на льготных как 
сирота, так что очереди на жилье при-
шлось бы ждать лет двадцать. Ну и в-
четвертых, ДГИ предложил М. кварти-
ру в Подольске, но по договору найма 
коммерческого.

Мосгорсуд отменил решение Бас-
манного суда. М. обратился с жалобой 
в президиум Мосгорсуда, а после отка-
за — с кассационной жалобой в Верхов-
ный суд. Ходатайство в его поддержку 
направила уполномоченная по правам 
человека в РФ Элла Памфилова. Верхов-
ный суд отменил решение Мосгорсуда 
и направил дело для повторного рас-
смотрения в апелляционной инстан-
ции Мосгорсуда. В определении Вер-
ховного суда сказано, что государст-
венные органы и должностные лица, 
которые должны были защищать пра-
ва сироты, исполнили свои обязаннос-
ти ненадлежащим образом. 16 февраля 
судебная коллегия по гражданским де-
лам Мосгорсуда оставила в силе реше-
ние Басманного суда, в удовлетворе-
нии жалобы ДГИ отказано.

Записала Веста Боровикова

весь сюжет
rusfond.ru/pravonapadenie

Афганская война в судах
Государства нет, а обязательства остались Почта за неделю 12.02.16–18.02.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 41 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 33
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 8
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 9

К А К  П О М О Ч Ь Д Л Я  С П А С Е Н И Я  К О Л И  Д Е М И Н А  Н Е  Х В А Т А Е Т  5 3 5  14 2  Р У Б .

Хирург Российской детской клинической больницы Юлия Аверьянова (Москва): «У Коли синдром ко-
роткой кишки, состояние после оперативного лечения заворота тонкого кишечника. С сентября 2013 года мальчик 
находится под постоянным наблюдением врачей нашей больницы. В результате основного заболевания развились 
тяжелые осложнения: нарушение кишечного всасывания, хроническая железодефицитная анемия и, как следст-
вие, дефицит веса и роста. Поэтому Коле по жизненным показаниям необходимо парентеральное (внутривенное) 
питание, обогащенное микроэлементами и витаминами, которое не входит в перечень бесплатного льготного 
лекарственного обеспечения. Дальнейшее физическое развитие ребенка полностью зависит от питания».

Стоимость парентерального питания и расходных материалов к инфузомату на полгода — 988 142 руб. 
ООО «Кредитэкспресс Финанс» внесет 400 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Ока» соберут 53 тыс. руб. Не хватает 
535 142 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Колю Демина, пусть вас не смущает цена спасения. Любое ваше 
пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банковский счет 
Колиной мамы — Марины Александровны Завойкиной. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно 
воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты или элек-
тронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

12 февраля в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Кузбасс» мы расска-
зали историю двухлетне-
го Темы Нестеренко из Ке-
мерово («Мужской секрет», 
Светлана Иванова). У маль-
чика врожденная аномалия 
позвоночника, из-за про-
грессирующей деформа-

ции сдавливаются внутренние органы, Тема ча-
сто страдает от боли. Исправить деформацию 
поможет только хирургическое вмешательство: 
установка на позвоночник постоянной металло-
конструкции. Провести операцию готовы в ново-
сибирской АНО «Клиника  НИИТО». Рады сооб-
щить: вся необходимая сумма (589 077 руб.) 
собрана. Дмитрий, папа Темы, благодарит всех 
за помощь. Примите и нашу признательность, 
дорогие друзья.

Всего с 12 февраля 130 745 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Кузбасс», 

«Курск», «Псков», «Владимир», «Иртыш», «Ярославия», 
«Тверь», а также 148 региональных СМИ — партне-
ров Русфонда исчерпывающе помогли 48 детям на 
20 469 121 руб.

полный отчет 
http://www.rusfond.ru/sdelano

Тёму Нестеренко 
ждут в Новосибирске
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Коле не было и месяца,  
когда пришлось де-
лать операцию: удали-
ли почти весь тонкий 
кишечник, осталось 
несколько сантиме-
тров. С тех пор маль-
чик на внутривенном 
питании — его кормят 
через капельницу   
ФОТО ВАСИЛИЯ ПОПОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16196,8 (+360,44)
РТС 752,89 (+17,08)
FTSE 100 5971,95 (–58,37)

DAX 30 9463,64 (+86,43)
DJIA* 16439,97 (–13,86)
NASDAQ Composite* 4508,38 (–25,685)

*На 21.12    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.02.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.02.16
Австралийский доллар 53,8691
Английский фунт 107,7910
Белорусский рубль** 34,9340
Датская крона* 11,2588

Доллар США 75,4575
Евро 84,0521
Индийская рупия*** 11,0069
Казахский тенге*** 21,5577

Канадский доллар 55,1268
Китайский юань* 11,5766
Норвежская крона* 88,0505
СДР 105,3651

Сингапурский доллар 53,7447
Новая турецкая лира 25,4881
Украинская гривна* 28,3196
Шведская крона* 88,6567

Швейцарский франк 76,0737
Японская иена*** 66,3304
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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со словами финансовых регуляторов 
разбирает независимый эксперт

Дмитрий Тратас

Протоколы заседания двух крупней-
ших мировых центробанков — ФРС 
США и Европейского ЦБ, вышедшие 
на этой неделе, раскрыли взгляды мо-
нетарных властей на развитие миро-
вой экономики. ФРС США: «Большин-
ство членов комитета по открытым 
рынкам считает целесообразным от-
ложить дальнейшее монетарное уже-
сточение и дождаться новых свиде-
тельств укрепления экономики». ЕЦБ: 
«Риски ухудшения ситуации увеличи-
лись с начала текущего года на фоне 
повышенной неопределенности от-
носительно перспектив роста». Фор-
мулировки разные, но суть одна. Если 

перевести с языка финансовых регу-
ляторов, то получится: «Состояние ми-
ровой экономики вызывает тревогу».

Вот так. Есть веские причины бес-
покоиться за экономику, несмотря на 
все усилия монетарных властей... А 
какими были эти усилия?

Начиная с 2008 года монетарные 
власти ведущих экономических дер-
жав печатают деньги и «вбрасывают» 
их на финансовые рынки. Это дела-
ла ФРС и продолжают делать европей-
ские, японские и китайские регулято-
ры. По их замыслу, печать денег поро-
дит инфляцию, инфляция, в свою оче-
редь, подстегнет потребителей делать 
покупки, что, в свою очередь, приве-
дет к повышению спроса. Ну а повы-
шение спроса на товары раскрутит 
маховик экономики. Таким был за-
мысел — монетарные власти ждут ин-
фляцию. Вот только инфляция никак 
не приходит, и маховик не хочет рас-
кручиваться.

Ведь печать денег — всего лишь по-
ловина задачи. Чтобы выполнить вто-
рую половину, необходимо, чтобы 
люди что-то сделали с деньгами. Куда-
то инвестировали, что-то купили, во 
что-то вложили. Но люди не торопят-
ся — ни на персональном, ни на кор-
поративном уровне. Наемные сотруд-
ники давно не видели реального ро-
ста заработных плат. Более того, боль-
шинство макроэкономических пока-
зателей, таких как снижение миро-
вой торговли, спад промышленного 
производства, уменьшение продаж 
автомобилей, говорят о том, что мир 
движется в новую рецессию. В такие 
непростые времена лучше поболь-
ше откладывать на возможные чер-
ные дни, чем бегать по магазинам. От 
частных лиц не отстают компании. 
Сезон корпоративных отчетов, кото-
рый подходит к концу и в США, и в Ев-
ропе, показывает общую тенденцию 
— даже у компаний с ростом прибы-
ли произошло снижение объема про-
даж. Значит, корпорации опять «вы-
жимают» из себя последние соки, до-
биваясь увеличения прибыли за счет 
снижения издержек. Но постоянно 
снижать издержки невозможно! Зна-
чит, если экономическая ситуация не 
изменится, о дальнейшем росте при-
были придется забыть. А может, и во-
обще о прибыли.

Это очень хорошо понимают мо-
нетарные власти, но в качестве реше-
ния проблемы предлагают все ту же 
печать денег. Все это слишком похо-
же на то, что центральные банки про-
сто теряют контроль и над экономиче-
ской ситуацией, и над глобальными 
финансовыми рынками, которые жи-
вут сами по себе.

обсудить 
kommersant.ru/11625

вчера

«ЯНДЕКС»

поможет ЦБ РФ найти не-
легальных кредиторов. По-
дразделение интернет-компании 
Yandex Data Factory (YDF) разра-
ботало для ЦБ модель поиска сай-
тов организаций, предлагающих 
потребительские займы, сообщи-
ли вчера «Яндекс» и ЦБ. «В обла-
сти потребительских займов вы-
сока активность нелегальных кре-
диторов. Люди, обращающиеся 
к ним, почти гарантированно ста-
новятся жертвами мошенничест-
ва»,— объясняют стороны. Модель 
YDF позволяет найти интернет-сай-
ты и страницы в соцсетях с инфор-
мацией о займах и с помощью тех-
нологии машинного обучения оце-
нить их юридический статус. В 98% 
случаев она определяет, есть ли у 
организации лицензия ЦБ РФ. 
 Роман Рожков

РОСАЛКОГОЛЬ
РЕГУЛИРОВАНИЕ

предлагает установить ми-
нимальную розничную це-
ну (МРЦ) на водку в разме-
ре 190 руб. за 0,5 л (сейчас 
185 руб.), следует из опубликован-
ного текста проекта приказа. Ука-
занная величина МРЦ совпадает 
с предложением Минэкономики. 
Предполагаемая дата вступления 
документа в силу — май 2016 го-
да. Крупные производители водки 
ранее предлагали увеличить МРЦ 
до 230 руб. (см. ”Ъ“ от 27 января). 
«Прайм», Олег Трутнев

НПК «УРАЛВАГОНЗАВОД»

(УВЗ) может получить в 2016 
году дополнительные госга-
рантии, заявил глава Минпро-
мторга Денис Мантуров. По его 
словам, потребность в поддер-
жке имеется у входящего в струк-
туру УВЗ «ЧТЗ-Уралтрак», кото-
рому в 2016 году нужны гарантии 
на 1   млрд руб., притом что в 2015 
году завод уже получил госгаран-
тии на 4,2   млрд руб. Всего в 2015 
году УВЗ получил госгарантии 
на 16,7   млрд руб., но запрашивал 
больший объем. Глава УВЗ Олег 
Сиенко в интервью ”Ъ“ в ноябре за-
являл, что корпорация будет по-
давать заявки на предоставление 
госгарантий, поскольку в 2016 го-
ду УВЗ «необходимо перекредито-
ваться». Анатолий Джумайло

«НАЦИОНАЛЬНАЯ 
МЕДИАГРУППА»

получила разрешение Фе-
деральной антимонополь-
ной службы на покупку 80% 
уставного капитала ООО «Си-
нерджи», говорится в материа-
лах ФАС. Сейчас этот пакет «Си-
нерджи» принадлежит АО «Капи-
тал» президента оператора наруж-
ной рекламы Gallery Анатолия Ка-
рякина. Как ранее сообщал ”Ъ“, го-
сподин Карякин вместе с Sabiero 
Holdings Ltd, «дочкой» фонда Baring 
Vostok, приобрел международ-
ную группу телеканалов Viasat 
за $45,5 млн. Анна Балашова

правила  
игры

Если экономическая 
ситуация не изменит
ся, о дальнейшем рос
те прибыли придется 
забыть. А может, 
и  вообще о прибыли

Туроператоры работают на вырост
На рынок вернулись ранние продажи

Российские туристы по-
степенно привыкают 
к новому курсу рубля: 
впервые с момента на-
чала девальвации в 2014 
 году стали расти прода-
жи турпакетов на этапе 
раннего бронирования — 
то есть за несколько меся-
цев до путешествия. Бро-
нируют пока в основном 
недорогие летние туры 
внутри страны, а спрос 
на выездном рынке рас-
тет лишь по некоторым 
направлениям.

Продажи туроператоров 
в рамках программ ранне-
го бронирования в этом го-
ду выросли на 20–60%, сооб-
щила Ассоциация туропера-
торов России (АТОР). В част-
ности, продажи путевок по 
внутренним направлениям 
оказались выше прошлогод-
них на 40–80%. Чаще всего за-
ранее покупают туры в Крас-
нодарский край и на курорты 
Южного берега Крыма, зна-
чительно увеличился спрос 
на Абхазию, которую туро-
ператоры традиционно так-
же приписывают к внутрен-
нему сегменту. По всем этим 
направлениям глубина про-
даж достигает сентября-ок-
тября, уточняют в АТОР. Успе-
хи туроператоров в сегмен-
те выездного туризма оказа-
лись чуть более скромными: 
ранние продажи выросли на 
20–40% к аналогичному пери-
оду прошлого года, но лишь 
по некоторым направлени-
ям — Болгария, Греция, Кипр 
и Италия. Туры в эти страны 
проданы до сентября.

Продажи пакетных ту-
ров на летний сезон (пери-
од с мая по октябрь) в рамках 
раннего бронирования туро-
ператоры традиционно про-
водят в январе—марте, пред-
лагая скидки от 10% до 50% 
от полной стоимости путе-
вок. По словам исполнитель-
ного директора АТОР Майи 
Ломидзе, в рамках этих про-
грамм участники рынка реа-
лизуют 30–60% объема всей 
летней программы. «Это зна-
чительная часть, мы можем 

говорить о тенденции, кото-
рая позволит туроператорам 
улучшить свое финансовое 
положение»,— говорит она. 
Но делать долгосрочные про-
гнозы о росте продаж в лет-
нем сезоне в АТОР пока не 
берутся.

Выводы АТОР подтвер-
ждают участники рынка. «В 
хорошее время мы считали, 
что к середине апреля нужно 
продать 40% летней програм-
мы, но сейчас мы существен-
но опережаем этот темп»,— 

отмечает директор по прода-
жам НТК «Интурист» Сергей 
Толчин. По его словам, рост 
достигается в основном бла-
годаря продажам путевок на 
внутренние направления. 
Так, спрос на Крым на этапе 
раннего бронирования вы-
рос в три раза, на Сочи — в 
пять, отмечает господин Тол-
чин. Говорить о повсемест-
ном росте продаж на выезд-
ных направлениях пока ра-
но, добавляет он: общая до-
ля продаж за рубеж сокраща-
ется, но есть рост по таким 
направлениям, как Греция, 
Болгария, Испания и Ита-
лия, куда переориентирова-
лась часть потока из Турции 
и Египта. Некоторая глубина 
продаж на рынке появилась, 
соглашается представитель 
«Онлайнтур» Игорь Блинов. 
По его словам, сейчас наи-
большим спросом пользуют-
ся туры в Таиланд.

Рынок организованного 
туризма начал резко сокра-
щаться летом 2014 года. С тех 
пор туроператоры потеряли 
больше половины клиентов, 
а одним из главных факто-
ров кризиса стало фактиче-
ское обнуление продаж на 
этапе раннего бронирова-
ния. Уже осенью 2014 года в 
АТОР заявляли, что глубина 
продаж по всем направле-
ниям на рынке не превыша-
ла двух недель (см. 

”
Ъ“ от 17 

ноября 2014 года). С тех пор 
тренд не менялся. Но сейчас 
путешественники более или 
менее привыкли к высоко-
му курсу валюты, хотят отды-
хать и готовы платить за это 

даже при неблагоприятной 
экономической ситуации, 
резюмируют в АТОР.

Участники рынка само-
стоятельных бронирова-
ний пока настроены менее 
оптимистично. По данным 
Biletix, объем бронирова-
ний, совершенных в февра-
ле на июнь—август, сокра-
тился на 11,3% к аналогично-
му периоду прошлого года. 
«Судя по всему, из-за высокой 
волатильности курса рубля 
путешественники отклады-
вают покупки авиабилетов 
до последнего»,— рассужда-
ет гендиректор компании 
Александр Сизинцев. Поку-
пательская активность сей-
час сильно привязана к кур-
су валют, согласен гендирек-
тор DaTravel.com Владислав 
Шевцов. «После новогодних 
каникул произошло резкое 
падение рубля, что по ряду 
направлений снизило про-
дажи до минимума, покупа-
тели онлайн-сервисов мгно-
венно стали просто посетите-
лями. Но за последнюю неде-
лю мы замечаем восстанов-
ление спроса, рост в феврале 
по сравнению с январем со-
ставил 20–25%»,— рассказы-
вает он. При этом, по оцен-
кам господина Шевцова, 
средняя стоимость покупки 
за год сократилась на 19%, до 
22,4 тыс. руб. «Клиенты ста-
ли все чаще выбирать стыко-
вочные перелеты и отслежи-
вать акции авиакомпаний, 
выбирая более дешевые би-
леты»,— объясняет он.

Александра  
Мерцалова

В ПРОДАЖЕ С 22 ФЕВРАЛЯ

КОГДА НОВАЯ ПРОМЫШЛЕННАЯ 
РЕВОЛЮЦИЯ ПРИДЕТ В РОССИЮ

КАК БУДЕТ ДОРОЖАТЬ ТОПЛИВО

КАКИЕ ЛАЙФХАКИ  
АКТУАЛЬНЫ В КРИЗИС

КАК КОМПАНИЯ «МОРТОН»  
СТАЛА ЛИДЕРОМ ПО КОЛИЧЕСТВУ 
СДАННЫХ МЕТРОВ И СКАНДАЛОВ 
НА СТРОЙПЛОЩАДКАХ

«Советский» ждет плана
Выбор санатора для банка снова отложен

По информации 
”
Ъ“, повторный 

конкурс по выбору санатора 
для банка «Советский» состоял-
ся 17 февраля, свои кандидату-
ры предложили четыре банка. 
Но итоги конкурса вчера под-
ведены не были, принятие ре-
шения отложено до середины 
следующей недели. Задержка 
связана с тем, что впервые 
на выбор будет влиять не толь-
ко предложенная банками цена 
оздоровления, но и подготовлен-
ный ими бизнес-план для сани-
руемого банка.

Итоги конкурса по выбору санато-
ра для банка «Советский» будут подве-
дены на следующей неделе, рассказа-
ли 

”
Ъ“ источники из числа кандида-

тов. По словам одного из них, заяв-
ки от банков были поданы 17 февра-
ля, однако вопреки обычной практи-
ке решение о выборе вчера приня-
то не было, оно отложено на 25 фев-
раля. «Это был первый конкурс на са-
нацию, для участия в котором нужно 
было не только предложить ценовые 
условия оздоровления в пределах ли-
мита, обнародованного ранее АСВ, но 
и бизнес-план для санируемого бан-
ка,— рассказал собеседник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией.— У каждого бан-

ка было ограниченное время для due 
diligence, по итогам которого нужно 
было представить свой план. По-ви-
димому, чтобы изучить эти планы, 
АСВ и ЦБ нужно время, с чем и связан 
тайм-аут». АСВ оценило дыру в банке 
«Советский» примерно в 7,5 млрд руб. 
Лимит на санацию этого банка был 
определен в размере до 13,6 млрд руб.

Банк «Советский» — пример само-
го длительного в истории АСВ выбо-
ра санатора. Первый конкурс на его 
финансовое оздоровление прошел в 
начале ноября прошлого года, но вы-
игравший его «Ренессанс Кредит» не 
был согласован ЦБ. «Банк не был со-
гласован ЦБ из-за нарушения норма-
тива Н6 из-за наличия на балансе зна-
чительного по объему требования (ва-
лютный своп) к одному из госбанков, 
которое сильно переоценилось из-за 
девальвации рубля,— пояснил пред-
правления 

”
Ренессанс Кредита“ Алек-

сей Левченко.— После устранения на-
рушения интерес к санации был поте-
рян: у 

”
Советского“ в портфеле боль-

шой объем пополняемых вкладов и 
непрогнозируемые перспективы с 
недвижимостью на его балансе».

Таким образом, «Советский» 
остался под управлением первично-
го инвестора «Российского капита-

ла», который, по сути, является про-
межуточным звеном до выбора са-
натора в рамках конкурса. Вчера, по-
скольку санатор так и не был выбран, 
«Российский капитал» выкупил до-
пэмиссию «Советского» на сумму 
10 млн руб., которая была проведена 
после снижения капитала до 1 руб. 
«Это техническая операция, после ут-
верждения итогов конкурса 

”
Совет-

ский“ будет продан победителю кон-
курса за эту сумму»,— пояснил источ-
ник, близкий к АСВ.

По информации 
”
Ъ“, заявки на 

новый конкурс подали четыре бан-
ка — Татфондбанк (ТФБ), СКБ-банк, 
МТС-банк и «Российский капитал». 
Это вдвое меньше, чем присутство-
вало на совещании в АСВ в минув-
шую пятницу (см. 

”
Ъ“ от 15 февраля). 

Однако, по словам одного из участ-
ников, ЦБ неофициально предупре-
дил банки, уже ведущие проекты по 
санации, о том, что не стоит брать на 
себя слишком много, в этом случае 
ЦБ утроит свое пристальное внима-
ние к таким активным инвесторам. 
Правда, из трех коммерческих бан-
ков, кто все-таки выразил желание 
побороться за «Советский», у всех, 
кроме МТС-банка, есть уже санируе-
мые банки (у ТФБ — «БТА-Казань», а у 

СКБ — Газэнергобанк). Вчера в этих 
банках не стали комментировать 
свое участие в конкурсе. В АСВ оста-
вили запрос 

”
Ъ“ без ответа.

О том, что теперь каждый претен-
дент на санацию банка должен будет 
представлять бизнес-план, на прош-
лой неделе объявила глава ЦБ Эльви-
ра Набиуллина (см. 

”
Ъ“ от 12 февра-

ля). «Для нас важно понимание того, 
что есть бизнес-модель, которая при-
ведет к повышению платежеспособ-
ности этого банка»,— пояснила она. 
Таким образом, ЦБ фактически сра-
зу после этого заявления перешел к 
новой схеме, что еще больше удли-
нило процедуру отбора санатора для 
«Советского». Именно о таком риске 
предупреждали банкиры, коммен-
тируя заявление госпожи Набиулли-
ной. По мнению экспертов, неочевид-
но, что новый порядок существенно 
улучшит ситуацию. «Нет никаких га-
рантий, что бизнес-план будет реали-
зован в представленном виде, сейчас 
даже здоровые банки пересматрива-
ют свои бизнес-планы раз в квар-
тал,— говорит партнер БДО Денис Та-
радов.— Скорее это похоже на дисци-
плинирующую формальность».

Юлия Локшина, 
Ксения Дементьева

Земля под пармезан
Подмосковье ищет варианты использования сельхозугодий

Фермер Олег Сирота добился от властей 
Подмосковья поддержки своего проекта 
по созданию агротуристического кластера 
стоимостью 400 млн руб. На его территории 
предполагается организовать производ-
ство сыра мощностью до 30 тонн в месяц, 
а также пасеки и гостиницы для туристов. 
В этом году для своих проектов фермеры 
могут получить от чиновников региона по-
чти вдвое больше земли, чем в прошлом.

Подмосковный градостроительный совет (ана-
лог столичной ГЗК) одобрил архитектурно-градо-
строительную концепцию развития 46 га в сель-
ском поселении Костровское (Истринский рай-
он) под крестьянско-фермерское хозяйство, сооб-
щили 

”
Ъ“ в аппарате заместителя председателя 

правительства Московской области Германа Еля-

нюшкина. Эту землю с июля прошлого года арен-
дует фермер Олег Сирота. В августе он занялся 
там производством сыра на сыроварне «Русский 
пармезан», которая в настоящее время выпускает 
тонну сыра в месяц.

Одобрение концепции ускорит развитие фер-
мы, рассчитывает господин Сирота. «Чтобы увели-
чить производственную мощность сыроварни, не-
обходимо построить коровник, а для этого требу-
ются разрешительные документы»,— говорит он. 
В случае реализации проекта мощность сыровар-
ни составит 30 тонн сыра в месяц. Кроме коров-
ника на 100 голов проект предполагает появление 
еще одной сыроварни, а также пасеки, конюшни, 
овчарни, сада, медоварни, биореактора по прео-
бразованию навоза в газ, гостиницы-общежития, 
комплекса из деревянных изб для размещения ту-

ристов. Объем инвестиций на создание агроту-
ристического кластера Олег Сирота оценивает в 
400 млн руб. По его прогнозу, на окупаемость про-
ект выйдет за три—десять лет.

Если эмбарго на импорт зарубежной молоч-
ной продукции сохранится, места на рынке хва-
тит всем отечественным производителям, уверен 
Олег Сирота. «До введения санкций в Россию еже-
годно импортировалось около 300 тыс. тонн сыра. 
Даже когда моя сыроварня заработает на полную 
мощность, то ее продукция займет 0,1% от всего 
импортируемого объема в год»,— рассуждает он. 
Нишу, освобожденную из-за запрета импорта, оте-
чественные производители уже заняли.

потребительский рынок  
и телекоммуникации — с12
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 19 февраля 2016 №29   l   Коммерсантъ
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Апелляционный суд опублико-
вал мотивировочную часть реше-
ния в пользу ВИП-вкладчика Мас-
тер-банка. По мнению суда, пре-
доставленные вкладчиком доку-
менты, хотя и не типовые, но под-
писанные уполномоченными 
 лицами и скрепленные печатью 
банка, являются достаточным 
основанием для включения его 
в реестр кредиторов банка. При 
этом оценку разумности и добро-
совестности действиям вкладчи-
ка суд не давал. По мнению юри-
стов, это может стать существен-
ным основанием для кассацион-
ной жалобы конкурсного управ-
ляющего банка в лице Агентства 
по страхованию вкладов.

Решение апелляционного суда по 
делу ВИП-вкладчика Мастер-банка 
Юрия Шерлинга в полном объеме опу-
бликовано на сайте картотеки арби-
тражных дел. В начале февраля суд 
апелляционной инстанции решил от-
менить ранее принятое постановление 
об исключении господина Шерлинга 
из реестра кредиторов Мастер-банка 
после пересмотра его дела по новым об-
стоятельствам на фоне принятого в ок-
тябре постановления Конституционно-
го суда. Мотивировочная часть реше-
ния суда стала доступна только на этой 
неделе. На самом заседании, как пояс-
няли присутствовавшие на нем собе-
седники 

”
Ъ“, суд обоснования по реше-

нию не оглашал (см. 
”
Ъ“ от 5 февраля).

Существование в Мастер-банке 
ВИП-вкладчиков, заключавших с бан-
ком договоры на нетиповых условиях 
под завышенные проценты, обнару-
жилось после отзыва лицензии у бан-
ка в ноябре 2013 года. Объем требова-
ний таких вкладчиков к банку в сово-
купности порядка 1 млрд руб. Агентст-
во по страхованию вкладов (АСВ) отка-

зывалось включать их в реестр креди-
торов, так как у них отсутствовали до-
кументы, подтверждающие факты 
внесения денег в кассу, за исключени-
ем нетиповых договоров с банком. Су-
ды в апелляции и кассации массово 
вставали на сторону агентства. Впро-
чем, в октябре 2015 года Конституци-
онный суд постановил, что наличие 
вклада может подтверждаться любы-
ми документами, однако сам вкладчик 
при заключении договора с банком 
должен руководствоваться принципа-
ми разумности и добросовестности.

В мотивировочной части решения 
суда оценки добросовестности ВИП-
вкладчика нет. При этом, как сообщал 

”
Ъ“, именно на недобросовестное пове-

дение вкладчика указывал представи-
тель АСВ во время судебного заседания 
в начале февраля. «Удовлетворяя заяв-
ленные требования, суд первой ин-
станции исходил из того, что упомяну-
тые договоры подписаны уполномо-
ченными лицами и скреплены печа-
тью банка, и в силу п. 4.5 договоров они 
являются доказательствами приема де-
нежных средств от вкладчика — Шер-
линга Юрия Борисовича и основанием 
исполнения банком принятых обяза-
тельств. Суд апелляционной инстан-
ции с учетом правовой позиции Кон-
ституционного суда соглашается с дан-
ным выводом суда первой инстан-
ции»,— отмечается в решении суда.

Юристы такой подход сочли спор-
ным. «При вынесении решения суд 

должен оценивать доводы всех сто-
рон, участвовавших в споре, и в моти-
вировочной части должен обосновы-
вать свое согласие или несогласие с 
этими доводами»,— указывает парт-
нер юридической фирмы Lidings Анд-
рей Зеленин. Однако, «поскольку за-
кон не устанавливает обязательное от-
ражение в мотивировочной части 
всех доводов сторон, нередко суды ог-
раничиваются краткой мотивиров-
кой принятого решения, как и в дан-
ном случае», указывает партнер юри-
дической фирмы Lecap Дмитрий Кру-

пышев. По словам господина Зелени-
на, причины, по которым суд не стал 
отражать в своем решении позицию 
относительно доводов АСВ, могут 
быть разными — начиная с того, что 
суд мог счесть доводы конкурсного 
управляющего недостаточными или 
несущественными, и заканчивая ква-
лификацией самого суда.

В любом случае «вынесение реше-
ния именно в таком виде дает АСВ 
основания для подачи кассационной 
жалобы, в частности, на том основа-
нии, что доводам одной из сторон не 
была дана правовая оценка»,— указы-
вает господин Зеленин. По его словам, 
если суд согласится с доводами кон-
курсного управляющего, не исключе-
но, что дело может быть направлено 
на новое рассмотрение с указанием, 
какие конкретно обстоятельства дела 
нужно исследовать.

Валерия Францева

ВИП-вкладчика Мастер-банка 
признали по бумагам
Суд не озаботился его добросовестностью

контекст  

БАНКИ

Банку «Город»  
и Агроинкомбанку  
оценили  
масштаб проблем

Временная администрация банка «Город» 
(лицензия отозвана ЦБ 16 ноября прошлого 
года) выявила операции по выводу из банка 
активов: замену кредитного портфеля 
10,5 млрд руб. на требования к организации 
с сомнительной платежеспособностью, от-
чуждение недвижимого имущества на сумму 
свыше 470 млн руб., а также перечисление 
денежных средств в размере 760 млн руб. 
на пополнение брокерского счета с последу-

ющим переводом в банк-нерезидент. Инфор-
мация о масштабе проблем банка опублико-
вана на сайте регулятора. Там указано, что та-
кие операции были проведены бывшим руко-
водством банка в преддверии отзыва лицен-
зии. По оценке временной администрации, 
стоимость активов банка «Город» не превы-
шает 1,9 млрд руб., объем обязательств пе-
ред кредиторами — 13,2 млрд руб. Таким 
образом, общий размер дыры в банке со-
ставляет более 11 млрд руб. Оценил ЦБ 
и масштаб вывода активов из Агроинкомбан-
ка (лицензия отозвана 2 ноября 2015 года): 
путем замены облигаций федерального зай-
ма неликвидными векселями компаний с сом-
нительной платежеспособностью вскрылась 
и недостача денег в кассе. По оценке времен-
ной администрации, стоимость активов Агро-
инкомбанка не превышает 92,2 млн руб., обя-
зательства перед кредиторами — 915 млн 
руб. Дыра, таким образом, составляет более 
800 млн руб. «Информация о финансовых 
операциях, имеющих признаки уголовно на-
казуемых деяний, которые осуществлены 
бывшими руководителями и собственниками 

банков, направлена в Генпрокуратуру, МВД 
и Следственный комитет»,— сообщили 
в пресс-службе ЦБ. Павел Аксенов

НПФ

В систему  
гарантирования  
прошли еще два НПФ

Агентство по страхованию вкладов (АСВ) года 
внесло НПФ «Первый промышленный альянс» 
и Ханты-Мансийский негосударственный пен-
сионный фонд в реестр участников системы 
гарантирования прав застрахованных лиц. Как 
сообщается в пресс-релизе АСВ, оба фонда 
получили положительные заключения Банка 
России. На данный момент в реестр внесено 
36 пенсионных фондов. НПФ «Первый про-
мышленный альянс» осуществляет деятель-
ность по негосударственному пенсионному 
обеспечению с 1999 года. Ханты-Мансийский 
негосударственный пенсионный фонд был 
 создан в 1995 году. ТАСС

В четверг индекс ММВБ впервые 
с ноября прошлого года превы-
сил уровень 1800 пунктов. Ди-
намика российских фондовых 
рынков была лучшей в мире — 
при разнонаправленном движе-
нии зарубежных индексов рос-
сийские индикаторы вчера при-
бавили 2–2,3%. Подъем россий-
ского рынка продолжался пятый 
день подряд в основном за счет 
повышения цен на нефть. Впро-
чем, в преддверии длинных вы-
ходных инвесторы могут сокра-
тить вложения в рублевые акти-
вы, зафиксировав прибыль.

Участники российского фондового 
рынка пятый день подряд демонстри-
руют позитивный настрой. По итогам 
вчерашнего дня ведущие российские 
фондовые индексы показали рост на 
2–2,3%. За неделю индекс ММВБ вырос 
на 5,3% и впервые с ноября прошлого 
года поднялся выше уровня 1800 пун-
ктов, остановившись по итогам дня на 
отметке 1807,55 пункта. Индекс РТС 
обновил двухмесячный максимум, 
достигнув отметки 752,89 пункта, за 
неделю прибавив 12%. В результате 
российский фондовый рынок оказал-
ся в числе лидеров среди развитых и 
развивающихся стран, чьи фондовые 
индикаторы демонстрировали разно-
направленную динамику.

Определяющим фактором для рос-
сийского рынка стал рост цен на энер-
гоносители на мировом рынке. С кон-
ца прошлой недели стоимость апрель-
ского контракта на поставку нефти 
Brent выросла более чем на 18% и до-
стигла $35,7 за баррель. Котировки 
Brent вернулись к максимальным зна-
чениям этого года на фоне результатов 
встречи министров энергетики Ира-
на, Ирака, Катара и Венесуэлы. Теге-

ран поддержал принятое ранее тремя 
странами ОПЕК и Россией решение со-
хранить добычу нефти на уровне янва-
ря, хотя и не обещал заморозить собст-
венную добычу. «Восстановление цен 
на нефть и аппетита у глобальных ин-
весторов к риску позволили россий-
скому рынку показать впечатляющую 
динамику за последние несколько 
дней»,— отмечает начальник управле-
ния инвестиций «Райффайзен Капита-
ла» Владимир Веденеев.

Повышение цен на нефть отрази-
лось и на российском валютном рын-
ке. Даже с учетом вчерашнего роста 
курса доллара на 31 коп. за пять дней 
он потерял на Московской бирже бо-
лее 4 руб., откатившись до отметки 
75,51 руб./$. Хотя курс евро и поднялся 
на вчерашних торгах на 7 коп., до 
83,84 руб./€, однако этот результат был 
на 5,5 руб. ниже закрытия прошлого 
четверга. В результате рубль также ока-
зался в числе лидеров роста среди ва-
лют развивающихся стран. По дан-
ным агентства Bloomberg, за пять 
дней рубль укрепился по отношению 
к доллару США на 4,5%. Сильнее вы-
рос только курс мексиканского песо 
— более чем на 7,5%, при этом колум-
бийский песо подорожал на 2,9%. 

Большинство валют других развиваю-
щихся стран ослабли на 0,5–2%.

Впрочем, участники рынка сомне-
ваются в устойчивости текущего роста 
стоимости рублевых активов. «Теку-
щее повышение цен на нефть носит 
временный характер, поскольку не 
подкреплено фундаментальными 
факторами. Поэтому рассчитывать на 
устойчивость подъема на российском 
рынке не стоит»,— отмечает аналитик 
компании «Альфа-капитал» Андрей 
Шенк. По словам главного аналитика 
банка «Глобэкс» Алексея Балашова, 
перспективы договоренностей по ог-
раничению добычи нефти весьма ту-
манны, поскольку маловероятно, что 
Иран согласится заморозить добычу 
на текущих уровнях. Поэтому в бли-
жайшее время не исключен откат ко-
тировок рубля. К тому же впереди 
длинные выходные, на время кото-
рых инвесторы традиционно предпо-
читают страховать свои вложения. «В 
последние сессии рублевые активы 
сильно прибавили в цене, поэтому 
вполне закономерно, что спекулянты 
захотят зафиксировать прибыль»,— 
отмечает главный аналитик Нордеа-
банка Дмитрий Савченко.

Виталий Гайдаев

Рынок дорос до выходных
Дорожающая нефть временно поддержала российские индексы

К тому же он уже нарушил условия 
по ФОТ, что подтверждается его отчет-
ностью на 1 января 2016 года по РСБУ, 
опубликованной на этой неделе. Из 
нее следует, что по итогам 2015 года 
уровень ФОТ в нем вырос на 26,8%, до 
1,75 млрд руб., притом что среднее ко-
личество сотрудников, по данным 
ежеквартальной отчетности за год, 
уменьшилось ровно на одного челове-
ка (до 2,16 тыс. человек). Кроме него, 
размер ФОТ вырос лишь у Совкомбан-
ка (на 5,2%) и у Абсолют-банка (на 
10,1%), но они уже выполнили требо-
вание по самостоятельной докапита-
лизации, и, согласно условиям про-
граммы, ограничение на них больше 
не действует. Еще на 15,2% вырос ФОТ 
у «ФК Открытие», но к нему присоеди-
нялся «Петрокоммерц», так что рост 
ФОТ технический и нарушением не 
является. У остальных банков—полу-
чателей ОФЗ и имеющих статус сана-
торов ФОТ колебался в рамках по-
грешности или только сокращался.

В «Российском капитале» вчера не 
стали комментировать тему наруше-
ния ограничения по ФОТ и поправок 
АСВ. В АСВ вчера также не смогли 
прокомментировать ни повестку, ни 
итоги заседания совета директоров, 
ни саму ситуацию с нарушением ог-
раничений.

Получить возможность увеличи-
вать ФОТ «Российский капитал» пыта-
ется уже давно, но до сих пор эти по-
пытки не увенчивались успехом. Эти 
попытки начались после смены в нем 
топ-менеджмента (прихода команды 
из Банка Москвы). Ранее источники 

”
Ъ“ сообщали, что с июня, когда экс-

глава Банка Москвы Михаил Кузовлев 
возглавил «Российский капитал», он 
привел в банк более 130 человек, из 
которых 100 — топ-менеджеры, и пол-
ностью сменил состав правления. И 
хотя такую просьбу рыночной не на-
зовешь, а еще больше ситуацию усугу-
бляет механизм ручного управления 
в принятии решений об отмене штра-
фа за ФОТ (решение об отмене санк-
ций с учетом статуса санатора прини-
мает, согласно предложенным вчера 
поправкам, совет директоров АСВ), 
некоторые представители власти ее 
поддерживают. «Такая поправка зако-
номерна: по сравнению со старым 

”
Российским капиталом“ функцио-

нал обновленного банка существенно 
расширился (имеется в виду участие 

”
Российского капитала“ в санации 

банков, не нашедших рыночных ин-

весторов или в период до их выбора, а 
также санация СУ-155.— 

”
Ъ“), и это не 

могло не повлечь роста ФОТ»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“ в одном из про-

фильных ведомств, попросивший об 
анонимности.

При этом эксперты допускают, что 
АСВ таким образом снижает и собст-
венные риски. «Изменение правил 
для всех может быть попыткой избе-
жать возможных претензий, напри-
мер, контрольно-надзорных ведомств 
в будущем»,— рассуждает партнер 
BDO в России Денис Тарадов. Тем бо-
лее что недавно нарекания к тому, как 
санируются банки, высказала Генпро-
куратура, в результате чего АСВ при-
дется лучше регламентировать ряд 
процедур (см. 

”
Ъ“ от 28 января).

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева,  
Дмитрий Ладыгин

Бонус немалус
с1

1 миллиард рублей составляет  
объем требований ВИП-вкладчиков  
к Мастер-банку

Банки-санаторы, получившие ОФЗ
Название Объем  Кого санируют Выделенные Зарплата  Изменения  
 выданных  средства персонала за год (%) 
 ОФЗ  (млрд руб.) в 2015 году  
 (млрд руб.)   (млрд руб.)* 
ВТБ 307,39 Банк Москвы 295,0 17,16 -12,5

Альфа-банк 62,79 Балтийский банк 65,4 20,19 -6,8

Банк «ФК Открытие» 55,60 «Траст» 127,0 9,7 15,2

Промсвязьбанк 29,93 АвтоВАЗбанк 18,2 9,21 -15,6

Бинбанк 8,80 Москомприватбанк, банки 51,5 4,01 0,2 
  группы РОСТ (5 банков)

Новикомбанк 7,21 Фондсервисбанк 39,0 1,14 -9,9

Совкомбанк 6,27 «Экспресс-Волга» 54,7 4,02 5,2

Абсолют-банк 6,00 Балтинвестбанк 32,3 2,44 10,1

«Российский капитал» 5,36 Социнвестбанк 7,6 1,75 26,8

СМП-банк 4,73 группа Мособлбанка (3 банка) 172,0 2,10 -6,2

Татфондбанк 1,42 «БТА-Казань» 9,9 1,11 -7,5

Банки ранжированы по величине полученного портфеля ОФЗ. *Расходы на оплату труда, включая премии  
и компенсации (по форме 102). Источник: АСВ, отчетность банков.
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Ведомства раскритиковали 
проект ФАС по введению субси-
дий для генкомпаний на Даль-
нем Востоке за счет потребите-
лей остальной страны. Служба 
в попытке выполнить пору-
чения президента по сниже-
нию тарифов составила ком-
промиссный проект, где нет 
ни объемов компенсаций, ни 
льготных регионов, ни схемы 
распределения средств. В ре-
зультате его не согласовали не 
только идеологические против-
ники такого субсидирования 
— Минэнерго и Минэкономи-
ки, но и Минвостока. Разногла-
сия будет разрешать инициа-
тор надбавки — вице-премьер 
Юрий Трутнев.

Обсуждение того, как снизить це-
ны на электроэнергию для Дальне-
го Востока, не навредив остальным 
потребителям, перешло на уровень 
правительства (см. 

”
Ъ“ от 1 декаб-

ря 2015 года). ФАС, выполняя пору-
чение Владимира Путина о сниже-
нии тарифов для Дальнего Востока 
до среднероссийского уровня, раз-
работала законопроект, который да-
ет возможность устанавливать над-
бавку для потребителей Европы и 
Сибири, чтобы компенсировать бо-
лее высокие затраты производите-
лей энергии в ДФО. Предлагается, 
что получателем денег станет «РАО 
ЭС Востока». Вчера проект обсужда-
ли на согласительном совещании. 
Документ ожидаемо не устраивает 
Минэкономики и Минэнерго, про-
тив даже главный идеолог надбавки 
— Минвостока. «Проект будет в бли-
жайшие дни направлен в правитель-
ство с сохранившимися разногласи-
ями»,— заявил 

”
Ъ“ глава управле-

ния электроэнергетики ФАС Дмит-
рий Васильев. По сведениям источ-
ников 

”
Ъ“, их придется урегулиро-

вать инициатору выравнивания та-
рифов на Дальнем Востоке — вице-
премьеру Юрию Трутневу.

По мнению Минэкономики, сни-
жение тарифов для всех регионов 
ДФО не приведет к росту инвести-
ционной привлекательности, при 
этом рост цен на оптовом рынке из-
за введения надбавки увеличит ин-

фляцию, сообщил в письме в ФАС 
замглавы Минэкономики Николай 
Подгузов 16 февраля. «РАО ЭС Вос-
тока» не может выступать получа-
телем надбавки: компания не име-
ет генерирующих активов в непо-
средственном распоряжении (они 
принадлежат дочерней Дальнево-
сточной генерирующей компании) 
и не продает электроэнергию на оп-
товый рынок. По мнению Минэко-
номики, скидку стоит давать толь-
ко новым энергоемким потреби-
телям в изолированных зонах (Ма-
гадан, Чукотка, Якутия, Сахалин и 
Камчатка, где тарифы в несколько 
раз выше среднего по РФ), что по-
требует не более 2–3 млрд руб. в год, 

которые можно получить из допол-
нительных дивидендов «РусГидро» 
(владеет «РАО ЭС Востока»).

Минэнерго считает, что проект 
ФАС приведет к дополнительной 
нагрузке, в том числе на бюджет-
ных потребителей, что противо-
речит поручению президента, ко-
торый требовал не использовать 
для снижения тарифов бюджетные 
деньги. Об этом говорится в письме 
замминистра Вячеслава Кравченко 
в ФАС от 12 февраля. По мнению ве-
домства, сначала надо понять пере-
чень потребителей, нуждающихся 
в снижении тарифа, и производите-
лей, которым требуется компенса-
ция, а также оценить дополнитель-
ную нагрузку от этого решения на 
оптовый рынок.

Минвостока, в свою очередь, 
считает проект ФАС недостаточно 
амбициозным. В своем отзыве от 
12 февраля первый замглавы мини-
стерства Александр Осипов отмеча-
ет, что у «РАО ЭС Востока» нет пол-
номочий для снижения тарифов и 
кроме этой компании электроэнер-
гию на Дальнем Востоке произво-
дят еще 243 организации — не яс-

но, как они будут получать компен-
сации. В целом ведомство не устра-
ивает, что в проекте нет конкрет-
ных сумм компенсации, категорий 
потребителей и регионов. Дмитрий 
Васильев заявил 

”
Ъ“, что «пока это 

рамочный механизм, правительст-
во сможет в дальнейшем опреде-
лять конкретные регионы его при-
менения, категории потребителей, 
а также уровень снижения цен».

Ассоциация «Сообщество потре-
бителей энергии» также просит гла-
ву ФАС Игоря Артемьева снять про-
ект. Они подчеркивают, что добыва-
ющие производства на Дальнем Вос-
токе не чувствительны к снижению 
цен на электроэнергию, куда важ-

нее уровень оплаты труда и доступ-
ность кредитов. Вместо переклады-
вания тарифов ДФО на остальные 
регионы потребители просят дока-
зать обоснованность действующих 
тарифов на электроэнергию. Как и 
ведомства, потребители отмечают, 
что ФАС не оценила социально-эко-
номические последствия от введе-
ния надбавки (рост цен на опте, не-
обходимые объемы компенсации).

Всецело поддерживают меха-
низм компенсаций только в «РАО 
ЭС Востока», там надеются, что он 
распространится на всю террито-
рию Дальнего Востока. По словам 
федерального чиновника, знако-
мого с обсуждением, проект ФАС 
позволяет собрать надбавку на лю-
бые цели, в том числе на компенса-
цию выпадающих доходов компа-
нии, что никак не связано со сниже-
нием конечных тарифов. Но, по его 
мнению, государство вряд ли будет 
решать сейчас проблемы одной го-
скомпании за счет европейских и 
уральских потребителей, поэтому 
вопрос вновь вернется на высокий 
политический уровень.

Анастасия Фомичева

Дальнему Востоку  
далеко до субсидий
Идея снижения тарифов на энергию завязла в согласованиях

Европейские авиационные 
власти смягчили позицию 
в  отношении полетов зарубеж-
ных авиакомпаний в районе 
Крыма. Спустя два года после 
рекомендации полностью из-
бегать полетов над этим про-
странством, европейский регу-
лятор посчитал, что две трассы, 
проходящие над западной ча-
стью Черного моря, вполне 
пригодны для планирования 
рейсов всеми перевозчиками. 
В этой зоне полетную инфор-
мацию будут все равно предо-
ставлять украинские диспетче-
ры, а воздушное пространство 
непосредственно над Крымом 
останется закрытым для ино-
странных авиакомпаний.

Европейский авиационный регу-
лятор — Европейское агентство авиа-
ционной безопасности (EASA) — раз-
решил авиакомпаниям планировать 
полеты над западной частью Черного 
моря, говорится в официальном со-
общении ведомства. Речь идет о поле-
тах по направлению из Турции в сто-
рону Румынии, Болгарии и обратно. 
Вывод EASA основывается на данных 
мониторинга, проведенного «Украэ-
рорухом» — госпредприятием по об-
служиванию воздушного движения 
Украины. В нем говорится, что «меры, 
принятые для минимизации потен-
циальных рисков» при полетах в этой 
зоне, «эффективные».

Международная организация гра-
жданской авиации еще в 1997 году де-
легировала Украине исключительное 

право обслуживать воздушное движе-
ние над Черным морем. Управление 
осуществлялось из Симферопольско-
го центра ОВД «Крымаэрорух». Но по-
сле присоединения Крыма к России 
европейские авиавласти направля-
ют перевозчиков, которые до этого 
выполняли транзитные полеты над 
Крымом, в обход. По данным 

”
Ъ“, по-

ток, проходивший по границе управ-
ления симферопольской «Крымаэро-
навигации» (симферопольский фи-
лиал ФГУП «Госкорпорация по ОрВД», 
сформирован на базе РСП «Крымаэ-
рорух»), перераспределился: 30% са-
молетов направляются на север над 
Россией, 70% находятся в ведении ту-
рецких диспетчеров, пролетая вдоль 
берегов Турции и Болгарии. По дан-
ным flightradar24, активнее всего ко-
ридор используют Etihad, Emirates, 
Qatar Airways, Air India, Flydubai. Но в 
результате в этом районе возникают 
серьезные перегрузки.

Обслуживать движение по двум 
одобренным EASA трассам будет ис-
ключительно украинская сторона. В 
Мининфраструктуры Украины вче-
ра официально подтвердили «готов-
ность украинского провайдера га-
рантировать надлежащий уровень 
безопасности воздушного движения 
в международном воздушном про-
странстве, за который отвечает Укра-
ина». Там считают, что использование 
этих маршрутов позволит авиакомпа-
ниям сократить расходы и разгрузит 
воздушные маршруты в районах по-
летной информации сопредельных 
государств. При этом воздушное про-

странство над самим Крымом и тер-
риториальными водами остается за-
крытым для полетов, сообщили в ми-
нистерстве.

Партнер юридической фирмы 
«Анте» Андрей Гук пояснил 

”
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ранее EASA не рекомендовало ави-
акомпаниям пролетать эту зону, по-
скольку полетная информация по-
ступала от двух государств — России 
и Украины. Но теперь европейские 
авиаперевозчики смогут пролетать 
по двум маршрутам на юго-западе 
Черного моря, а не над самим Кры-
мом, поскольку в этой зоне полетная 
информация будет поступать толь-
ко от украинских диспетчеров. При 
этом российские авиакомпании и 
далее будут использовать полетную 
информацию российских диспетче-
ров, поясняет эксперт.

Независимый авиационный экс-
перт Андрей Крамаренко считает 
принятое решение своеобразным 
консенсусом между украинскими 
авиавластям и иностранными авиа-
компаниями. Дело в том, что украин-
ским аэронавигационным структу-
рам необходимо наращивать выруч-
ку, поскольку ведомство резко снизи-
ло свои доходы, в том числе из-за пол-
ного прекращения авиасообщения с 
Россией. В то же время иностранным 
авиакомпаниям необходимо «спрям-
лять» маршруты при полетах из Евро-
пы в Юго-Восточную Азию. Уменьше-
ние полетного времени может прине-
сти перевозчику существенную эко-
номию, отмечает эксперт.

Елизавета Кузнецова

Иностранные авиакомпании  
планируют Крым
EASA разрешило полеты над западной частью Черного моря

Как выяснил 
”
Ъ“, «Сбербанк 

 лизинг» предложил водителям 
Uber экспресс-схему покупки 
машины в лизинг. Услуга может 
стать для таксистов альтерна-
тивой аренды машины, утвер-
ждают в «Сбербанк Лизинге». 
Сейчас машины в лизинг в Рос-
сии в основном приобретают 
юрлица и частные предприни-
матели, но, по мнению экспер-
тов, на фоне девальвации рубля 
и высоких кредитных ставок 
автомобильный лизинг может 
стать более привлекательным 
и для физических лиц.

Сервис такси Uber и «Сбербанк Ли-
зинг» запустили новую услугу покуп-
ки автомобиля в лизинг по упрощен-
ной схеме и в сжатые сроки для во-
дителей такси, рассказал 

”
Ъ“ источ-

ник, знакомый с ситуацией. Для то-
го чтобы воспользоваться предложе-
нием, необходимо сотрудничать с 
Uber, быть зарегистрированным ин-
дивидуальным предпринимателем и 
иметь не менее 500 поездок в системе 
Uber. Минимальный аванс составля-

ет 10%, ежемесячные платежи вклю-
чают страховку каско для таксистов. 
Максимальный срок лизинга — три 
года с возможностью выкупа маши-
ны через год. Услуга может быть ин-
тересна водителям такси, которые 
сейчас арендуют машину для рабо-
ты, пояснили 

”
Ъ“ в «Сбербанк Лизин-

ге». При этом данными о том, сколь-
ко сотрудников используют арендо-
ванные машины, в Uber не обладают.

Сейчас в России приобретение 
машин в лизинг выгодно не для 
частных покупателей, а для инди-
видуальных предпринимателей и 
юрлиц с учетом льгот по налогоо-
бложению, рассуждает руководи-
тель управления страхования и кре-
дитования ГК «Автомир» Иван Ро-
манов. Впрочем, индивидуальные 
предприниматели рассматривают 
эту услугу как альтернативу арен-
де, считает управляющий партнер 
Frank Research Group Юрий Гриба-
нов. При этом на фоне автокреди-
тования лизинг для физлиц в отли-
чие от западных стран невыгоден. 
Если в европейских странах часто 

используется схема смены машины 
с помощью trade-in и дальнейшего 
приобретения машины в лизинг, то 
в России trade-in неинтересен поку-
пателю. Проблема, в частности, в не-
прозрачной системе рынка машин 
с пробегом и неразвитая конкурен-
ция на рынке. Руководитель автомо-
бильной практики EY Андрей Томы-
шев рассуждает, что, приобретая ма-
шину в лизинг, юрлица уменьшают 
налоговую базу, тогда как для физ-
лиц особой выгоды, отличающейся 
от автокредитования, пока нет.

Впрочем, президент автолизинго-
вой компании «Европлан» Александр 
Михайлов считает, что при текущих 
кредитных ставках сегодня лизинг 
для физлиц интересен людям, кото-
рые не готовы платить в среднем 15% 
годовых за автокредит. Эти потреби-
тели готовы мириться с тем, что ма-
шина не будет у них в итоге во вла-
дении, поскольку часто (обычно ка-
ждые два-три года) меняют автомо-
биль — преимущественно это вла-
дельцы премиальных брендов.

Яна Циноева

Uber высадит таксистов 
из арендованных машин
Водителям предложат новую лизинговую схему

 18 миллиардов рублей  составляет 
минимальный размер ежегодных 
 компенсаций энергетикам ДФО

контекст  

УТОЧНЕНИЕ

В материале «Украина применила дальнобой-
ное оружие», опубликованном в номере от 16 
февраля, допущена неточность. Слова «Второй 
маршрут — через Балтийское море. Его готови-
ли заранее: компания контейнерных перевозок 
СМА CGM со штаб-квартирой во Франции не 
зря подготовила открытие контейнерной линии 
Санкт-Петербург—Гамбург—Роттердам» при-
надлежат не гендиректору FM Logistic Customs 
Алексею Мисаилову, а собеседнику ”Ъ“ в Ми-
нинфраструктуры Украины. Отдел бизнеса

ЭНЕРГЕТИКА

«Евросибэнерго»  
потратится  
на модернизацию ГЭС

Входящая в холдинг En+ Олега Дерипаски 
группа «Евросибэнерго» в 2016–2018 годах 
вложит 15 млрд руб. в модернизацию ГЭС 
Ангаро-Енисейского каскада в Сибири, зая-
вил в ходе Красноярского экономического 
форума гендиректор группы Вячеслав Соло-
мин. Модернизации подвергнутся Краснояр-
ская, Братская и Усть-Илимская ГЭС, в ре-
зультате производство энергии на них выра-
стет на 1,5 млрд кВтч при том же объеме ис-
пользуемой воды. «В ближайшие три года 
мы планируем модернизировать гидроагре-
гаты, заменить 12 рабочих колес на гидро-

станциях, трансформаторы и другое обору-
дование»,— сказал топ-менеджер, отметив, 
что «такой модернизации на этих станциях 
еще не было». По словам господина Соло-
мина, программа сопоставима со строи-
тельством новой ГЭС мощностью 300–
400 МВт, такой, например, как Новосибир-
ская ГЭС. При этом новая станция обошлась 
бы в сумму около $2 млрд. ТАСС

НЕФТЬ

«Башнефть» выкупила 
свои облигации

«Башнефть» сообщила о выкупе в рамках 
оферты 98,5% облигаций четвертой серии 
по номинальной цене 1 тыс. руб. В целом 
объем выпуска составляет 10 млн облига-

ций. Оферта исполнена в срок. Компания 
разместила четвертый выпуск облигаций 
на 10 млрд руб. в феврале 2012 года. Срок 
их обращения — десять лет. Следующая 
оферта по выпуску состоится 16 февраля 
2017 года. В настоящее время в обращении 
также находятся четыре выпуска биржевых 
бондов компании на 25 млрд руб. и семь 
 выпусков классических облигаций общим 
объемом 80 млрд руб. «Интерфакс»

ТРАНСПОРТНОЕ  
МАШИНОСТРОЕНИЕ

Вагонам  
пересчитают скидку

Минпромторг, Минтранс и Минэкономики 
должны к 17 марта подготовить предложения 

по уточнению критериев инновационности 
подвижного состава. Такой пункт появился 
в протоколе совещания по транспортному ма-
шиностроению, состоявшегося 9 февраля 
в Твери под председательством Дмитрия 
Медведева. Неконкретность критериев инно-
вационности неизбежно возникает как аргу-
мент в дискуссии о том, какие именно вагоны 
должны пользоваться тарифными преферен-
циями и господдержкой. На данный момент 
скидку на порожний пробег имеют четыре мо-
дели вагонов производства Тихвинского ва-
гоностроительного завода, меньшую в раз-
мерах — две модели УВЗ. Вскоре, как обеща-
ет ФАС, привязка преференций к конкретным 
моделям будет устранена. Пока они сохранят-
ся — до тех пор, пока не будут разработаны 
новые, в основе которых будет лежать эф-
фективность инновационных вагонов 
для ОАО РЖД. Наталья Скорлыгина

«Нафтогаз Украины» вслед 
за Игорем Коломойским начи-
нает процесс по получению ком-
пенсации за национализиро-
ванные в Крыму активы. Пока 
компания, которая оценивает 
потерянное в Крыму имущество 
как минимум в $3 млрд, хочет 
провести переговоры с Россией, 
но затем передаст дело в арби-
траж. По мнению юристов, та-
кой спор обязательно затронет 
вопрос о территориальной при-
надлежности Крыма и затянет-
ся надолго.

«Нафтогаз Украины» иницииро-
вал проведение переговоров для раз-
решения инвестиционного спора, в 
рамках которого компания требует 
от России возмещения инвестиций, 
сделанных в Крыму. В своих требова-
ниях украинская сторона ссылается 
на двустороннее соглашение о взаим-
ной защите инвестиций между Рос-
сией и Украиной от 1998 года. Если 
спор не будет разрешен путем пере-
говоров (на них отводится полгода), 
«Нафтогаз» намерен передать его на 
рассмотрение арбитража, указыва-
ет компания. В российском МИДе и 
Минэнерго не дали комментариев.

До российской национализа-
ции, проведенной в Крыму 17 мар-
та 2014 года, «Нафтогазу» принадле-
жала местная компания «Черномор-
нефтегаз». Ее активы — 15 месторо-
ждений нефти и газа, три перспек-
тивные площади залежей нефти и 
газа, Глебовское подземное газохра-
нилище, магистральные газопрово-
ды, 43 газораспределительные стан-
ции — «Нафтогаз» в прошлом году 
оценивал в $590 млн. Примерно в 
такую же сумму украинская компа-
ния оценивает свою упущенную вы-
году из-за потери около 2 млрд кубо-
метров годовой добычи газа в Кры-
му. Кроме того, «Нафтогаз» хочет вер-

нуть две морские буровые установ-
ки, на которые он в 2011 году выдал 
«Черноморнефтегазу» кредит в раз-
мере $800 млн, а также хранивший-
ся в Глебовском ПХГ газ, всего око-
ло $3 млрд, говорит источник 

”
Ъ“, 

близкий к «Нафтогазу». Он отметил, 
что эта сумма не включает компен-
сацию за запасы нефти и газа крым-
ского шельфа, которые стоят «мил-
лиарды долларов».

В начале января сходные иски к 
России по крымским активам пода-
ли структуры украинского бизнес-
мена Игоря Коломойского. Иски бы-
ли поданы в третейский суд в Гаа-
ге, который является одним из двух 
возможных мест рассмотрения спо-
ров по соглашению о защите инвес-
тиций (см. 

”
Ъ“ от 12 января). Тогда в 

российском Минюсте заявили 
”
Ъ“, 

что ссылка на это соглашение не-
корректна, так как инвестиции бы-
ли сделаны еще в тот момент, когда 
Крым входил в состав Украины, со-
ответственно, Россия не несет ника-
ких обязательств по защите этих ак-
тивов. Глава украинского Минэнер-
го Владимир Демчишин вчера при-

знал, что переговоры с РФ едва ли бу-
дут успешными и «Нафтогазу» в ко-
нечном итоге придется передать де-
ло в арбитраж.

Сейчас «Нафтогаз» уже находит-
ся в арбитражном процессе с «Газ-
промом», причем требования «Газ-
прома» к украинской компании пре-
вышают $29 млрд. Как писал 

”
Ъ“, в 

«Нафтогазе» всерьез опасаются про-
игрыша дела в том, что касается ус-
ловия «бери или плати» в контракте 
на покупку газа (см. 

”
Ъ“ от 23 янва-

ря). Решение по делу может быть вы-
несено уже летом. В этой ситуации 
украинская компания может пред-
ложить российской стороне взаим-
ный зачет требований, тем более что 
вне зависимости от будущих судеб-
ных решений взыскать по ним сред-
ства и той и другой стороне будет 
крайне сложно.

При рассмотрении обращения 
«Нафтогаза» о компенсации за акти-
вы в Крыму арбитрам сначала надо 
будет решить, являлись ли активы 
истца инвестициями, была ли экс-
проприация активов и к территории 
какого государства относится терри-
тория Крыма, говорит генеральный 
секретарь Арбитражной ассоциации 
Роман Зыков. «С учетом того, что во-
прос о территории не относится к 
коммерческому арбитражу, суд мо-
жет сказать, что это выходит за пре-
делы его компетенции. В таком слу-
чае Украине, вероятно, нужно бу-
дет обратиться с иском к России, на-
пример, в Международный суд ООН 
для решения вопроса о территори-
альной принадлежности Крыма»,— 
предполагает он.

Ольга Мордюшенко,  
Анна Занина

«Нафтогаз» пошел за компенсациями
Украинская компания хочет от России $3 млрд за крымские активы

ЦИТАТА

С 16 марта 2014 года на террито-
рии Крыма украинских активов 
нет. «Нафтогаза» тем более. 
Это их личное дело, они могут 
считать все что угодно. Пусть 
в Брюссель едут
— Сергей Аксенов,
глава Крыма, 18 февраля
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потребительский рынок и телекоммуникации

Социальная сеть «Однокласс
ники» выпустила приложение 
«OK Видео» для Smart TV Sam
sung и ведет переговоры о вы
ходе на аналогичную платфор
му LG. В сервисе будут доступ
ны телеканалы РБК, «Дождь», 
LifeNews, «Мир» и «360 Подмо
сковье», а также пользова
тельское видео, которое бу
дет проходить премодерацию 
на предмет нарушения автор
ских прав.

Вчера приложение «ОК Видео» 
было активировано в платформе 
Samsung Smart TV, рассказали 

”
Ъ“ 

представители «Одноклассников» и 
«Самсунг Электроникс Рус Компа-
ни». «OK Видео» не требует реги-
страции в соцсети, его можно ска-
чать бесплатно в магазине Samsung 
Smart TV во всем мире. Аудитории 
«ОК Видео» будут доступны для 
просмотра как видеоролики, загру-
женные блогерами и самими поль-
зователями, так и профессиональ-
ный контент, предоставленный 
партнерами,— кино, сериалы, 
мультфильмы, а также прямые эфи-
ры телеканалов и проводимые в 
группах «Одноклассников» онлайн-
трансляции. «Это лицензионный 
контент напрямую от правооблада-
телей или через партнерские ком-
пании, такие как Pladform»,— гово-
рят в «Одноклассниках». Первыми в 
«ОК Видео» начнут вещание телека-

налы РБК, «Дождь», LifeNews, «Мир» 
и «360 Подмосковье». По словам 
представителя соцсети, поначалу в 
приложении не будет рекламы, но 
далее монетизация будет прохо-
дить по рекламной модели, дохода-
ми от которой «Одноклассники» 
планируют делиться с производите-
лями контента.

По данным TNS Global, ежеме-
сячная аудитория Smart TV в России 
составляет 6,9 млн человек (около 
11% всех интернет-пользователей), 
годовой прирост в 2015 году — 32%. 
Smart TV появились в продаже 
в 2010 году, сейчас на каждые 100 
человек населения РФ приходит-
ся 8 «умных телевизоров», оценива-
ет руководителя отдела потреби-
тельской электроники GfK Павел 
Виленский.

В кризисном 2015 году рынок ТВ 
обвалился на 47% в объеме и на 33% 
в выручке — до 5,5 млн штук и 
133 млрд руб. соответственно, под-
считала GfK. Продажи Smart TV рух-
нули даже сильнее — на 50%, до 
2,2 млн штук. В 2016 году объем 
рынка в лучшем случае останется 
на том же уровне, а в худшем — со-
кратится на 10–15%, прогнозирует 
директор направления «Аудио-ви-
део» «Самсунг Электроникс Рус Ком-
пани» Дмитрий Карташев.

«Одноклассники» не первая со-
циальная сеть, выпустившая при-
ложение для Smart TV. Так, в июне 

2014 года у пользователей «ВКон-
такте» появилась возможность уста-
новить клиент соцсети на устройст-
ва Smart TV. Разработкой занима-
лась петербургская компания SPB 
TV. Однако спустя несколько дней 
Samsung и LG не только отключили 
возможность установить приложе-
ние «ВКонтакте» в магазине, но и ав-
томатически удалили уже установ-
ленный на телевизорах виджет. По 
словам источника, знакомого с си-
туацией, производители «не стали 
дожидаться предъявления претен-
зий по авторским правам и решили 
перестраховаться»; это подтвердил 
человек, знакомый с позицией од-
ного из вендоров. «ВКонтакте» это 
не комментируют.

Гендиректор онлайн-кинотеатра 
Megogo в России Виктор Чеканов 
считает, что запуск «ОК Видео» для 
Smart TV положительно скажется 
на развитии рынка. При этом госпо-
дин Чеканов выразил надежду, что 
сервис примет «правила игры рын-
ка», среди которых поиск механиз-
мов и средства для очистки прав на 
видео, а также борьба с пиратством. 
Весь видеоконтент будет проходить 
премодерацию сотрудниками из 
техподдержки, что «исключает воз-
можность отображения нелицензи-
онного контента», парируют в «Од-
ноклассниках».

Роман Рожков,  
Владислав Новый

«Одноклассники»  
взялись за «умное ТВ»
Соцсеть выпустила приложение для Samsung

ЕСЕ Russland, совладельцами ко
торой являются бывший акцио
нер «Тройки Диалог» Рубен Варда
нян и RD Group Гагика Адибекя
на, берет в управление торгцентр 
Mari, построенный ФСК «Лидер» 
в московском районе Марьино. 
Объект открылся год назад, но 
в аренду сдана только четверть 
площадей. Чтобы повысить за
полняемость, нужно провести ре
концепцию объекта, которая мо
жет обойтись в 40 млн руб.

ФСК «Лидер» Владимира Ворони-
на нашла нового управляющего для 
своего торгцентра Mari (135 тыс. кв. м) 
в Марьино — им стала компания ЕСЕ 
Russland, рассказали 

”
Ъ“ два консуль-

танта на рынке недвижимости. В ЕСЕ 
Russland подтвердили эту договорен-
ность. «Контракт включает полный 
комплекс услуг property manage-
ment, включая сдачу в аренду площа-
дей (Mari.— 

”
Ъ“), операционное 

управление и т. д.»,— пояснил генди-
ректор ЕСЕ Russland Штефан Цай-
зельмайер. Президент ФСК «Лидер» 
Владимир Воронин сообщил, что рас-
считывает на качественный рывок в 
развитии Mari благодаря сотрудниче-
ству с ECE Russland.

• ECE Russland — совместное пред-
приятие экс-владельца инвест-
компании «Тройка Диалог» Рубена 
 Варданяна, RD Group Гагика Адибе-
кяна и немецкой ECE. Партнеры 
в России у немецкой компании поя-
вились в прошлом году. В управле-
нии СП кроме Mari находятся торг-
центры «Времена года», Dream 

House, «Золотой Вавилон Ростокино» 
в Москве и «Аура» в Ярославле.
ФСК «Лидер» строит жилье (общий 

объем проектов 800 тыс. кв. м), Mari — 
единственный объект коммерческой 
недвижимости в портфеле компании. 
Торгцентр открылся в начале прош-
лого года. С 2013 года управлением 
Mari занималась Praktika Develop-
ment Булата Шакирова. Через год по-

сле открытия в торгцентре остаются 
свободными около 75% сдаваемых 
площадей: из 50 тыс. кв. м заняты 
только 12 тыс. кв. м. ТЦ Mari рассчитан 
на 200 магазинов, сейчас в нем рабо-
тают около 30, готовится открытие ма-
газина fashion-якоря H&M, отмечает 
директор по развитию бизнеса депар-
тамента торговых площадей JLL Ма-
рина Малахатько.

Mari находится в жилом районе, в 
радиусе 20-минутной транспортной 
доступности от торгцентра, как ука-
зывается на его сайте, проживают 
1,6 млн человек. В 2015 году это созда-
вало положительные ожидания у кон-
сультантов. Высокая вакансия для 
торгцентров, открывающихся в по-

следние два года, считается нормаль-
ной: девелоперы и управляющие 
предпочитают постепенно раскручи-
вать объект, чем терять выручку.

По словам директора департамен-
та торговой недвижимости Knight 
Frank Александра Обуховского, одна 
из проблем заполняемости Mari свя-
зана с тем, что 40 тыс. кв. м общей пло-
щади торгового центра составляет до-
ля города. «Она отведена под все соци-
альные объекты — концертный зал, 
спорткомплекс, кинотеатр. В составе 
центра работает даже дворец детского 
творчества. Трудность в том, что доля 
города выделена не отдельным секто-
ром или этажом»,— говорит эксперт. 
Задача управляющей компании обес-
печить минимальный уровень вакан-
сии. Если комплекс будет заполнен 
хотя бы на 75%, он станет интересен 
посетителям, и собственник повысит 
свой доход процентом с оборота арен-
даторов, добавляет консультант.

Марина Малахатько считает, что в 
Mari нужно перенести инженерные 
системы, что позволит изменить на-
резку помещений и выстроить ло-
гичную схему галереи. «Пока торг-
центру трудно стать значимым объ-
ектом торговой недвижимости из-за 
концепции, которая построена не в 
соответствии с коммерческой логи-
кой, а ориентирована на оригиналь-
ную архитектуру»,— говорит госпо-
жа Малахатько. По ее оценкам, на ре-
концепцию Mari может понадобить-
ся 6–40 млн руб. в зависимости от 
масштаба изменений.

Екатерина Геращенко

Mari подобрали управляющего
ЕСЕ Russland взяла торговый центр в свои руки

В результате второго в истории России аукциона 
на радиочастоты государство выручило 8,3 млрд 
руб., на 40% больше стартовой цены ресурса. По
бедителям предстоит еще выплатить компенса
ции нынешним пользователям разыгранных ча
стот: в сумме еще 1,4 млрд руб. Большая часть 
этих денег должна достаться МТС.

Вчера Роскомнадзор объявил итоги аукциона на часто-
ты 2570–2595 МГц в 81 регионе. Торги проходили в два эта-
па: 11 и 17 февраля. «МегаФон» выиграл 41 лот, предложив 
1,9 млрд руб., «Вымпелком» — 31 лот (1,5 млрд руб.), рабо-
тающий под брендом «Мотив» «Екатеринбург-2000» — 
пять лотов (663,8 млн руб.), «дочка» «Таттелекома» «Твои мо-
бильные технологии» (ТМТ) и чеченский «Вайнах Теле-
ком» — по одному лоту (155 млн руб. и 50,3 млн руб. соот-
ветственно). Два лота, в Еврейской автономной области и 
Магаданском крае, оказались не востребованы. «Мы доло-
жим об этом Минкомсвязи и предложим провести новые 
аукционы, изменив условия»,— отметил представитель 
Роскомнадзора Вадим Ампелонский.

Самым дорогим лотом аукциона после федерального 
оказались частоты в Санкт-Петербурге: «МегаФон» согла-
сился заплатить за ресурс 456,6 млн руб., в 3,4 раза больше 
начальной цены. Дольше всего торговались лоты в Тюмен-
ской, Свердловской и Курганской областях, Ямало-Ненец-
ком и Ханты-Мансийском автономных округах, следует из 
информации электронной площадки Сбербанк-АСТ. По-
бедителем по всем пяти стал «Екатеринбург-2000», предло-
жив в 1,4–2,89 раза больше стартовой цены частот.

9 февраля Роскомнадзор разыграл федеральный лот 
аукциона — полосу 2595–2620 МГц на территории всей 
страны, за исключением Москвы, Московской области, 
Крыма и Севастополя. Победителем стала МТС, предло-
жившая за ресурс 3,968 млрд руб., что на 35% больше его на-
чальной стоимости (см. 

”
Ъ“ от 10 февраля). Таким образом, 

в целом государство выручило в ходе аукциона 8,249 млрд 
руб., на 40% больше начальной стоимости ресурса. Однако 
для операторов указанная сумма не окончательная. Побе-
дители по 27 лотам должны будут выплатить также ком-
пенсации компаниям, сейчас оказывающим услуги MMDS 
(беспроводное ТВ) на разыгранных частотах. При этом раз-
мер компенсации не был известен заранее, так как рассчи-

тывается по формуле, где в качестве одной из величин 
должна использоваться финальная стоимость лота. Как 
уточнили вчера в Роскомнадзоре, компенсация по феде-
ральному лоту составит 603,77 млн руб., по региональным 
суммарно 787,5 млн руб. В большинстве регионов получа-
телем компенсаций станет МТС или ее «дочки».

В МТС вчера заявили, что в ближайшие годы будут ис-
пользовать частоты, полученные в результате аукциона 
для развития технологии LTE TDD (модификация LTE), а со 
временем ресурс можно будет объединить с имеющимися 
диапазонами 2,6 ГГц, 1800 МГц и 800 МГц «для ускорения 
скорости мобильного интернета». В «МегаФоне» считают, 
что «заплатили за частотный ресурс цену, близкую к собст-
венным оценкам», компания «сможет эффективно строить 
новые сети в сочетании с имеющимися полосами частот». 
«Несмотря на то что в России пока немного абонентских 
устройств с поддержкой данной технологии (LTE 
TDD.— 

”
Ъ“), в будущем за счет ее агрегации с уже имеющи-

мися у компании полосами частот это позволит повысить 
емкость нашей LTE-сети. С учетом роста популярности мо-
бильного интернета по технологии LTE это позволит пре-
доставить клиентам более качественные услуги»,— отме-
тил исполнительный вице-президент по стратегии и раз-
витию бизнеса «Вымпелкома» Александр Поповский. «Ека-
теринбург-2000» благодаря победе в аукционе улучшит по-
крытие в регионах присутствия и сможет выйти в новый 
для себя регион — Тюменскую область. Получить коммен-
тарии у ТМТ и «Вайнах Телекомом» не удалось.

Кроме перечисленных компаний в аукционе участво-
вали «Т2 РТК Холдинг» (бренд Tele2) и аффилированный с 
«Вайнах Телекомом» «Р-Телеком», однако они не получили 
ни одного лота. «Tele2 обладает обширным частотным ре-
сурсом, достаточным для оказания качественных услуг и 
дальнейшего развития сетей. Подавая заявки на ряд ло-
тов, мы исходили из соображений экономической целесо-
образности получения дополнительных частот в этих ре-
гионах. Излишние вложения могут привести к повыше-
нию цен на услуги — операторы, переплатившие за часто-
ты, будут стремиться окупить затраты»,— объяснил пред-
ставитель «Т2 РТК Холдинга» Константин Прокшин. Свя-
заться с «Р-Телекомом» вчера не удалось.

Анна Балашова

Операторы  
поторговались начастоту
Ресурс раскупили с 40-процентной премией Национальный союз производи-

телей молока («Союзмолоко») под-
считал, что за 11 месяцев прошлого 
года объем производства сыра в Рос-
сии вырос на 21%, до 414 тыс. тонн, 
сырных продуктов — на 18%, до 
121 тыс. тонн. В «Союзмолоке» рас-
считывают на продолжение роста 
выпуска молочных продуктов, но 
уже более сдержанными темпами. 
Так, согласно прогнозу Минэконо-
мики, в этом году прирост составит 
1%, в 2017-м — 2,4%.

Поддержка современных фер-
мерских хозяйств — один из прио-
ритетов областного правительства, 
отмечает господин Елянюшкин. 
«По поручению губернатора Андрея 
Воробьева простаивающие сельско-
хозяйственные земли региона 
должны получить импульс для ос-
воения и вовлечения в оборот»,— 
поясняет чиновник. Таким импуль-
сом являются в том числе льготные 
условия по аренде. Господин Сиро-
та говорит, что в 2016 году аренда 

46 га обойдется ему всего в 8,5 тыс. 
руб. По словам гендиректора «Гео 
Девелопмент» Максима Лещева, та-

кая низкая стоимость аренды — 
обычная практика в регионе. 
«Лишь бы обрабатывали землю»,— 
добавил он.

Как рассказал министр сельского 
хозяйства Подмосковья Дмитрий 
Степаненко, в 2015 году область за-
ключила семь договоров на выделе-
ние земли в аренду без проведения 
торгов. Общая площадь участков со-
ставила 5,5 тыс. га. В 2016 году по 
аналогичной схеме планируется ре-
ализовать уже 10 тыс. га. Одно хода-
тайство — от фермерского хозяйства 
«Павловская нива» — на выделение 
на три года 1,24 тыс. га в Луховицком 
районе уже одобрено. Объем господ-
держки малым формам хозяйствова-
ния на этот год составит 120 млн руб. 
(в прошлом было 145,5 млн руб.). 
При этом запланирована альтерна-
тивная форма поддержки в виде 
грантов сельхозкооперативам, кото-
рые пойдут в том числе на покупку 
оборудования и транспорта. Размер 
грантов составит 43,1 млн руб. По 
словам господина Степаненко, за 
пять лет объем продукции от кре-
стьянско-фермерских хозяйств вы-
рос в два с половиной раза — до 
2,2 млрд руб. в 2015 году.

Екатерина Геращенко

Земля под пармезан

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А У К  « Л И Д Е Р »  В Л О Ж И Л А С Ь  В  В И Д Е О

УК «Лидер» инвестировала в российского IT-разработчи-
ка «Лэсиф», сообщили ”Ъ“ в «Лидере». Общая сумма инвес-
тиций УК «Лидер» в проект — 32 млн руб., речь идет о сред-
ствах ЗПИФ венчурных инвестиций «Лидер-инновации», 
созданного с участием РВК и управляемого УК. «Лэсиф» раз-
рабатывает видеокодек SIF — софт по сжатию и восстанов-
лению видео, построенный на запатентованном алгоритме. 
В перспективе проект может потеснить монополию амери-

канских разработчиков, считают в УК «Лидер»: сегодня 
 среди видеокодеков доминируют стандарты H.265/HEVC 
консорциума MPEG LA и VP9 от Google. «Лицензионные от-
числения с каждого произведенного продукта, связанного 
с видео, вынуждены платить производители электроники 
и компании, транслирующие и принимающие видео»,— объ-
ясняют в компании. Объем этого рынка составляет около 
$10 млрд в год. Роман Рожков

с9

контекст  

СВЯЗЬ

Контракты «Т2 РТК  Холдинга» 
 появились в продаже в Крыму

Сим-карты сотового оператора «Т2 РТК Холдинг» (бренд Tele2) 
 продаются в Севастополе, Симферополе, Ялте, Алуште, Мисхоре, 

Евпатории. На одном из контрактов содержится слоган «Крым. 
 Россия.  Навсегда!»; в договоре на оказание услуг связи указан но-
мер в коде +7908. Согласно реестру российской системы и плана 
нумерации, он принадлежит ООО «Т2 Мобайл» («дочка» «Т2 РТК Хол-
динга») в Краснодарском крае.

В «Т2 РТК Холдинге» заявили, что оператор не имеет в Крыму 
 собственной сотовой сети и точек продаж. «Это серые схемы продаж, 
не имеющие к нам отношения. Сим-карты, скорее всего, попали в про-
дажу в Крыму через субдилеров»,— сказал представитель оператора 
Константин Прокшин. «Абоненты оператора, приехавшие в Крым, 
 обслуживаются по тарифам национального роуминга, как и в любом 
другом регионе России, где пока нет сети оператора»,— добавил он. 
В Крыму также продаются сим-карты МТС с номерами Краснодарского 
края и «Вымпелкома» (бренд «Билайн»). Оба оператора заявляют, 
что не ведут деятельности на полуострове. «РИА Новости»

560  
тыс. кв. м торговых 
площадей введено 
в Москве в 2015 году 
(данные JLL)

ЦИТАТА

Есть продукция, качество кото-
рой определяют земля, климат, 
особенности питания скота. 
Взять пармезан — у нас же 
его делают только в Парме.  
И вообще это самый, наверное, 
фальсифицируемый сыр в мире
— Чезаре Мария Рагальини,
посол Италии в России  
(цитата «РИА Новости»)
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Девальвация рубля обернулась 
серьезными проблемами для 
подрядчиков, которые зани-
маются строительством новых 
стадионов к чемпионату мира  
по футболу в 2018 году. Выну-
жденные корректировать сме-
ты в пользу отечественных 
материалов застройщики не 
могут заменить все комплек-
тующие, а значит, рискуют по-
строить объекты себе в убыток. 
Два года назад аналогичная си-
туация с сочинскими объекта-
ми к Олимпиаде уже привела 
к уходу с рынка двух крупных 
компаний — НПО «Мостовик» 
и «Инжтрансстроя». Но теперь 
думать о будущем придется 
и регионам, где построенная 
инфраструктура может ока-
заться невостребованной.

Почти через полтора года, а имен-
но летом 2017-го, в России должны 
состояться футбольные матчи Кубка 
конфедераций. Фактически это репе-
тиция мирового чемпионата мира, 
который запланирован на 2018 год. 
По предварительному плану при-
нимать первый турнир должны че-
тыре площадки — московский ста-
дион «Открытие Арена», сочинский 
«Фишт», «Казань Арена» и петербург-
ский «Зенит» (работы на последнем 
из них все еще далеки от заверше-
ния). Спустя полгода после проведе-
ния матчей в рамках Кубка конфеде-
раций в эксплуатацию должны быть 
сданы новые стадионы в Калинин-
граде, Саранске, Самаре, Нижнем 
Новгороде, Волгограде и отрестав-
рированная арена в Екатеринбурге. 
На большинстве из этих объектов ра-
боты только начались, поскольку за-
стройщики согласовали сметы лишь 
осенью прошлого года. И уже столк-
нулись с первыми неприятными 
сюрпризами.

• Распоряжение правительства 
о назначении подрядчиков по воз-
ведению стадионов было опублико-
вано на сайте Минспорта в апреле 
2014 года. Документ определил, что 
строительством в Нижнем Новго-
роде и Волгограде займется «Строй-
трансгаз» Геннадия Тимченко, в Са-
маре и Саранске — производствен-
но-строительное объединение (ПСО) 
«Казань» Равиля Зиганшина, в Кали-
нинграде и Ростове-на-Дону — Crocus 
Group Араса и Эмина Агаларовых. Ре-
конструкция арены в Екатеринбур-
ге была передана компании «Синара-
девелопмент» Дмитрия Пумпянско-
го. В сентябре того же года был вы-
бран и подрядчик для реконструкции 
сочинского «Фишта», им стало стро-
ительно-монтажное управление 
(СМУ) «Краснодар», подконтрольное 
экс-чиновнику краснодарской адми-
нистрации Юрию Клещенко. Другие 
входящие в программу ЧМ-2018 объ-
екты — «Открытие Арена», «Лужни-
ки» и «Зенит» — построены на част-
ные средства, либо финансируются 
за счет местных властей.

Дорогой Петербург
Самым дорогостоящим спортив-
ным объектом к ЧМ-2018 станет пе-
тербургская «Зенит Арена». Ее ген-
подрядчиками выступают находя-
щееся в предбанкротном состоя-

нии АО «Инжтрансстрой» и выпол-
няющее все работы ООО «Инжтранс-
строй СПб». Оба предприятия входят 
в группу «Трансстрой», которую вла-
делец «Базэла» Олег Дерипаска про-
дал своему сокурснику Егору Анд-
рееву. С учетом недавнего решения 
Смольного о дополнительном вы-
делении 435 млн руб. из-за деваль-
вации рубля стоимость всего проек-
та превысит 38 млрд руб.: 35,34 млрд 
руб. будет освоено по основной сме-
те, еще 2,9 млрд руб. выделено под-
рядчику на устройство входной зо-
ны. Как заявлял ранее куратор про-
екта, гендиректор «Главстроя» (также 
входит в «Базэл») Кирилл Поляков, 
трудности проекта связаны с инфля-
ционным давлением, что усложняет 
дальнейшее технологическое осна-
щение сложным инженерным им-
портным оборудованием. Еще одна 
проблема, по его словам, сводится к 
тому, что генподрядчик по действу-
ющему контракту ведет работы в це-
нах 2013–2014 годов.

Изначально проект по строитель-
ству «Зенит Арены» не был связан с 
подготовкой к ЧМ-2018: работы, на-
чатые еще в 2007 году, должны бы-
ли завершиться в 2009 году, но сро-
ки восемь раз переносилось, а в 2013 
году стадион был включен в поста-
новление правительства, регламен-
тирующее подготовку к чемпионату 
мира в 2018 году. Арену планируется 
достроить до конца 2016 года, ее го-
товность к началу февраля состави-
ла 82%. «У нас пока нет тревоги или 
проблемной ситуации со стадионом 
в Санкт-Петербурге, в марте должны 
принять все решения, и есть уверен-

ность, что Петербург справится»,— 
пояснял ранее министр спорта Рос-
сии Виталий Мутко. Но контрольно-
счетная палата (КСП) Санкт-Петер-
бурга в конце января заявляла о на-
личии рисков невыполнения работ 
в срок. Согласно отчету ведомства, 
в 2015 году отдельные виды строи-
тельных работ велись со значитель-
ным отставанием от плана, подряд-
чики не освоили 590 млн руб., пред-
усмотренных в бюджете города ас-
сигнований, не заключили контрак-
ты с субподрядчиками на сумму око-
ло 1,6 млрд руб., а в отдельных поме-
щениях обнаружены дефекты, влия-
ющие на качество отделки, эксплуа-
тационную пригодность и долговеч-
ность строительных конструкций. 
Подрядчики допускали отклонения 
параметров объекта от проектной 
документации до внесения в нее из-
менений, согласованных с Главгос-
экспертизой, резюмировала комис-
сия. Но претензии КСП — не единст-
венная проблема «Зенита».

Один из основных контрактов с 
генподрядчиком, который должен 
был завершиться 15 декабря 2015 го-
да, приостановлен до 30 июня 2016 
года, объем не сданных по нему ра-
бот составляет 3 млрд руб., госзаказ-
чик утверждает, что приостановле-
ны работы на сумму 277 млн руб. Не 
построена к концу прошлого года, 
вопреки графику, и входная зона. В 
конце января губернатор Санкт-Пе-
тербурга Георгий Полтавченко со-
здал штаб по координации заверше-
ния строительства стадиона к ЧМ с 
участием МВД, ФСБ, Министерства 
спорта и УФМС. Основной его зада-

чей станет «подготовка предложе-
ний и разрешение вопросов, касаю-
щихся завершения работ по строи-
тельству стадиона».

Потери в валюте
Итоговые сметы остальных стадио-
нов намного скромнее: примерно от 
3,5 млрд руб., как, например, смета 
реконструкции сочинского «Фишта», 
до 19,12 млрд руб.— столько, по дан-
ным ФГУП «Спорт-инжиниринг», гос-
заказчика строительства всех стадио-
нов к ЧМ-2018, полагается на арену в 
Ростове-на-Дону (см. подробнее кар-
ту). Процесс утверждения стоимости 
объектов шел параллельно с согла-
сованием документации со стороны 
ФАУ «Главгосэкспертиза России». По 
условию контрактов, заключенных 
«Спорт-инжинирингом» с генподряд-
чиками, сметная стоимость меняться 
не будет, рассказывает источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ходом ведения работ.
Совладелец Crocus Group Арас Ага-

ларов называет сложившуюся ситуа-
цию беспрецедентной. По его мне-
нию, войти в утвержденный бюджет 
— сейчас архисложная задача для лю-
бого подрядчика. «Стоимость строи-
тельства одного объекта составляет 
около $200 млн, в истории FIFA такого 
еще не было. Для сравнения: средняя 
цена возведения аналогичных объек-
тов в Бразилии, ранее принимавшей 
чемпионат мира по футболу, состав-
ляла $400 млн, притом что климати-
ческие условия в стране более благо-
приятные, чем у нас»,— объясняет го-
сподин Агаларов. Но есть и другая по-
зиция. Так, по оценкам представите-
ля группы «Интэкс» (строила стадион 
«Казань Арена» к летней Универсиа-
де в 2013 году, входит в группу «Сум-
ма» Зиявудина Магомедова), сред-
няя стоимость строительства стади-
она, соответствующего требовани-
ям FIFA, обычно складывается из рас-
чета $5 тыс. на одно зрительское ме-
сто. Исходя из этой формулы стадио-
ны в Калининграде и Екатеринбур-
ге должны стоить бюджету примерно 
по $175 млн, или 13,5 млрд руб. по те-
кущему курсу. Стройки в Ростове-на-
Дону, Казани, Саранске, Волгограде 
и Нижнем Новгороде — по $225 млн 
(около 17,3 млрд руб.).

Одна из главных проблем подряд-
чиков строительства стадионов — 
резкий рост стоимости на импорт-
ные материалы на фоне девальвации 
рубля. Их доля в общей смете на стро-
ительство стадионов по требованиям 
FIFA может составлять от 5% до 20%, го-
ворит представитель «Интэкса». На-
пример, для стадиона в Казани обо-
рудование и материалы иностранно-
го производства составили 5–6% от об-
щей стоимости строительства. «Все 
зависит от конфигурации: бетон, ар-
матура, металлоконструкции, то есть 
все, что нужно для возведения основ-
ных конструкций объекта, закупает-
ся в России. Иностранное оборудова-
ние используется для технологиче-
ской и инженерной начинки — осве-
щения футбольного поля, звука, обо-
рудования для видеотрансляций, си-
стемы безопасности»,— перечисля-
ет собеседник 

”
Ъ“. По его словам, им-

портное технологическое оборудо-
вание и материалы в большинстве 
своем не имеют российских анало-

гов: список наименований формиру-
ет и утверждает FIFA до начала проек-
тирования объекта, а «Спорт-инжи-
ниринг» как заказчик строительства 
планирует общую закупку, чтобы сни-
зить затраты, получив оптовые цены. 
С этим тезисом соглашается и госпо-
дин Агаларов, приводя в пример тре-
бование FIFA по установке на стадио-
нах спортивного освещения Philips. В 
других случаях, если не закреплена 
марка поставщика, установлены тех-
нические ограничения, делающие за-
купки у отечественных поставщиков 
невозможными, добавляет он.

Похожие расчеты приводит руко-
водитель практики «Инфраструктура» 
«НЭО Центра» Евгений Мазур. Главная 
проблема, по его мнению,— подоро-
жание ввозимого из-за рубежа инже-
нерного оборудования и оборудова-
ния специальных систем: их стои-
мость составляет 30–40% от цены все-
го проекта. «Тем более сейчас все это 
подорожало в два раза»,— добавил 
эксперт. Исходя из этих расчетов об-
щая стоимость проекта должна была 
вырасти на треть. При этом вторым 
проблемным фактором господин Ма-
зур называет увеличившиеся с учетом 
инфляции расходы на местные строи-
тельные материалы — например, ще-
бень и песок.

В «Стройтрансгазе» соглашаются 
с тем, что на фоне резкой девальва-
ции рубля стоимость некоторого обо-
рудования выросла на 40–50%. «Если 
не заниматься оптимизацией, то пе-
рерасход по общей смете может со-
ставить 10–15%, сейчас мы дорабаты-
ваем программу оптимизационных 
решений»,— уточняют в компании. 
Половина из них направлена на им-
портозамещение или подбор анало-
гов других, более экономичных про-
изводителей, в том числе европей-
ских, китайских, пояснил представи-
тель «Стройтрансгаза». В пресс-службе 
компании «Синара-девелопмент» 

”
Ъ“ 

пояснили, что она изначально ориен-
тировалась на отечественные матери-
алы. В ГК «СМУ Краснодар» и ПСО «Ка-
зань» от комментариев отказались.

Стройка в убыток
Рост цен на строительном рынке в лю-
бом случае скажется на прибыли ген-
подрядчика, которая обычно состав-
ляет 5–15% от стоимости работ, если 
стоимость договора зафиксирова-
на и не подразумевает дополнитель-
ной компенсации, полагает госпо-
дин Мазур. Опрошенные 

”
Ъ“ генпод-

рядчики, задействованные в строи-
тельстве стадионов, уходят от ответов 
на вопрос о норме собственной при-
были. Как пояснил 

”
Ъ“ один из участ-

ников строительства на условиях ано-
нимности, заработать на этих объек-
тах бизнесу точно не удастся. «Но я 
не знаю ни одной компании (из чи-
сла задействованных генподрядчи-
ков.— 

”
Ъ“), которая сама проявила 

инициативу поучаствовать в проек-
те»,— рассуждает он.

В России опыт возведения круп-
ных инфраструктурных объектов в 
ущерб подрядчикам уже был. Так од-
ним из главных итогов подготовки 
к сочинской Олимпиаде 2014 года 
для строительного рынка стал уход 
двух крупнейших независимых иг-
роков. Владелец заявившей о ликви-

дации в марте 2014 года компании 
«Инжтрансстрой» Ефим Басин свя-
зывал финансовые проблемы своего 
бизнеса с удорожанием двух сочин-
ских объектов: в период строитель-
ства биатлонная трасса выросла в це-
не на 512 млн руб., а расходы на ин-
женерные коммуникации в Имере-
тинский низменности — на 949 млн 
руб. «Инжтрансстрой» выступал под-
рядчиком этих объектов, компании 
не удалось компенсировать потерян-
ные средства. В августе того же года 
заявление о собственном банкротст-
ве подало омское НПО «Мостовик» — 
подрядчик санно-бобслейной трассы 
и Большой ледовой арены для хок-
кея. В комментариях журналу Forbes 
анонимные сотрудники компании 
оценивали убытки от строительства 
трассы в 2,5 млрд руб. «При подаче за-
явки в существовавшей тогда норма-
тивной базе стоимости работ в Сочи 
мы рассчитывали на прибыль 3–5%. 
Но и проект пришлось сильно ме-
нять, и государство искусственно — 
нормативно — снизило стоимость 
работ, а реально стоимость и работ, и 
материалов сильно выросла. Все это 
привело к колоссальным убыткам 

”
Мостовика“ и других подрядчиков 

Сочи»,— вспоминал в интервью «Ве-
домостям» экс-совладелец компании 
Олег Шишов. Судьба бизнесмена то-
же сложилась неудачно: в ноябре 
2014 года ему было предъявлено об-
винение в растрате 1,1 млрд руб. при 
строительстве океанариума во Вла-
дивостоке. Сейчас дело рассматрива-
ется в суде, приговор господину Ши-
шову еще не вынесен.

Впрочем, собеседник 
”
Ъ“, знако-

мый с ходом финансирования стади-
онов к мировому чемпионату по фут-
болу, сомневается, что сочинская про-
блема повторится и в этот раз. «Все 
же здесь речь идет о принципиаль-
но других компаниях,— рассужда-
ет он.— Не думаю, что кто-нибудь из 
них уйдет с рынка, даже если понесет 
в рамках этого проекта потери». Фор-
мально его слова подтверждает опыт 
Crocus Group. После строительства до-
полнительных объектов для Дальне-
восточного федерального универси-
тета к саммиту Азиатско-Тихоокеан-
ского экономического сотрудничест-
ва компания официально оценивала 
свои убытки более чем в 1 млрд руб., 
но не прекратила деятельности.

Заработать на проведении самих 
футбольных матчей и компенсиро-
вать таким образом хотя бы мини-
мальные убытки вряд ли удастся. По 
словам вице-президента футбольно-
го клуба «Спартак» (домашний стади-
он этой команды — «Открытие Аре-
на») Наиля Измайлова, аренда пло-
щадок для проведения матчей ни-
как не оплачивается: все доходы от 
реализации билетов, трансляции 
и спонсоров также направляются в 
FIFA. Совладелец «Спартака» и вице-
президент ЛУКОЙЛа Леонид Федун 
стал единственным частным инвес-
тором в проекте строительства ста-
дионов к ЧМ-2018.

Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко,  
Халиль Аминов;  
Анна Пушкарская,  
Татьяна Дятел,  
Санкт-Петербург

Игра в рублевые ворота
Подготовка к чемпионату мира по футболу уперлась в девальвацию

— Как вы оцениваете ход строи-
тельства стадионов к ЧМ-2018?
— Мы видим хорошую динамику на 
площадках, на каждой из них задейст-
вовано от полутора до двух тысяч ра-
бочих. Позже намеченного начались 
только работы в Калининграде — это 
произошло в силу объективных при-
чин, и сейчас темпы строительства 
там нарастают. В целом явной озабо-
ченности неготовностью спортивной 
инфраструктуры нет. Объем боль-
шой, география широкая, и логично, 
что на этом фоне общая динамика вы-
глядит неоднородной. Срок готовно-
сти для большинства арен установлен 
на ноябрь—декабрь 2017 года. Выхо-
дит, что на стадионы отведено в сред-
нем 36 месяцев строительства. Затем 
у нас будет еще полгода на проведе-
ние тестовых матчей. По требовани-
ям FIFA до открытия чемпионата и 
Кубка конфедераций на каждом ста-
дионе должны пройти как минимум 
три игры с полной загрузкой объекта.
— Среди стадионов, отобранных 
для проведения Кубка конфедера-
ций, есть петербургский «Зенит», 
который считается проблемным 
объектом...
— В последнее время мы действитель-
но зафиксировали там снижение тем-
пов строительства, но не его останов-

ку. Но у нас есть контрактные сроки 
завершения работ — декабрь 2016 го-
да. Есть заверение администрации го-
рода в том, что срок будет выполнен. 
Мы формируем свою позицию на до-
кументах, а не на домыслах. Исходя 
из них, ничего не предвещает того, 
что договоренности будут нарушены. 
Есть органы строительного контроля, 
которые мониторят ситуацию. Это не 
наша работа. Главная наша задача — 
иметь в запасе время для проведения 
трех пробных матчей, чтобы стади-
он был в полной боевой готовности к 
июню 2017 года.
— А если внезапно окажется, что 
какой-то из стадионов не готов к 
Кубку конфедераций или ЧМ?
— Я не помню таких ситуаций ни по 
Бразилии, ни по ЮАР. В теории, ко-
нечно, речь должна идти о замене 
этого стадиона. Но пока обсуждать 
эту проблему всерьез нет никаких 
причин.
— Из чего складывается бюджет 
оргкомитета?
— Оргкомитет занимается операци-
онной подготовкой к ЧМ, эта деятель-
ность в основном финансируется из 
субсидий FIFA. Она определена и за-
фиксирована — чуть менее $700 млн, 
которые никак не связаны с програм-
мой подготовки инфраструктуры. 

Это деньги на все аспекты подготов-
ки: мероприятия, банкеты, прием го-
стей, транспорт, некоторые меры без-
опасности, конгресс, перелет команд 
и так далее. ЧМ нашими глазами — 
это набор сервисов для клиентских 
групп. Есть обязательства, которые 
несет Россия, они подписывались 
еще на заявочной стадии. Это обяза-
тельства, за которые FIFA традицион-
но не платит, возлагая бремя на стра-
ну-организатора. Например, это под-
готовка волонтеров, создание пор-
тала Welcome2018 (в нашем случае), 
продвижение ЧМ. На эти мероприя-
тия деньги выделяются из федераль-
ного бюджета.
— Ваш договор с FIFA подписан в 
долларах?
— Да, бюджет ЧМ был рассчитан в 
долларах. Но большинство товаров 
и услуг закупается в этой валюте. Са-
мый простой пример — страхование 
отмены чемпионата. FIFA самостоя-
тельно отбирает страховщика, пре-
мия достаточно большая, и эти деньги 
тоже вычитаются. Говорить о какой-то 
экономии на фоне девальвации рубля 
нам не приходится — очень многое за-
купается на Западе или имеет эквива-
лент в зарубежной валюте. Но рисков 
для нас сейчас действительно нет.
— Проблемы генподрядчиков, 
связанные с девальвацией, от-
разятся на качестве спортивных 
объектов?
— Правительство уже приняло все не-
обходимые меры: где-то это импорто-
замещение, где-то — корректировка 
сметы. Но фундаментального влия-
ния на общую сумму это не окажет. У 
нас есть объемы бюджетных ассигно-
ваний — 633 млрд руб.

Интервью взяла  
Александра Мерцалова

— Как вы оцениваете темпы под-
готовки российских стадионов к 
чемпионату мира 2018 года?
— Мы работаем в тесном сотрудни-
честве с Россией с начала этого про-
екта. Конечно, когда речь идет о та-
ких крупных событиях, всегда мож-
но найти какие-то проблемы. Но 
мы вместе работаем над решением 
проблем. 2016 год — это очень важ-
ный год: мы занимаемся оператив-
ным планированием для каждого 
стадиона, российское общество вы-
берет официальный талисман чем-
пионата, начнется период деятель-
ности волонтеров и будет высеяна 
трава для поля, которая будет ис-
пользоваться во время Кубка кон-
федераций.
— Какие страны проведения чем-
пионата на вашей памяти быст-
рее всего строили необходимую 
инфраструктуру? За счет чего?
— Невозможно сравнивать разные 
чемпионаты мира, проведенные 
FIFA, поскольку каждое соревнова-
ние и каждая страна-хозяйка име-
ют свои особенности. Как и в слу-
чае с любым долгосрочным проек-
том, ключевыми факторами явля-
ются раннее планирование и ответ-
ственное отношение всех причаст-
ных к организации.

— Какие стадионы в современной 
истории чемпионата вы считаете 
образцовыми?
— Для нас речь идет не о «лучшем» 
или «самом красивом» стадионе, а 
скорее о том, чтобы стадион отвечал 
всем требованиям, чтобы можно бы-
ло быть уверенным: болельщики и 
команды на всех стадионах будут в 
безопасности и им будет удобно. Мы 
также должны убедиться, что нет про-
блем с входом на стадион или выхо-
дом с него, что трава на поле будет со-
ответствовать самым высоким стан-
дартам, что всем болельщикам бу-
дет хорошо видно игру — как находя-
щимся на стадионе, так и по телеви-
зору, что они легко смогут найти свои 
места, купить еду и напитки и так да-
лее. Мы не сомневаемся, что Россия 
предоставит прекрасные условия для 
болельщиков, команд и СМИ.
— По каким критериям FIFA выби-
рает страну для проведения чем-
пионата?
— Есть специальная группа, которая 
оценивает все заявки и анализирует 
инфраструктуру, правовые условия, 
а также практические и унаследован-
ные принципы организации миро-
вых чемпионатов. Страны для про-
ведения первенств в 2018 и 2022 го-
дах выбирались исполнительным 

комитетом FIFA. В 2011 году было ре-
шено, что впредь страну для проведе-
ния чемпионата будет выбирать кон-
гресс FIFA.
— Какова посещаемость чемпио-
натов болельщиками из-за рубе-
жа? Какой оказался самым массо-
вым?
— FIFA не проводит таких исследо-
ваний, но, например, чемпионат ми-
ра 2010 года в ЮАР посетили около 
300 тыс. туристов. По данным Мини-
стерства туризма Бразилии, эту стра-
ну в 2014 году во время мирового пер-
венства посетил 1 млн иностранных 
туристов.
— Как формируется цена билета?
— Билеты на Кубок конфедераций 
FIFA поступят в продажу в конце 2016 
года, для покупки будут доступны 
примерно 680 тыс. билетов. Детали 
о категориях, ценах и продуктах сей-
час разрабатываются и будут сообще-
ны в ближайшие месяцы. Естествен-
но, доступность для местного населе-
ния очень важна для нас.
— Планирует ли FIFA оценивать 
готовность стадионов, на которых 
будут проходить матчи Кубка кон-
федераций FIFA летом 2017 года?
— Оценка стадионов и их готовности 
осуществляется техническими экс-
пертами, нанятыми местным орга-
низационным комитетом (LOC). Эта 
оценка включает постоянный контр-
оль и периодические отчеты, предо-
ставляемые в FIFA. Мы и LOC в повсед-
невном режиме контактируем с 11 го-
родами, принимающими чемпионат. 
Регулярно происходят координаци-
онные встречи и посещение мест про-
ведения, особенное внимание уделя-
ется четырем городам, где будет про-
водиться Кубок конфедераций.

Беседовал Евгений Хвостик

«Когда речь идет о крупных событиях, 
всегда можно найти какие-то проблемы»

Колин Смит,
директор департамента FIFA  
по проведению соревнований

«Явной озабоченности неготовностью 
спортивной инфраструктуры нет» 

Алексей Сорокин, 
гендиректор оргкомитета  
«Россия-2018»
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«ФИШТ»** 
(рабочее название) 

47 000
Бюджет РФ

23,500***
«Ингеоком», 
ГК «СМУ 
Краснодар»**** 

«АРЕНА БАЛТИКА» 
(рабочее название) 

35 000
Бюджет РФ

17,362
«Крокус 
Интернэшнл»

«РОСТОВ АРЕНА» 

45 000
Бюджет РФ

19,127
«Крокус 
Интернэшнл»

«ЗЕНИТ АРЕНА»

68 000
Бюджет Санкт-Петербурга

34,900
«Инжтрансстрой»

«ОТКРЫТИЕ АРЕНА» 
(рабочее название) 

45 000
 «Стадион "Спартак"»

14,500
«Стадион "Спартак"»

«КАЗАНЬ АРЕНА»*

45 000
Бюджет РФ

14,400
«Стройтрансгаз»

«ЦЕНТРАЛЬНЫЙ» 

35 000
Бюджет РФ

12,642
«Синара-
Девелопмент»

«НИЖНИЙ НОВГОРОД» 

45 000
Бюджет РФ

17,018
«Стройтрансгаз»

«МОРДОВИЯ АРЕНА»

45 000
Бюджет РФ

165,663
ПСО  «Казань»

«АРЕНА ПОБЕДА» 
(рабочее название) 

45 000
Бюджет РФ

16,367
«Стройтрансгаз»

«САМАРА АРЕНА»

45 000
Бюджет РФ

16,000
ПСО  «Казань»

СТАДИОНЫ БОЛЬШИХ ДОСТИЖЕНИЙ   
ИCТОЧНИК: ФГУП «СПОРТ-ИНЖИНИРИНГ»,  ДАННЫЕ КОМПАНИЙ И “Ъ”. 

81 000
Бюджет Москвы

19,000
«Мосинжпроект»

Большая спортивная 
арена  спорткомплекса

«ЛУЖНИКИ»

Название стадиона
Вместимость (чел.)

Источник 
финансирования 
строительства

*Построен к Универсиаде 2013 года.
**Построен к зимней Олимпиаде 2014 года.
***На реконструкцию  стадиона к чемпионату мира 2018 года предусмотрено 3,5 млрд руб.

Сумма сметы 
(млрд руб.)

Генподрядчик

****«Ингеоком» являлся генподрядчиком строительства  стадиона к Олимпиаде 2014 года,
       ГК СМУ «Краснодар» реконструирует арену к чемпионату мира 2018 года.
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В условиях отсутствия запад-
ной емкости для перестрахова-
ния  ряда крупных предприятий 
СОГАЗ продолжает зарабаты-
вать на покрытии рисков санкци-
онных клиентов. О своем отноше-
нии к госперестраховщику и о том, 
как сочетаются с бизнесом род-
ственные отношения с главой 
президентской администрации, 
в интервью ”Ъ“ рассказывает 
председатель правления компа-
нии СЕРГЕЙ ИВАНОВ.

— У СОГАЗа самый большой пор-
тфель санкционных клиентов. 
Как в настоящее время организо-
вана их страховая защита?
— Корректнее говорить о том, что СО-
ГАЗ является крупнейшим страхов-
щиком имущества юрлиц, рисков 
строймонтажа, космоса, авиации, 
грузов и других направлений. По-
скольку мы страхуем большинство 
системообразующих предприятий, в 
нашем портфеле есть компании, ко-
торые попали под американские и 
европейские санкции. Риски неко-
торых из них мы смогли обеспечить 
страховой и перестраховочной защи-
той благодаря собственным финансо-
вым возможностям и возможностям 
внутреннего российского рынка. На 
рынке есть успешные проекты созда-
ния облигаторной емкости для пере-
страхования рисков таких клиентов 
— как проект создания емкости для 
перестрахования грузов «Рособорон-
экспорта», который мы успешно раз-
местили в полном соответствии с по-
желаниями клиента (имеется в виду 
брокер «РТ-Страхование» — дочернее 
предприятие «Ростеха» с емкостью 
$85 млн.— 

”
Ъ“). Но ряду клиентов мы 

были вынуждены предложить лимит 
по страхованию. Мы не брали на се-
бя те риски, которые не можем пере-
страховать, чтобы не ставить под уг-
розу баланс СОГАЗа.
— Они соглашались?
— Да, и брали риск превышения ли-
мита в случае наступления убытка 
на себя. Впрочем, лимит в несколько 
миллиардов рублей закрывает 99% 
риска и страхует от всех событий, 
кроме катастрофических. Поэтому 
клиент все равно получал хорошее 
покрытие. У нашей страховой груп-
пы капитал по итогам прошлого года 
по МСФО превысит 72 млрд руб.— он 
превосходит даже объявленный ка-
питал Национальной перестраховоч-
ной компании (НПК), которую пла-
нирует создать ЦБ. А это значит, что 
СОГАЗ может оставить на собствен-
ном удержании несколько миллиар-
дов рублей по санкционным рискам. 
Мы в этом плане консервативны и 
единичный риск с ответственностью 
свыше 1 млрд руб. стараемся на себе 
не держать. Впрочем, по оценкам на-
ших андеррайтеров, по ряду санкци-
онных клиентов вероятность стра-
ховых событий крайне мала, и мы 
вполне можем увеличить собствен-
ное удержание, имея такой капитал.
— То есть санкционные клиенты 
не убыточны для страховщика?
— В целом это хороший рентабель-
ный бизнес. У нас последние десяти-
летия по таким клиентам техниче-
ский результат, как правило, был по-
ложительным.
— А как вы относитесь к проекту 
НПК?
— Мы поддерживаем создание ком-
пании и скорейшее предоставление 
ей минимального необходимого ка-
питала. В части страхования санкци-
онного бизнеса она однозначно нуж-
на. Поскольку вряд ли государство 
захочет, чтобы, к примеру, ОАК или 
ОСК, а также ведущие националь-
ные инфраструктурные подрядчи-
ки без полного страхового покрытия 
держали бы свои риски на себе и пе-
рекладывали бы их либо на заказчи-
ка, либо на госбюджет.

В свою очередь, схема, при кото-
рой НПК получает обязательную цес-
сию (передача рисков коммерческих 
страховщиков в НПК.— 

”
Ъ“), на дан-

ном этапе нам видится избыточной. 
В условиях, когда работает коммер-
ческое перестрахование на между-
народных рынках по несанкцион-
ным рискам, введение такого требо-
вания может привести к неблагопри-
ятным для рынка последствиям. Кро-
ме того, 10% обязательной цессии, по 
нашим расчетам, потребуют как ми-
нимум нескольких сотен сотрудни-
ков НПК. По сути, это огромный бэк-
офис только для сопровождения до-
говоров. У СОГАЗа, например, десят-
ки тысяч договоров, требующих пе-
рестрахования. Их надо будет анали-
зировать, систематизировать, зани-
маться тарифообразованием по пере-
страхованию. Это большие времен-
ные затраты и очень высокие расхо-
ды на ведение дел.

НПК сможет существовать без обя-
зательной цессии: экономика страхо-
вой компании строится из непосред-
ственно страхового бизнеса и разме-
щения инвестиций. Даже со старто-
вым капиталом 30–40 млрд руб. ин-
вестдоход позволит перестраховщи-
ку существовать и увеличивать капи-

тализацию. А если капитал будет сра-
зу доведен до 70 млрд руб., это приве-
дет к формированию достаточного 
инвестиционного дохода.
— В 2000 году у СОГАЗа был при-
мечательный опыт со страхова-
нием транзита российского га-
за по территории Украины от 
несанкционированного отбора. 
После возникновения страхово-
го случая европейский перестра-
ховщик возместил более $88 млн 
и воспользовался правом суброга-
ции: предъявил претензии к «На-
фтогазу». Теперь возможности пе-
рестрахования в Европе и США 
закрыты, какие схемы защиты 
квазигосударственных рисков вы 
используете сегодня? 
— Историю 2000-х годов мне ком-
ментировать некорректно, я тогда 
еще учился в университете. Но у СО-
ГАЗа действительно были такие до-
говоры с «Газпромом». Это было ре-
альным страхованием, а не схемой: 
риск покрывался, был размещен на 
международном рынке. Далее все 
эти риски в начале 2000-х годов бы-
ли переведены в рамки контракт-
ных обязательств и перестали стра-
ховаться. По крайней мере на про-
тяжении моей работы в СОГАЗе ри-
ски несанкционированного отбора 
нефти и газа не страхуются. Мы стра-
хуем другие риски: например, в сис-
теме «Транснефти» были случаи не-
санкционированной врезки, в этом 
случае всегда покрываются затраты 
на ликвидацию последствий аварии 
и ущерб окружающей среде. А поли-
тические риски не страхуем. Для это-
го есть ЭКСАР.
— А недополучение прибыли 
крупными ресурсными клиента-
ми страхуете?
— Нет. К нам часто обращаются кли-
енты с просьбой застраховать их от 
неполучения дебиторской задол-
женности, но мы считаем, что это 
нестраховое событие. Во время ухуд-
шения ситуации в экономике на-
чинаются кризисы неплатежей, и 
у этих рисков уже нестраховая при-
рода. У нас для некоторых клиентов 
были раньше такие продукты, но те-
перь мы их не предлагаем.
— Вы входите в совет директоров 
многих своих клиентов…
— Я вхожу в совет директоров 
«Роснефтегаза», НПФ «Газфонд», Газ-

промбанка, возглавляю совет ди-
ректоров электротехнического 
предприятия в Санкт-Петербурге 
«РЭП Холдинг».
— Присутствие на такой позиции 
в крупных игроках сильно помо-
гает бизнесу СОГАЗа?
— Если говорить о «Роснефтегазе», то 
премия от них за три года составляет 
1,5 млн руб. Там страхуется несколь-
ко человек по ДМС. Больше бизне-
са со стороны «Роснефтегаза» у СОГА-
За никакого нет и быть не может, по-
скольку это холдинговая компания. Я 
не вхожу в совет директоров «Роснеф-
ти», «Газпрома», чьими пакетами вла-
деет «Роснефтегаз», они проводят кон-
курсы по выбору страховщика.
— Но вы их выигрываете.
— Это не значит, что я звоню Игорю 
Ивановичу (Сечину.— 

”
Ъ“) или Алек-

сею Борисовичу (Миллеру.— 
”
Ъ“) и 

прошу помочь по конкретному про-
екту. СОГАЗ выигрывает конкурсы, 
поскольку мы можем сделать таким 
клиентам лучшее предложение.
— Какую долю страховых премий 
обеспечивают компании, близ-
кие учредителям структуры,— 
«Газпром», СИБУР и прочие?
— У нас по итогам 2015 года риски 
группы «Газпром», куда мы в том чи-
сле относим «Газпром нефть», «Газ-
промэнергохолдинг», а также Газ-
промбанк и те активы, которыми он 
владеет, обеспечили менее 30% сово-
купного объема премий СОГАЗа. Мы 
ожидаем, что эта цифра будет еще 
ниже, в частности, в связи с вхожде-
нием СОГАЗа в капитал страховой 
компании ЖАСО и возможной буду-
щей интеграцией этой компании в 
группу СОГАЗ. Сборы по страхова-
нию рисков СИБУРа составляют око-
ло 1% от совокупных сборов СОГАЗа, 
но это уже давно не связанная с на-
ми сторона. Ни банк «Россия», ни его 
владельцы не входят в органы управ-
ления СОГАЗа и не являются акцио-
нерами компании. В целом на круп-
ный корпоративный бизнес, поми-
мо группы «Газпром», у нас прихо-
дится 56% портфеля — это риски де-
сятков тысяч предприятий разного 
калибра. Еще около 10% — это розни-
ца, около 3% — перестрахование.
— В целом ваше вхождение в пра-
вящую элиту по рождению и по 
свойству бизнеса сильно помога-
ет делам? Вот у вас есть зампред — 

двоюродный племянник прези-
дента РФ Михаил Путин. Какова 
его зона ответственности?
— Начну с Михаила Евгеньевича (Пу-
тина.— 

”
Ъ“): он, безусловно, вносит 

вклад в бизнес СОГАЗа, у него меди-
цинское образование, он курирует 
профильное направление — ком-
панию «СОГАЗ-Медсервис», которая 
оказывает ассистанские и медицин-
ские услуги. Его работой я абсолют-
но доволен. Что касается меня, тут, 
что бы я ни сказал, все это будут вос-
принимать с усмешкой. Поэтому 
стоит ли? В любом случае я не счи-
таю себя человеком голубых кровей 
и не отношу себя к элите. Родствен-
ные отношения, наверное, не особо 
помогают, потому что мне не о чем 
просить главу администрации пре-
зидента (Сергей Иванов-старший — 
отец героя беседы.— 

”
Ъ“) с точки зре-

ния моей работы в СОГАЗе.
Я никогда не скрывал, что мне по-

могает инфраструктура всех связей и 
знакомств, наработанная за послед-
ние десятилетия. Страховой рынок — 
и корпоративного, и розничного стра-
хования — строится в первую очередь 
на доверии. У нас очень много клиен-
тов, которые пришли к нам и до мо-
его прихода, и после моего прихода, 
у которых случались крупные убыт-
ки. Они окупили свои страховые про-
граммы на несколько лет вперед.
— СОГАЗ всегда воспринимался на 
рынке как структура по защите ри-
сков крупного бизнеса лиц, близ-
ких к руководству страны. Зачем в 
таком случае компании все атри-
буты обычного рыночного стра-
ховщика — реклама, связи с обще-
ственностью и прочее? У вас ведь и 
без этого всегда будет львиная до-
ля корпоративного страхования.
— Просто так само собой ничего не 
будет. Все успехи СОГАЗа — это ре-
зультат огромной и непрекращаю-
щейся работы высокопрофессио-
нальной команды нашей компании. 
Мы не пытаемся, мы действительно 
обладаем всеми атрибутами рыноч-
ного страховщика и таковым, по су-
ти, давно уже являемся. И я не могу 
себе представить работу компании 
без пресс-службы, без нормального 
маркетинга, без участия в благотво-
рительных и спонсорских програм-
мах. Мы соблюдаем корпоративные 
стандарты и не собираемся их ме-
нять. СОГАЗ давно ведет отчетность 
по МСФО, обладает рейтингами S&P, 
А.М. Best. Очевидно, что все это де-
лается не только для работы с ино-
странными партнерами, у нас нет за-
дачи быть одними для них и други-
ми для российских партнеров и на-
шего регулятора.

Я считаю некорректной фразу 
о том, что в СОГАЗе обслуживается 
«крупный бизнес, близкий к руко-
водству страны». Да, группа постро-
ила свою стратегию на лидерстве в 
корпоративном страховании. Но 
СОГАЗ уже давно не ассоциируется 
исключительно с корпоративным 
страхованием. Например, в сегмен-
те ОСАГО, который никогда не был 
нашим приоритетом, мы поднялись 
с 13-го места по итогам 2013 года на 
шестое по итогам 2015-го. Мы стали 
номером один в страховании бан-
ковских залогов юрлиц. Кроме то-
го, за пять лет сборы СОГАЗа по роз-
ничному страхованию выросли в 
несколько раз, превысив 7 млрд руб.
— СОГАЗ считается самым при-
быльным страховщиком на рын-
ке — компания уже выплатила 
более 17 млрд руб. дивидендов. 
Страховщики зарабатывают в 

основном на результатах от инве-
стиционной деятельности, когда 
и как можно будет зарабатывать в 
РФ на страховании?
— Зарабатывать на страховании воз-
можно, и СОГАЗ этому пример. У нас 
комбинированный коэффициент 
убыточности — около 86%, это очень 
хороший показатель. Мы понимаем, 
что в следующем году, скорее всего, 
прибыль будет более скромной. По-
тому что в 2015 году ставки в россий-
ских банках доходили до 20–30%, в 
нынешнем году инвестдоход будет 
другим. За 2015 год у нас был рекорд-
ный инвестдоход в размере 14,2 мл-
рд руб., а инвестпортфель превысил 
134 млрд руб.

В целом прошедший год был для 
российского страхового рынка до-
статочно успешным, большинство 
крупных федеральных компаний 
показали тоже хороший прирост чи-
стой прибыли, в некоторых случа-
ях — даже в несколько раз. Сказал-
ся разовый эффект от поднятия та-
рифа по ОСАГО. Но по этому году ре-
зультат в моторном страховании бу-
дет хуже, потому что страховщиков 
накроют выплаты по новым увели-
ченным лимитам. Об этом же гово-
рит и Центральный банк: по мне-
нию регулятора, нужно инвестиро-
вать ту прибыль, которую компании 
получили по итогам прошлого года, 
чтобы становиться более эффектив-
ными, а также сформировать доста-
точные резервы для покрытия буду-
щих убытков, особенно по моторно-
му страхованию.
— Каковы прогнозы компании 
по прибыли в текущем году с уче-
том того, что ряд ресурсных кли-
ентов столкнулись с недофинан-
сированием. Например, тарифы 
АК «Транснефть» проиндексиро-
ваны вдвое ниже ее запросов. Как 
подобная ситуация с кризисным 
положением таких клиентов ска-
жется на бизнесе СОГАЗа?
— По итогам 2015 года наша при-
быль составит 22 млрд руб., по ито-
гам следующего мы более консерва-
тивны в ожиданиях и считаем хоро-
шим показателем прибыль в разме-
ре 18–20 млрд руб. Безусловно, мы на 
протяжении нескольких лет рассма-
триваем стресс-сценарии по разным 
клиентским группам. По итогам 
конкурсной кампании много дого-
воров было возобновлено с 1 января. 
Мы не увидели существенного паде-
ния спроса на страхование ни в ча-
сти защиты рисков бизнеса, ни в ча-
сти оптимизации социальных паке-
тов. При дальнейшем ухудшении си-
туации в экономике — а наша ком-
пания настраивается, как правило, 
на более пессимистичный сценарий 
— ряд клиентов может начать эконо-
мить на страховании.

Есть еще одна проблема: у компа-
ний может быть импортное оборудо-
вание стоимостью в несколько мил-
лиардов долларов США, и, безуслов-
но, рублевая страховая сумма по та-
ким объектам имущества возраста-
ет. Клиент сталкивается с дилеммой: 
увеличивать бюджет на страхование 
в рублях, заключать договор с фран-
шизой или вводить новые лимиты. В 
целом, если строить макроэкономи-
ческие прогнозы из тех оценок, ко-
торые дают наши клиенты, цена на 
нефть в диапазоне $20–40 за баррель 
будет держаться достаточно продол-
жительное время.
— Как вы оцениваете интеграцию 
тех страховщиков, которые прио-
бретены СОГАЗом в последние го-
ды,— «Транснефти», АЛРОСА?

— Это были достаточно успешные 
сделки. Информация о стоимости сде-
лок открытая: 98,91% акций СК «Транс-
нефть» были приобретены за 9,396 мл-
рд руб., 99,74% долей в капитале СК 
АЛРОСА — за 620 млн руб. Сборы СК 
«Транснефть» за 2015 год составили 
около 7 млрд руб., кроме того, еще 
около 2 млрд руб. составили сборы по 
договорам страхования рисков систе-
мы «Транснефти», уже заключенным 
в 2015 году с АО СОГАЗ. Объем сборов 
СК АЛРОСА на момент приобретения 
составлял около 700 млн руб. При этом 
мы видим серьезные перспективы в 
работе с алмазодобывающей компа-
нией АЛРОСА и в части усиления на-
ших позиций в Восточной Сибири.

Новых приобретений пока не пла-
нируем, розничные активы нас од-
нозначно не интересуют. Что касает-
ся корпоративных страховщиков, то 
интересных компаний на рынке мы 
пока не наблюдаем. В то же время мы 
видим стратегические возможности 
по наращиванию доли группы СОГАЗ 
на рынке обязательного медицинско-
го страхования. За последние пять 
лет численность застрахованных по 
ОМС в группе СОГАЗ выросла на 40% 
и составила на 1 января 2016 года 
18,4 млн человек. Мы не исключаем 
сделок по приобретению страховщи-
ков ОМС для дальнейшего усиления 
позиций группы на этом рынке.
— Какова структура сделки по 
покупке ЖАСО? Во сколько обо-
шлись 24,9% страховщика, како-
вы планы СОГАЗа в отношении 
рисков ОАО РЖД?
— По соглашению о конфиденциаль-
ности с РЖД сумму сделки мы не рас-
крываем. Могу сказать, что цена бы-
ла рыночной, даже с небольшой пре-
мией. Если ФАС одобрит дальнейшее 
увеличение доли в ЖАСО (на момент 
публикации интервью ФАС дала со-
гласие на доведение доли в ЖАСО до 
100%.— 

”
Ъ“), мы, безусловно, этим 

воспользуемся. Но уже могу сказать, 
что ее интеграция будет более слож-
ным проектом в сравнении с «Транс-
нефтью» и АЛРОСА. Сборы компа-
нии составляют 10–12 млрд руб. в год, 
при этом ЖАСО зарабатывала около 
100 млн руб., то есть результат стра-
ховой деятельности был отрицатель-
ным. 70% сборов компании дает один 
договор ДМС с РЖД. Кроме того, в по-
следние годы ЖАСО активно развива-
ла моторные виды страхования. По-
зиция СОГАЗа в отношении этого биз-
неса более консервативна. Мы ожи-
даем, что моторный портфель прине-
сет хвост убытков, но это было учте-
но в оценке компании. А ожидания у 
нас положительные. Мы хорошо зна-
ем портфель рисков РЖД, часть иму-
щества компании мы уже страхуем. 
Дальнейшее сближение с СОГАЗом 
означает для РЖД, сотрудников ком-
пании и ее подрядчиков не просто со-
хранение условий страховой защиты 
— они получат первоклассную про-
дуктовую линейку и сервис высочай-
шего уровня.
— У СОГАЗа был опыт ухода от 
санкций в виде перегруппиров-
ки учредителей. На ваш взгляд, 
возможно ли развитие ситуации, 
при которой санкции достанут 
компанию и создадут еще боль-
ше проблем ее клиентам?
— У СОГАЗа нет никакого опыта ухо-
да от санкций. Если бы СОГАЗ хоте-
ли включить в санкционный спи-
сок, он бы уже там был. Кроме того, 
судя по реакции разных аналитиче-
ских агентств, мне кажется, что мы 
на пороге потепления в международ-
ных отношениях и позитивные ожи-
дания уместны. Например, уже гово-
рится о том, что европейские санк-
ции могут быть сняты. Для своих кли-
ентов мы разрабатываем программы 
исходя из того, что санкции могут 
продержаться несколько лет. Не хо-
телось бы работать в закрытой эконо-
мике, но мы обязаны рассматривать 
любые варианты. Что касается лично 
меня, я не сильно расстроюсь, если 
попаду в какие-то санкционные спи-
ски. Если до сих пор не попал, значит, 
пока не заслужил.
— Раньше ходили слухи, что вы 
быстро покинете СОГАЗ, теперь 
их нет. Вы долго намерены не рас-
ставаться со страхованием?
— Слухи комментировать не готов. 
Меня и клиенты, и сотрудники об 
этом не раз спрашивали. Мой кон-
тракт — до марта 2017 года. Насколь-
ко мне известно, пока его никто не 
планирует разрывать досрочно. СО-
ГАЗ — это для меня родная компа-
ния, больше двух третей нынешних 
работников пришли в компанию в 
период моего руководства. Но даже 
в случае моего ухода из СОГАЗа ниче-
го не изменится. В интересах обеспе-
чения безопасности бизнеса компа-
нии мною уже давно был представ-
лен акционерам пул моих потенци-
альных преемников. Наша компа-
ния не зависит от одного человека.

Интервью взяла  
Татьяна Гришина

полная версия 
kommersant.ru/11624

«Санкционные клиенты — хороший рентабельный бизнес»
Председатель правления СОГАЗа Сергей Иванов о своем деле и перспективах

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  С О Г А З

Основано в 1993 году. Является опорной компанией группы СОГАЗ, которая объеди-
няет страховщиков «Транснефть», «СОГАЗ-Мед», «СОГАЗ-Жизнь», SOVAG (Герма-
ния), «SOGAZ a.d.o. Novi Sad» (Сербия), международный медицинский центр СОГАЗ 
и сервисную медицинскую компанию «СОГАЗ-Медсервис». В конце 2015 года СОГАЗ 
приобрел 24,99% акций крупной страховой компании ЖАСО.

Акционеры АО СОГАЗ — Газпромбанк (акционерное общество — 1,20% в 
доверительном управлении), ЗАО «Газпромбанк — управление активами» (19,04% 
— в доверительном управлении), ООО «Акцепт» — 12,47%, ООО «Инвестиционная 
компания АБРОС» — 32,3%, ООО «Кордекс» — 12,50%, ООО «СОГАЗ-риэлти» — 2,5%, 
ПАО «Газпром» — 3,77%, ОАО «Газпром-Газораспределение» — 16,22%.

По итогам 2015 года совокупный объем сборов группы СОГАЗ составил 
135,2 млрд руб., чистая прибыль — 22 млрд руб. Размер активов — 216,5 млрд руб., 
капитала — 72,5 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О И В А Н О В  С Е Р Г Е Й  С Е Р Г Е Е В И Ч

Родился 23 октября 1980 года в Москве, сын главы администрации президента РФ 
Сергея Иванова. В 2002 году окончил Московский государственный институт между-
народных отношений (университет) МИД РФ по специальности «финансы и кредит».

В 2002–2003 годах работал экспертом, ведущим специалистом департамента 
привлечения инвестиций ФГУП «Государственная инвестиционная корпорация», 
в 2003–2004 годах был главным экспертом управления по международным проектам 
ОАО «Газпром».

В 2004 году пришел на работу в Газпромбанк. В 2004–2005 годах занимал долж-
ность помощника председателя правления, в 2005–2008 годах — вице-президента, 
в 2008–2009 годах — первого вице-президента, в 2009–2011 годах — зампреда 
правления Газпромбанка. С апреля 2011 года — председатель правления АО СОГАЗ.

Женат. Увлекается путешествиями, спортом, литературой.

Я не отношу себя к элите. 
Родственные отношения,  
наверное, не особо помогают, 
потому что мне не о чем про-
сить главу администрации 
президента с точки зрения 
моей работы в СОГАЗе

К нам часто об ращаются 
с просьбой застраховать 
от неполучения дебиторской 
задолженности, но при ухуд-
шении ситуации в экономике 
у этих рисков уже нестрахо-
вая природа

Если бы СОГАЗ хотели вклю-
чить в санкционный список, 
он бы уже там был. Лично 
я не сильно расстроюсь, если 
попаду в какие-то санкци-
онные списки. Не попал,  
значит, пока не заслужил
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В рамках Фотобиеннале-2016 в ММАМ  
проходит выставка «Grand Tour: Русская версия. Неаполь».  
Читайте в следующем номере ”Ъ“культура

Завтра будут объявлены 
и вручены награды 66-го 
Берлинале. Его предвари-
тельные итоги подводит 
АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Можно почти не сомне-
ваться, что жюри под руко-
водством Мерил Стрип вы-
несет политически взве-
шенные решения. И каки-
ми бы они ни оказались, 
вряд ли серьезно повлияют 
на судьбы кинематографа: 
на Берлинском фестивале, 
во всяком случае в конкур-
се, в этом году не было прин-
ципиальных открытий. Од-
нако температура Берли-
нале не казалась понижен-
ной, поскольку подогрева-
лась событиями, происхо-
дящими за стенами киноза-
лов. Фестиваль, славящийся 
своей ангажированностью, 
воспитал неравнодушную, 
левоориентированную пу-
блику, и это самое главное 
достижение. Многие го-
ды Берлинале существовал 
в искусственной резерва-
ции, окруженный стеной, 
но именно тогда он вырабо-
тал стремление во что бы то 
ни стало прорваться в реаль-
ный, пусть даже во многом 
враждебный мир, который 
олицетворяла соседняя ГДР. 
Фильмы из Восточной Евро-
пы, которая интриговала, 
пугала и привлекала, стали 
главной специализацией за-
падноберлинского фестива-
ля. А когда стена пала, здесь 
стали разрушать другие сте-
ны — между Китаем и Тайва-
нем, между Голливудом и ев-
ропейским артхаусом…

В этом году фокус наведен 
на стену, разделившую раз-
ные цивилизации, миры бо-
гатых и бедных. Прежде все-
го, на афро-азиатских бежен-
цев, штурмующих тверды-
ню европейской демократии 
и часто об эту твердь разбива-
ющихся. Каждый официаль-
ный просмотр в «Берлинале 
палас» начинался с призы-
ва вносить пожертвования 
в поддержку пострадавших: 
при выходе для сбора выста-
вили специальные оранже-
вые ящики. И лучший фильм 
фестиваля «Огонь в море» 
Джанфранко Рози (см. 
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16 февраля) посвящен этой 
теме. Другая заметная карти-
на конкурса «Я — Неро» вос-
производит проблему на дру-
гих географических мериди-
анах, но, в сущности, говорит 
о том же. Сюжет завязывает-
ся на мексикано-американ-
ской границе, с едким юмо-
ром изображенной в виде во-
лейбольной сетки, через ко-
торую мальчишки переки-
дываются мячом. И сами они 
тоже перепрыгивают через 

эту условную преграду: так 
главный герой, юный мек-
сиканец Неро, оказывается 
в США, и не где-нибудь, а на 
Беверли-Хиллз. Однако пе-
рейти границу еще не озна-
чает переломить свою судьбу.

Неро сталкивается с не-
приличным богатством, без-
умием, ложью, подлостью, 
но это не остужает его же-
лания получить американ-
скую грин-карту. Ради этого 
он идет выполнять военную 
миссию на Ближний Вос-
ток. Что происходит с таки-
ми миссионерами понево-
ле, которых власть рассма-
тривает как пушечное мя-
со,— об этом вторая полови-
на фильма «Я — Неро». Его 
постановщик Рафи Питтс 
характерен для сегодняш-
него космополитического 
контингента новой режис-
суры, тоже разрушающе-
го стены и преодолевающе-
го границы культур. Он ро-
дился в Иране, бежал в Анг-
лию, начал работать в кино 
во Франции ассистентом Го-
дара и Каракса, потом обо-
сновался в США. Тема пре-
одоления границ и темных 
зон истории присутствова-
ла не только в сюжетах филь-
мов, но и в самих фестиваль-

ных ритуалах. Например, 
показ португальского филь-
ма «Письма с войны» Иво 
М. Феррейры, воспроизво-
дящего эпизоды колониаль-
ной войны в Анголе, прохо-
дил в присутствии анголь-
ского и португальского по-
слов и даже премьер-ми-
нистра Португалии. А аме-
риканский посол не погну-
шался посетить премьеру 
конкурсной картины «Zero 
Days» документалиста-оска-
роносца Алекса Гибни, не-
смотря на то что в ней жест-
ко критикуется деятель-
ность спецслужб США и Из-
раиля, в частности в обла-
сти использования грязных 
компьютерных технологий.

К перечню важных тем 
конкурса, разумеется, нуж-
но отнести и те, что подняты 
Венсаном Пересом в фильме 
«Одни в Берлине» (экраниза-
ция антифашистского ро-
мана Ханса Фаллады «Каж-
дый умирает в одиночку») 
и Денисом Тановичем, кото-
рый посвятил свою «Смерть 
в Сараево» балканским кон-
фликтам, замешанным на 
сербском национализме. 
Увы, ни усилия таких пре-
красных актеров, как Эм-
ма Томпсон и Брендан Гли-
сон, ни гротескные драма-
тургические ходы не спасли 
эти фильмы от банальности 
и художественных прова-
лов. Не удалось притворить-
ся чем-то большим, нежели 
серией красивых туристи-

ческих картинок, китайско-
му «Встречному течению» 
(режиссер Янг Чао), чей мо-
лодой герой плывет по ре-
ке Янцзы, спит с красавица-
ми и посещает буддистские 
храмы.

Благородной скукой ве-
яло от декоративного байо-
пика «Гений» Майкла Гран-
даджа, посвященного пи-
сателю «потерянного поко-
ления» Томасу Вулфу и его 
не менее талантливому ре-
дактору Максу Перкинсу, 
которых связала тесней-
шая, можно сказать, роко-
вая дружба. Первого играет 
Джуд Лоу, второго — Колин 
Фёрт, а между ними стоит 
Николь Кидман в образе ху-
дожницы Алин Бернштейн, 
чуть не покончившей с со-
бой из-за любви к писателю. 
Но и эти имена, и эти стра-
сти ярче звучат в пересказе, 
чем в самом фильме. Не на-
зовешь шедевром и «Ком-
муну» Томаса Винтерберга 
о последних могиканах дат-
ской сексуальной револю-
ции, однако в этом фильме 
есть первоклассная женская 
роль, сыгранная Трине Дюр-
хольм — лучшей кандидат-
кой на актерский приз.

У киноманов к концу фе-
стиваля осталась только 
одна надежда на волшеб-
ный прорыв в конкурсе — 
это фильм «Колыбельная 
скорбной тайне», правда, 
тоже связанный с полити-
кой, ибо построен на мате-

риале филиппинской анти-
колониальной революции. 
Режиссер этой картины Лав 
Диас выступил в типичном 
для него восьмичасовом ме-
траже. У «Колыбельной» есть 
конкурентка и за пределами 
конкурса, в программе «Фо-
рум»: целых 12 часов длит-
ся «Тень Шамиссо» немки 
Ульрике Оттингер, снятая 
на Чукотке и Камчатке. Тех 
же, кто ценит свое время, но 
тоже не хочет остаться обде-
ленным художественными 
эмоциями, полностью удов-
летворил полуторачасовой 
фильм «Изобретение» ви-
зуального художника Мар-
ка Льюиса. Из залов Лувра 
он, невидимый автор, пере-
мещается в модернистские 
кварталы Сан-Паулу, выстро-
енные Оскаром Нимейером, 
наблюдает жизнь улиц, лю-
дей и собак с такой же за-
вороженной пристально-
стью, как классические по-
лотна и скульптуры. Это сов-
сем не похоже не суетливый 
почерк современных циф-
ровых съемочных аппара-
тов; камера Льюиса творит 
чудеса, опрокидывая зрите-
ля в воронки ар-декошных 
лестниц, переворачивая 
мир под разными углами, 
выворачивая его наизнан-
ку и при этом ни на миг не 
нарушая медленного невоз-
мутимого ритма. Настоящее 
хичкоковское головокруже-
ние, оптическое наслажде-
ние для глаз.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Разрушители стен
Завершается Берлинский кинофестиваль

Спустя восемь лет после начала 
своей кинокарьеры актеры театра 
«Квартет И» Ростислав Хаит, Ле-
онид Барац, Александр Демидов 
и Камиль Ларин вернулись к са-
тирическому жанру и выпустили 
продолжение фильма «День вы-
боров». БОРИС БАРАБАНОВ выяс-
нил, как сегодня шутят про власть 
в фильмах для массового проката.

Сатирический диагноз, поставлен-
ный в фильме, состоит в том, что в Рос-
сии никто и ни в чем не может быть 
уверен до конца. Это касается и ко-
ридоров власти, в которых (букваль-
но в коридорах и санузлах) судьбу по-
волжской губернии решают два мос-
ковских чиновника. Дуэт изобража-
ющих их Андрея Смолякова и Сергея 
Бурунова, длящийся в общей сложно-
сти минут пять экранного времени, 
возможно, даже важнее с точки зре-
ния злободневности, чем все осталь-
ное кино. Он на простом примере по-
казывает, как у нас все, скорее всего, 
устроено.

Основная же история состоит 
в том, что четверка московских пиар-
щиков прибывает в некий город на 
Волге (роль которого сыграла Астра-
хань), чтобы помочь переизбраться хо-
рошо знакомому им губернатору Цап-
лину (Василий Уткин). За две недели 
до выборов, прямо во время церемо-
нии торжественного открытия, рух-
нул свежепостроенный мост через 
Волгу, а по-другому и быть не могло. 
Как говорили в другой комедии: «Все 
уже украдено до нас». Цаплина нуж-
но спасать. При этом таланты москов-
ских гостей могут пригодиться и его 
сопернику Виктору Балашову (Алек-
сей Макаров), которого кремлевские 
кураторы характеризуют как «недале-
кого рьяного». Пока столичные специ-
алисты прикидывают предвыборную 
стратегию, Цаплин исчезает. Вокруг 
губернаторского кресла кружат про-
дажные чиновники, олигархи с мут-
ным прошлым и казаки-байкеры.

«Квартет И» — безусловные масте-
ра разговорного жанра, поэтому все 
колоритные характеры проявлены 
в фильме прежде всего через шутку. 
«День выборов-2», особенно первая 
половина фильма,— это нескончае-
мая череда готовых цитат-мемов. Они 
сразу оседают на подкорке: «Он, ко-

нечно, ничего хорошего не сделал. Но 
и ничего плохого не сделал. А это меж-
ду прочим редко когда бывает», «Если 
что-то делаешь, то можно сделать не 
то. А если ничего не делаешь, то сде-
лать не то нельзя», «Начальство уеха-
ло, можно надевать часы». И наконец, 
фраза, которая только по странному 
стечению обстоятельств не стала сло-
ганом рекламной кампании фильма: 
«Народ у нас прекрасный, только лю-
ди говно». И это только то, что запоми-
нается с первого раза.

«Квартет И» легко работает в раз-
ных регистрах смешного — от вирту-
озного дуракаваляния Максима Ви-
торгана на борту самолета «Аэрофло-
та» и совершенно дефюнесовской сце-
ны с сообщающимися туалетами в го-
стинице до любимого «Квартетом И» 
жанра «абсурдистский трип», за кото-
рый отвечают герои Михаила Ефре-
мова и Камиля Ларина.

Свои фильмы, как и свои послед-
ние спектакли, «Квартет И» собирает 
из микроскетчей, игры слов и хлест-
ких зарисовок с натуры. Эпизод с те-
лесъемкой Виктора Балашова — пря-
мая цитата знаменитого видеомема 
про Гепу и Допу, то есть харьковских 
политиков Михаила Добкина и Генна-
дия Кернеса. Пара алкашей в испол-
нении бесподобных Тимофея Три-
бунцева и Константина Чепурина — 
грандиозная находка. «День выбо-
ров» как бренд легко может существо-
вать в виде бесконечно пополняемой 
коллекции шуток с яркими персона-
жами, знакомыми и новыми. Это бы-
ло бы вполне в духе времени. «Квар-
тет И» способен господствовать в ко-
роткой форме, но пока, как сообщают, 
планируется наоборот — укрупнение 
фильма до размеров мини-сериала.

Что же касается «Дня выборов-2» 
как полнометражного односерийного 
фильма, то в какой-то момент контр-
оль за количеством персонажей и их 
взаимоотношениями даже отвлекает 
зрителя от смеховой составляющей. 
По экрану в немереных количествах 
бегают мужики в костюмах и галсту-
ках, у каждого своя история, в кото-
рой еще нужно разобраться, желание 
авторов показать зрителю всех своих 
любимых актеров в какой-то момент 
перегружает зрелище. Наверное, дей-
ствительно стоит дождаться сериала.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Второй раз  
в ту же Волгу
«Квартет И» снова идет на выборы

Если снова «Война»КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Организаторы государствен-
ной премии «Инновация» исклю-
чили из номинации «Лучшая ра-
бота года» перформанс Петра 
Павленского «Угроза». В ответ 
на это четыре члена экспертно-
го совета отказались участво-
вать в отборе номинантов. Оче-
редной политический скандал 
вокруг современного искусства 
снова ставит перед арт-сообще-
ством проклятые вопросы — что 
считать искусством? Что делать 
с цензурой? Как определиться 
с гражданской позицией?

9 ноября 2015 года петербургский 
акционист Петр Павленский поджег 
дверь здания ФСБ на Лубянке и объя-
вил этот поступок перформансом под 
названием «Угроза». К этому моменту 
за Павленским уже тянулся длинный 
след радикальных акций, в целом во-
сторженно встреченных художест-
венным сообществом России. В 2012 
году он стоял у Казанского собора 
в Санкт-Петербурге с зашитым ртом, 
протестуя против ареста членов груп-
пы Pussy Riot. В 2013 году Павленский 
прибил мошонку к брусчатке Крас-

ной площади (акция «Фиксация»). По 
словам художника, этот перформанс 
является метафорой апатии россий-
ского общества во время серьезных 
политических конфликтов. Февраль 
2014 года Павленский и другие по-
литические активисты отметили ак-
цией «Свобода» на Конюшенном мо-
сту в Санкт-Петербурге: они построи-
ли баррикады, жгли покрышки, раз-
махивали украинскими флагами — 
в общем, устроили локальный ре-
мейк Майдана. За «Свободу» на Пав-
ленского и его задержанных соратни-
ков завели уголовное дело. А «Угроза» 
стоила художнику свободы: сейчас 
Павленский находится на экспертизе 
в институте психиатрии имени Серб-
ского. С этой организацией был свя-
зан еще один его перформанс: в октя-
бре 2014 года акционист отрезал себе 
мочку уха, сидя на ограде института, 
в знак протеста против возвращения 
карательной психиатрии.

15 февраля 2016 года экспертный 
совет государственной премии в об-
ласти современного искусства «Ин-
новация» собрался на заседание с це-
лью сформировать шорт-лист пре-
мии. Заседание началось с заявления 
директора Государственного цент-
ра современного искусства Михаи-
ла Миндлина. Ссылаясь на пункт 2.8 
положения о премии, позволяющий 
убирать заявки без объяснения при-
чин, он рассказал собравшимся, что 
снимает работу Петра Павленского 
«Угроза» с конкурса. «Угроза» полу-
чила достаточно голосов, чтобы ока-
заться в шорт-листе. Члены эксперт-
ного совета посчитали снятие рабо-
ты недопустимым вмешательством 
в их работу. Семь экспертов покину-

ли заседание. Из них четыре вообще 
отказались участвовать в работе «Ин-
новации» (журналист Анна Толстова, 
критик Сергей Хачатуров, художник 
Илья Долгов и руководитель проекта 
«Эрмитаж 20/21» Дмитрий Озерков), 
а остальные вернулись при условии, 
что премия в номинации «Произве-
дение визуального искусства» вру-
чаться вообще не будет. На следую-
щий день господин Миндлин рас-
пространил заявление, в котором 
указал на недопустимость номини-
рования работы, в ходе создания ко-

торой «было совершено действие, 
имеющее очевидные признаки на-
рушения законодательства, и нане-
сен материальный ущерб».

Вся эта история вызывает тяже-
лейшее дежавю. В 2011 году на «Ин-
новацию» номинировали акцию 
группы «Война» «... в плену у ФСБ». 
Организаторы тоже попытались 
снять ее с конкурса, но давление об-
щественности вынудило вернуть ра-
боту, которая в конце концов побе-
дила. Уже тогда общественностью 
были выдвинуты все возможные ар-
гументы за и против ситуации, ког-
да на государственную премию выд-
вигается агрессивный акт полити-
ческого акционизма. За пять лет, од-
нако, положение дел резко измени-
лось. Во-первых, Павленский вы-
ступил радикальнее — это не граф-

фити, пусть и обсценное, а поджог, 
то есть порча имущества. Кроме то-
го, для Павленского важен не толь-
ко образ, но и последствия. Худож-
ник хочет, чтобы его судили за тер-
роризм, потому что, как он расска-
зал в интервью «Новой газете», «подо-
жженная дверь как действие очень 
схожа с тем, в результате чего так на-
зываемые крымские террористы 
и группа АБТО получили обвинения 
в терроризме». Таким образом, Пав-
ленский готов и дальше писать исто-
рию своей акции по тем правилам, 

которые ему подходят. Во-вторых, 
после Крыма любые оппозицион-
ные жесты, пусть и в такой далекой 
от повседневности сфере, как совре-
менное искусство, чреваты намного 
более серьезными последствиями. 
Очень возможно, что, если бы Пав-
ленский оказался в шорт-листе «Ин-
новации», премию вообще закрыли 
бы. Что, возможно, было бы неплохо 
с точки зрения душевного здоровья 
и благополучия номинантов (преми-
альная гонка — всегда стресс). Но по-
вод уж слишком печальный.

В любом случае очевидно, что 
за пять лет, прошедших со времен 
«военного» скандала, арт-сообщест-
во в целом и организаторы «Инно-
вации» в частности так и не смогли 
сформулировать внятные прави-
ла игры на поле искусства. Нет сом-

нений в том, что акции Павленско-
го художественны. В религиозном 
искусстве фрески и полотна с изо-
бражением Страшного суда служи-
ли имитацией высшей, божествен-
ной справедливости. Перформан-
сы Павленского — это эрзац полити-
ческой и общественной жизни, гро-
тескный образ довольно распростра-
ненной в креативной среде граждан-
ской позиции. Если эта позиция су-
ществует только на уровне текстов 
и разговоров, но не влияет на поло-
жение дел в стране, она вытесняется 
в отчаянные прорывы за грань чле-
новредительства и вандализма. Лю-
ди, далекие от искусства, практику-
ют повседневный саботаж или гра-
жданское неповиновение в легких 
формах, художники ищут образы. 
Исключить появление таких ком-
пенсаторных жестов в номинациях 
на премию легко — достаточно толь-
ко определить произведение искус-
ства как нечто, предъявленное в со-
ответствующем контексте и в спе-
циально отведенных местах. Огра-
ничить определение искусства че-
тырьмя стенами выставочных про-
странств. В противном случае ника-
ких поводов снимать такого рода ак-
ции с конкурса нет: в современной 
культуре объявить себя художником 
может кто угодно, и выход за преде-
лы музеев и галерей на улицы и в до-
ступную каждому желающему доку-
ментацию на YouTube как раз-таки 
вполне инновативен.

Намного важнее, однако, звучит 
тема политизированности художе-
ственной жизни. Акции «Войны», 
Pussy Riot и Павленского настолько 
заострены, что рядом с ними любое 

произведение кажется вялым само-
копанием. Кажется, но не является: 
абсолютно любой творческий акт, 
который выносится на суд общест-
ва, следует воспринимать как часть 
и эстетической, и политической про-
граммы художника, даже если он 
или она никак это не комментирует. 
В России помимо «Инновации» есть 
премия ФСБ, она всего на год млад-
ше, основана в 2006-м. Победители 
в номинации «Изо» не пересекаются 
с музейно-галерейным миром и ра-
ботают над художественным офор-
млением политических взглядов си-
ловых структур. Их собственная гра-
жданская позиция более или менее 
ясна, но и в отношении номинантов 
«Инновации» все понятно: здесь ца-
рят так называемые леволибераль-
ные взгляды, интернационализм 
и другие прогрессивные идеи. Ни 
в какой момент существования пре-
мии ее лауреатов нельзя было ассо-
циировать с официальной государ-
ственной политикой — что, кстати, 
косвенно подтверждается согласи-
ем и «Войны», и Павленского номи-
нироваться. Получается, что о свя-
зи «Инновации» с государством мы 
вспоминаем раз в пять лет. Радикаль-
ные художники и активные экспер-
ты превращают ее в политический 
театр, что, безусловно, уместно как 
проверка критериев действенности 
искусства. Главное тут — не утратить 
связь с политической реальностью: 
дальнейшая судьба Павленского ни-
как не зависит от шорт-листа «Инно-
вации», и ответственность сочувст-
вующих ему арт-деятелей за биогра-
фию художника лежит далеко за пре-
делами искусства.

Валентин  
Дьяконов

Арт-сообщество в целом  
и организаторы «Инновации» в частности 
так и не смогли сформулировать внятные 
правила игры на поле искусства

Свой новый фильм «Квартет И», как и прежде, собрал из микроскетчей, игры слов 
и хлестких зарисовок с натуры  ФОТО FILMZ.RU

Лучший фильм фести-
валя — «Огонь в море» 
Джанфранко Рози — 
посвящен теме бежен-
цев, волнующей всю 
Европу  ФОТО BERLINALE.DE
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Завершился регулярный  
чемпионат КХЛ, и определились  
все пары первого раунда play-off

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Федор Чудинов 
вернулся в Германию
Он проведет матч-реванш против Феликса Штурма

ТЕННИС

Дождь посевам 
не помощник
На женском турнире в Дубае  
установлен исторический рекорд

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Зениту» и «Белогорью» в гостях хорошо
Клубы начали play-off с побед на выезде

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

Турнир Dubai Duty Free Tennis 
Championships, который прохо-
дит на этой неделе в ОАЭ, войдет 
в историю Женской теннисной 
ассоциации (WTA). Дело в том, 
что на этом состязании сеяным 
теннисисткам не удалось выиг-
рать на восемь человек хотя бы 
один матч.

Имея всего лишь третью, соглас-
но градации WTA Tour, категорию 
Premier (после категорий Premier 
Mandatory и Premier 5), турнир в Ду-
бае тем не менее считается весьма 
престижным и представительным. 
Это, в частности, наглядно иллю-
стрирует список чемпионок прош-
лых лет. В их числе — бельгийка 
Жюстин Энен, американка Винус Уи-
льямс, швейцарка Мартина Хингис 
и другие знаменитые игроки, в том 
числе россиянка Елена Дементьева, 
отличившаяся в Дубае в 2008 году, за 
несколько месяцев до своего олим-
пийского триумфа в Пекине.

Вот и на сей раз, несмотря на то 
что с дубайского чемпионата в по-
следний момент снялись первая 
ракетка мира Серена Уильямс и но-
воиспеченная победительница 
Australian Open Анжелик Кербер, 
список сеяных пестрел известны-
ми фамилиями. К дележу призово-
го фонда в размере $2 млн подклю-
чились сразу четыре игрока первой 
десятки — прошлогодняя чемпион-
ка румынка Симона Халеп (3-я в ми-
ре), испанка Гарбинье Мугуруса (5-
я), чешка Петра Квитова (8-я) и швей-
царка Белинда Бенчич (9-я), а также 
испанка Карла Суарес Наварро (11-
я), новоиспеченная победительница 
турнира St. Petersburg Ladies Trophy 
итальянка Роберта Винчи (13-я), чеш-

ка Каролина Плишкова (14-я) и рос-
сиянка Светлана Кузнецова (18-я).

Казалось, что кому-то из этой ком-
пании обязательно суждено взять чем-
пионский трофей, а вместе с ним — 
и причитающиеся за первое место 
$465 тыс. Однако произошло иначе. 
Впервые в истории турниров WTA 
Tour ни одной сеяной теннисистке не 
удалось выиграть хотя бы один матч.

Самой первой еще в понедельник 
потерпела поражение Кузнецова, ко-
торая встречалась с немкой Юлией 
Гёргес и проиграла со счетом 0:6, 1:6, 
второй раз в карьере умудрившись 
взять за матч всего один гейм. А по-
следними в среду вечером, уже по-
сле дождя, обрушившегося на Дубай, 
из борьбы выбыли Суарес Наварро, 
Халеп и Мугуруса.

Добавим, что прежде рекорд WTA 
Tour по количеству неудач сеяных 
игроков держали турниры в австра-
лийском Хобарте (2009 год), колум-
бийской Боготе (2012-й) и шведском 
Бостаде (2014-й). Во всех трех случа-
ях ни одна из восьми сильнейших 
по рейтингу теннисисток не добира-
лась до четвертьфинала.

Евгений Федяков

Российские клубы очень 
удачно стартовали в play-
off волейбольной Лиги 
чемпионов. И казанский 
«Зенит», и белгородское 
«Белогорье» открыли 
 первый раунд уверенны-
ми гостевыми победами 
над своими соперника-
ми — польским «Лотосом» 
и французским «Туром», 
которые вплотную при-
близили их к выходу в сле-
дующий круг.

В play-off Лиги чемпио-
нов вышли два российских 
клуба, выигравших два пре-
дыдущих розыгрыша: «Бе-
логорье» — в 2014 году, а «Зе-
нит» — в 2015-м. Оба входят 
в число главных фаворитов 
и нынешнего турнира. Оба, 
без срывов проведя группо-
вой этап, подтвердили свой 
статус и в первых матчах 
play-off.

В так называемом раун-
де 12, аналоге 1/8 финала, ка-
занцам и белгородцам, надо 
сказать, достались крепкие 
соперники — гранды чемпи-
онатов тех стран, которые на-
ряду с Россией сейчас зани-
мают лидирующие позиции 
в волейболе: Сборная Поль-
ши — действующий чем-
пион мира, сборная Фран-

ции — действующий чемпи-
он Европы. Но ни та ни дру-
гая по-настоящему серьезно-
го сопротивления даже на 

своей площадке российским 
командам оказать не смогла.

«Лотос» хотя бы отнял у 
«Зенита» одну партию. «Тур» 
же не сподобился в матче с 
«Белогорьем» и на такую ма-
лость. Победа белгородцев 
получилась очень впечатля-
ющей. Борьба в этой встре-
ча была только в третьей пар-
тии, а две ей предшествовав-
шие гости взяли с подавля-
ющим перевесом. Особен-

но французских обозревате-
лей изумила следующая ста-
тистическая подробность: в 
этих двух сетах игрокам «Ту-
ра» — в большинстве своем 
матерым волейболистам из 
разных национальных сбор-
ных — не удалось поставить 
ни единого результативного 
блока. Впрочем, белгородцы 
превосходили оппонентов не 
только в атаке, но и в осталь-
ных компонентах игры.

Если бы волейбольный 
play-off проводился в фут-
больном формате, то и «Зе-
нит», и «Белогорье» можно 
было бы считать почти со-
стоявшимися четвертьфи-
налистами. Однако в волей-
боле формат иной. Выход из 
пары обеспечивает не луч-
шая разница сетов или мя-
чей. Здесь по итогам двух 
матчей надо иметь преиму-
щество по набранным оч-
кам. То есть чистая победа 
в трех или хотя бы четырех 
сетах в ответной встрече в 
России обеспечит «Лотосу» и 
«Туру» возможность сыграть 
так называемый золотой 
сет — укороченный до 15, а 
не до 25 очков. А в нем все 
возможно. Иными слова-
ми, совсем уж расслаблять-
ся российским клубам рано, 
хотя проигрывающими до-
ма вчистую их представить 
все-таки сложно.

Алексей Доспехов

Волейболисты «Зени-
та» (в  голубой форме) 
и «Белогорья» после 
первых матчей play-
off оказались рядом 
с четвертьфиналом   
  ФОТО РОМАНА  КРУЧИНИНА / 

ZENIT-KAZAN.COM

Первый раунд  
play-off
Первые матчи. «Скра» (Польша)—
«Зираат Банкаси» (Турция) 3:1. «Тур» 
(Франция)—«Белогорье» (Россия) 0:3. 
«Ассе-Ленник» (Бельгия)—«Трентино» 
(Италия) 2:3. «Халкбанк» (Турция)—
«Модена» (Италия) 3:0.  
Ответные матчи пройдут 2–3 марта.

АРТЕМИЙ ПАНАРИН ЗАРАБОТАЛ ПЕРВУЮ ТРОЙКУ

Российский форвард «Чикаго Блэк-
хокс» Артемий Панарин оформил свой 
первый хет-трик в заокеанской карье-
ре, внеся решающий вклад в победу над 
«Нью-Йорк Рейнджерс» (5:3). С начала 
сезона он забросил уже 22 шайбы. Это 
лучший показатель среди всех нович-
ков Национальной хоккейной лиги (НХЛ) 
в нынешнем сезоне. Кроме того, на сче-
ту Панарина еще и 35 результативных 
передач. Неудивительно, что он счита-
ется одним из основных претендентов 
на Calder Trophy — приз,  вручаемый луч-
шему новичку по итогам сезона.  Ранее 
эту награду получили пять рос сиян — 
Сергей Макаров (1990), Павел Буре 
(1992), Сергей Самсонов (1998), Евге-
ний Набоков (2001), Александр Овеч-
кин (2006), Евгений Малкин (2007). 
Но если ее будет удостоен Артемий Па-
нарин, он будет выделяться в этом ря-
ду, поскольку окажется первым россия-
нином, попавшим в команду НХЛ, не бу-
дучи задрафтованным, и добившимся 
мощного прогресса в дебютном сезоне. 
Артемий Панарин выступал за «Витязь» 
(2008–2013), «Ак Барс» (2012), СКА 

(2013–2015). Обладатель Кубка Гагари-
на-2015, чемпион мира среди молоде-
жи-2011 и серебряный призер взросло-
го мирового первенства-2015. Летом 
2015 года он подписал контракт с «Чика-
го». В конце января был признан лучшим 
новичком сезона, по мнению большин-
ства тренеров НХЛ, опрос которых про-
водил телеканал TSN. Александр Петров
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Таблица бомбардиров
 И Г П О
1. Патрик Кейн («Чикаго») 61 34 49 83

2. Джейми Бенн («Даллас») 58 29 35 64

3. Тайлер Сегин («Даллас») 58 30 33 63

4. Эрик Карлссон («Оттава») 58 11 52 63

5. Артемий Панарин («Чикаго») 59 22 35 57

6. Евгений Кузнецов 55 16 41 57… 
(«Вашингтон»)

15. Александр Овечкин 53 35 14 49 
(«Вашингтон»)

16. Владимир Тарасенко 57 27 22 49 
(«Сент-Луис»)

17. Евгений Малкин 49 23 26 49… 
(«Питсбург»)

20. Никита Кучеров  56 23 25 48 
(«Тампа-Бей)

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Испании
16-й тур. Перенесенный матч. «Спортинг»—«Барселона» 1:3 (Кас-
тро, 27 — Месси, 25, 31; Суарес, 67). Положение команд после 
24 туров. 1. «Барселона» — 60 очков. 2. «Атлетико» — 54. 3. «Реал» — 
53. 4. «Вильярреал» — 48. 5. «Севилья» — 40. 6. «Эйбар» — 36.

Лига чемпионов

1/8 финала 
Первые матчи
«Гент» (Бельгия)—«Вольфсбург» (Германия) 2:3 (Кумс, 80; Кулибали, 
89 — Дракслер, 44, 54; Крузе, 60).  
«Рома» (Италия)—«Реал» (Испания) 0:2 (Роналду, 57; Хесе, 86).
Ответные матчи пройдут 8 марта.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Нью-Йорк Рейнджерс»—«Чикаго» 3:5 (Панарин («Чикаго»), 3+0). 
«Колорадо»—«Монреаль» 3:2 (Григоренко, 0+1; Варламов,  
отразил 32 броска из 34 — Марков, 1+0).  
«Калгари»—«Миннесота» 3:5.

Турнир WTA в Дубае (ОАЭ)
Призовой фонд — $1,7 млн
Второй круг. Барбора Стрицова (Чехия)—Юлия 
Гёргес (Германия) 2:6, 6:3, 6:1. Сара Эррани 
(Италия)—Ярослава Шведова (Казахстан) 6:3, 6:0. 
Каролин Гарсия (Франция)—Карла Суарес Наварро 
(Испания, 3) 4:6, 6:4, 6:3. Анна Иванович (Сербия)—
Симона Халеп (Румыния, 1) 7:6 (7:2), 6:2. Андреа 
Петкович (Германия)—Елена Янкович (Сербия) 6:3, 
6:2. Элина Свитолина (Украина)—Гарбинье Мугуруса 
(Испания, 2) 7:6 (7:3), 6:3. Мэдисон Бренгл (США)—
Петра Квитова (Чехия, 4) 0:6, 7:6 (7:1), 6:3. Коко 
Вандевей (США)—Кристина Младенович (Франция) 
7:5, 3:6, 6:4. 1/4 финала. Гарсия—Петкович 6:3, 
6:4. Эррани—Бренгл 4:6, 6:1, 6:4. Элина Свитолина 
(Украина)—Коко Вандевей (США) 6:4, 1:6, 6:2.

Иностранные тренеры 
в России остались без денег
Министр спорта РФ Виталий Мутко 
признал, что иностранные специа-
листы, работающие со сборными ко-
мандами России по различным ви-
дам спорта, с начала года не полу-
чают зарплату. «Действительно, та-
кая проблема есть, будем к ней под-
ключаться,— отметил господин Мут-
ко.— Ситуация с задолженностями 
перед иностранными тренерами не 
скажется на подготовке к летним 
Олимпийским играм в Рио-де-Жа-
нейро. Не должна сказаться».

Отметим, что в общей сложности 
в российских сборных работают бо-
лее 80 иностранных специалистов. 
Большинство из них перестало по-
лучать зарплату с 1 января, однако 
в командах по бобслею и скелето-
ну дела идут куда хуже — тренеры 
не получают денег уже полгода. Фе-
дерация бобслея России (ФБР) силь-
нее других ощутила на себе послед-
ствия отзыва лицензии у Внешпро-

мбанка, одним из акционеров кото-
рого является президент ФБР Геор-
гий Беджамов. А руководила кредит-
ным учреждением сестра господина 
Беджамова Лариса Маркус. 22 декаб-
ря 2015 года она была арестована по 
подозрению в мошенничестве. Геор-
гий Беджамов в настоящее время на-
ходится за пределами России.

Примечательно, что во Внешпро-
мбанке средства держала не только 
ФБР. Там же Олимпийский комитет 
России размещал деньги, предназна-
ченные для оплаты труда иностран-
ных тренеров, контракты которых, 
как правило, номинированы в ва-
люте. Отсюда и задержки по зарпла-
те перед тренерами.

«Все это не очень хорошо, но си-
туация нам понятна. Сейчас нам на-
до оценить размер бедствия, и после 
мы будем думать, как выходить из 
сложившейся ситуации. В целом он 
нам понятен, не такой уж он и боль-
шой»,— отметил Виталий Мутко.  
«Р-Спорт», ТАСС

В Оберхаузене (Герма-
ния) российский боксер 
Федор Чудинов завтра 
будет отстаивать титул 
чемпиона мира в кате-
гории до 76,2 кг по вер-
сии Всемирной боксер-
ской ассоциации (WBA) 
в матче-реванше против 
знаменитого немца Фе-
ликса Штурма, которого 
победил в прошлом году.

Для 28-летнего Федора Чу-
динова этот бой лишь 15-й в 
его профессиональной карь-
ере, но добился он в ней уже 
многого и репутацию зара-
ботал отличную. Чудинов, 
безусловно, один из самых 
интересных персонажей той 
генерации отечественных 
боксеров, что сформирова-
лась в последние годы,— 
жесткий, напористый, обла-
дающий ценным для любо-
го организатора боксерских 
шоу умением сделать из пое-
динка неплохое, щекочущее 
нервы зрелище.

А главной вехой в его би-
ографии, главным создан-

ным зрелищем был прош-
логодний бой с Феликсом 
Штурмом за чемпионское 
звание WBA в суперсреднем 
весе. Чудинов, до сих пор 
выступавший в России — в 
условиях для себя комфорт-
ных, согласился провести 
важнейший поединок всей 
жизни в гостях, да еще про-
тив соперника, которого в 
Германии почти боготво-
рят и которого судьи вряд 
ли решатся обидеть. И да-
та была особенной — 9 Мая. 
Конфуз мог выйти особен-
но громким.

37-летний Феликс Штурм, 
который в профессионалах, 
в отличие от Федора Чуди-
нова, уже давным-давно — с 
начала 2000-х, который пол-
десятилетия владел чемпи-
онским титулом в среднем 
весе и успел побиться с полу-
дюжиной реальных супер-
звезд, выглядел стопроцент-
ным фаворитом. Но дейст-
вительность оказалась для 
него суровой. Бой был в це-
лом практически равным, 

но Чудинов в нем смотрел-
ся все-таки явно лучше, по 
крайней мере с точки зре-
ния количества выполнен-
ных действий. А концовку 
он отработал вообще удар-
но. Ну и немножко повезло 
ему в том, что арбитры про-
явили принципиальность: 
пусть решением раздель-
ным, но победу они отдали 
россиянину, хотя случаев, 
когда в подобных ситуаци-
ях творится произвол, хоть 
отбавляй, и они никого не 
шокируют.

Феликс Штурм сразу же 
потребовал от WBA дать ему 
реванш — и получил поло-
жительный ответ, а в ожида-
нии повторного боя предпо-
чел на ринг не выходить. Фе-
дор Чудинов один поединок 
в послужной список доба-
вил — кстати, примерно из 
той же серии, что и со Штур-
мом. В сентябре он дрался в 
Лондоне, на Wembley Arena 
с популярным британским 
бойцом Фрэнком Бульо-
ни и опять выиграл на чу-

жой площадке по очкам — 
на сей раз намного убеди-
тельнее. Правда, сказать, 
что матч был совсем легким 
для Федора Чудинова, нель-
зя. Эксперты, оценивая его 
дальнейшие перспективы, 
например, обратили внима-
ние на то, что во второй его 
половине россиянин про-
пустил несколько доволь-
но чувствительных ударов. 
Зато благодаря им Чудинов 
продемонстрировал, что со 
стойкостью у него все в пол-
ном порядке.

Завтрашний бой, види-
мо, будет для него послож-
нее. Феликс Штурм, оправ-
дывая свою предыдущую 
неудачу, говорил, что пло-
хо подготовился к поединку 
и дрался «на 20% своих воз-
можностей». Но даже если 
он, скажем так, сильно пре-
увеличивает степень недо-
оценки соперника, нику-
да не денешься от того фак-
та, что в повторных боях те, 
кто проиграл первые, часто 
выглядят лучше — благода-

ря усвоенным урокам. Хотя 
на букмекеров эта статистка 
особенно не повлияла. В от-
личие от боя, который состо-
ялся в прошлом году, в ны-
нешнем они называют Фе-
дора Чудинова фаворитом 
(контора William Hill, ска-
жем, вчера принимала став-
ки на его выигрыш с коэф-
фициентом 1,40, на выиг-
рыш Штурма — 3,00). Види-
мо, букмекеры уверены, что 
накопленный им за время, 
прошедшее с мая 2015 года, 
опыт — еще более веский 
аргумент, чем жажда мести 
немецкого претендента.

Алексей Доспехов

Федор Чудинов (спра-
ва) год назад одержал 
самую важную побе-
ду в карьере — в Гер-
мании над Феликсом 
Штурмом. Теперь, 
чтобы отстоять чем-
пионский титул, от 
него требуется про-
делать тот же трюк   
  ФОТО REUTERS
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